
Что написано 
софтом
Плоды искусственного 
интеллекта запишут 
за разработчиками

В Госдуме предлагают внести 
в Гражданский кодекс (ГК) РФ 
нормы, посвященные искус
ственному интеллекту (ИИ). 
В частности, предлагается за
крепить права на интеллекту
альную собственность, включая 
аудио и видеоконтент или ана
литические материалы, создан
ные с помощью ИИ, за его разра
ботчиками. Регулирование этой 
отрасли назрело, но на практи
ке авторство будет сложно раз
делить между человеком и маши
ной, предупреждают эксперты.

Право на результат интеллекту-
альной деятельности, созданный 
ИИ, предлагается закрепить за пра-
вообладателем программы, с помо-
щью которой этот результат сформи-
рован, следует из проекта поправок 
к четвертой части ГК РФ депутата 
от «Единой России» Алексея Кобиле-
ва, с которым ознакомился „Ъ“. До-
кумент 21 октября был направлен 
на согласование в Минэкономики 
(там на запрос „Ъ“ не ответили).

Вопрос прав на результаты дея-
тельности ИИ до сих пор не урегу-
лирован и может приводить к воз-
никновению множества споров, 
говорится в пояснительной записке 
к проекту. Между тем ИИ уже может 
создавать, например, аудио- и виде-
опроизведения, рисунки, тексты, 
в том числе художественные, а так-
же различные прогнозы или ана-
литические материалы, говорят 
опрошенные „Ъ“ участники рынка. 
Исходя из буквального толкования 
положений ГК, право на результат 
деятельности ИИ должно возни-
кать у собственника вещи, то есть 
компьютера, что видится «не совсем 
справедливым», отмечает автор ини-
циативы, так как на самом деле но-
вое произведение создано благодаря 
технологии ИИ в программе.

Российские компании инвестиро-
вали в ИИ $172,5 млн в 2019 году (по-
чти половина расходов приходится 
на серверное оборудование), оценива-
ли ранее в IDC. Крупные инвестиции 
в сегмент планирует и государство. 
Так, в 2019 году президент РФ Влади-
мир Путин подписал национальную 
стратегию развития ИИ до 2030 года, 
а в конце августа 2020-го были утвер-
ждены концепция регулирования ИИ 
и робототехники и федеральный про-
ект в этой сфере, оценивающийся 
в 36,3 млрд руб. до 2024 года.

Глава комиссии по правовому 
обеспечению цифровой экономики 
московского отделения Ассоциации 
юристов России Александр Журав-
лев считает логичными предложе-
ния депутата. «Это исключит спор-
ные ситуации. В противном случае 
у бизнеса, разрабатывающего и ин-
вестировавшего в создание ИИ, бу-
дут сложности с монетизировани-
ем»,— поясняет он.
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Единственно мирное решение
Карабахскую войну завершила Россия

Вторая в постсоветской истории 
война между Азербайджаном 
и Арменией завершилась столь 
же внезапно, как и началась. По
сле полутора месяцев ожесто
ченных боев премьерминистр 
Армении Никол Пашинян, пре
зидент Азербайджана Ильхам 
Алиев и президент России Вла
димир Путин в ночь на вторник 
подписали заявление о прекра
щении боевых действий в зоне 
карабахского конфликта, со
гласовав график вывода армян
ских войск из трех оккупиро
ванных районов Азербайджана. 
Ключевым пунктом соглаше
ния стала договоренность раз
местить в зоне конфликта рос
сийских миротворцев, которые 
приступили к развертыванию 
в Нагорном Карабахе с утра 
вторника. Выступив гарантом 
мирных договоренностей, Мо
сква подтвердила роль ключе
вого посредника в карабахском 
конфликте, создав условия 
для перезапуска дипломатиче
ского процесса, буксовавшего 
 четверть века.

Дипломатический 
прорыв
Заявление о полном прекраще-
нии боевых действий в зоне кара-
бахского конфликта, под которым 
стоят подписи премьер-министра 
Армении Никола Пашиняна, пре-
зидента Азербайджана Ильхама 
Алиева и президента России Вла-
димира Путина, стало полной нео-
жиданностью для всех.

Еще накануне обе стороны де-
монстрировали решимость во-
евать до победного конца, сооб-
щая об интенсивных боях по всей 
линии соприкосновения и делая 
грозные заявления. «Армия обо-
роны и ополчение крепко стоят 
на родной земле и будут бороться 
с врагом до конца. Наша скоорди-
нированная борьба может изме-
нить ситуацию, мы можем выш-
вырнуть врага из нашего Арцаха, 
так как исход войны решает креп-
кая воля народа»,—написал в поне-
дельник в Facebook президент не-
признанной Нагорно-Карабахской 
республики Араик Арутюнян.

В свою очередь, президент 
Азербайджана Ильхам Алиев ра-
портовал об успешном наступле-
нии своей армии и переходе под 
ее контроль еще 48 населенных 
пунктов в Нагорном Карабахе. Глав-
ным же своим достижением за всю 
кампанию в Баку справедливо на-

зывали захват Шуши — второго 
по величине города Нагорного Ка-
рабаха, имеющего исключительно 
важное стратегическое значение.

Между тем спустя считаные 
часы ситуация в зоне конфлик-
та радикально изменилась. Утро 
вторника началось не с привыч-
ных с 27 сентября сводок с фронта 
и воинственной риторики сторон, 
а с сообщения о дипломатическом 
прорыве. Его условия были сфор-
мулированы в трехстороннем за-
явлении, подписанном в полночь 

лидерами России, Азербайджана 
и Армении. Гарантом выполнения 
соглашения должны стать россий-
ские миротворцы, которые займут 
место покидающих свои позиции 
армянских подразделений.

Согласно подписанному заявле-
нию, миротворческий контингент 
Российской Федерации размеща-
ется на линии соприкосновения 
сторон и вдоль Лачинского кори-
дора, связывающего Армению 
с Нагорным Карабахом. В Минобо-
роны РФ в ночь на вторник заяви-

ли, что российские миротворцы 
отправляются в регион немедлен-
но на самолетах Ил-76 с аэродрома 
Ульяновск-Восточный.

Несмотря на то что мирное согла-
шение вырабатывалось «с колес», 
в предельно сжатые сроки, стороны 
смогли добиться максимально дета-
лизированного поэтапного плана 
урегулирования с указанием гра-
фика вывода армянских сил из тех 
районов Нагорного Карабаха, кото-
рые в советское время не входили 
в состав Нагорно-Карабахской ав-

тономной области (НКАО) в составе 
Азербайджанской ССР. Первым, 15 
ноября, Армения должна передать 
Азербайджану Кельбаджарский 
район, затем, 20 ноября, Агдамский 
район и последним, 1 декабря, Ла-
чинский район. Азербайджану от-
ходят также два райцентра, вхо-
дившие в советское время в состав 
НКАО,— Шуша и Гадрут. Они были 
захвачены азербайджанской сторо-
ной в ходе нынешнего конфликта.

Через Лачинский район будет 
оборудован специальный кори-
дор между Арменией и оставшими-
ся под ее контролем территориями 
Карабаха. Сейчас эта дорога прохо-
дит через подконтрольную азер-
байджанцам Шушу. Поэтому в те-
чение ближайших лет должна быть 
построена новая дорога, обходя-
щая этот город. Лачинский коридор 
шириной 5 км, который останется 
за Арменией, будет обеспечивать 
ее связь с Нагорным Карабахом. 
Под контролем армянских сил так-
же останутся города Степанакерт — 
столица Нагорного Карабаха, Ива-
нян (Ходжалы), Аскеран, Мартуни 
и Мартакерт и окружающие их села.

На перекроенной карте регио-
на видны наиболее уязвимые ме-
ста — узкий перешеек, соединя-
ющий Степанакерт с Мартуни. 
Дорога туда пролегает между Шу-
шой и Агдамским районом, кото-
рый армянам нужно будет вернуть. 
Однако наиболее сложной задачей 
для армянской стороны будет пере-
дача Лачинского и Кельбаджарско-
го районов, примыкающих к гра-
нице с Арменией. Там по сей день 
остаются мирные жители, которые, 
скорее всего, будут вынуждены на-
всегда покинуть свои дома, даже 
не затронутые войной, и куда-то 
в кратчайшие сроки переселиться.

„Ъ“ обратился к властям само-
провозглашенной НКР с вопро-
сом, как будет организована эва-
куация этих людей и решены 
имущественные вопросы, одна-
ко собеседники в Степанакерте 

не смогли на них ответить.
Ситуации добавляет драматиз-

ма и то, что на территории Кельбад-
жарского района расположен древ-
нейший армянский монастырь 
Нагорного Карабаха, построенный 
в XIII веке. Боевые действия до него 
не дошли, но уже 15 ноября, соглас-
но плану, эта территория будет пе-
редана Азербайджану. Настоятель 
Дадиванка Тер Ованнес Ованнисян 
не скрывает своего возмущения.
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«РусГидро»  
подбирают главу
На пост руководителя компании  
есть три вероятных претендента

„Ъ“ стали известны кандидаты,  которые 
могут сменить покинувшего « РусГид ро» 
Николая Шульгинова, возглавлявшего 
компанию пять лет. Источники „Ъ“ в чи
сле основных претендентов называют ви
цепрезидента «Роснефти» по энергетике 
Андрея Шишкина, нынешнего замести
теля главы «РусГидро» Виктора Хмарина 
и не имеющего опыта работы в энергети
ке депутата Дениса Кравченко, считаю
щегося креатурой дальневосточного 
вицепремьера Юрия Трутнева. Как ут
верждают собеседники „Ъ“, решение 
о назначении нового главы «Рус Гидро» 
может быть принято уже на этой неделе.

По словам источников „Ъ“, на пост гла-
вы «РусГидро» сейчас рассматриваются три 
кандидата — ныне действующий замести-
тель главы компании, член правления Вик-
тор Хмарин, зампред комитета по экономи-
ческой политике Госдумы Денис Кравченко, 
а также вице-президент «Роснефти» по энер-
гетике, экс-замминистра энергетики Андрей 
Шишкин. Николай Шульгинов, возглавляв-
ший «РусГидро» с сентября 2015 года, 10 ноя-
бря назначен министром энергетики.

Кто из кандидатов лидирует, непонят-
но: пока нет как даты совета директоров, 
так и директивы с фамилией нового ген-
директора. Решение должно быть принято 
на ближайшей неделе, говорит один из со-

беседников „Ъ“. Представители «РусГидро», 
«Роснефти» и первого вице-премьера Андрея 
Белоусова (подписывает директиву о назна-
чении руководителя компании) от коммен-
тариев отказались, в аппарате вице-премье-
ра Юрия Трутнева на запрос „Ъ“ не ответили.

Переход господина Шульгинова с поста 
главы компании в Минэнерго стал неожи-
данностью для отрасли, поскольку незадолго 
до этого его контракт как главы госхолдинга 
был продлен на два года. В целом же к работе 
Николая Шульгинова у правительства не воз-
никало крупных претензий, за исключени-
ем регулярно ставившихся Счетной палатой 
вопросов по использованию 50 млрд руб. 
бюджетных средств на строительство четы-
рех ТЭС на Дальнем Востоке. Активы в реги-
оне традиционно считаются наиболее про-
блемными, но в последние годы «РусГидро» 
удалось решить часть вопросов.

«РусГидро» владеет почти всей энергети-
кой Дальнего Востока, и в правительстве 
компанию курирует вице-премьер Юрий 
Трутнев. Его кандидатом на пост главы «Ру-
сГидро», как утверждают собеседники „Ъ“, 
является депутат Денис Кравченко, в кон-
це октября ставший одним из победителей 
в конкурсе политуправленцев «Лидеры Рос-
сии. Политика».
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Коронавирусу строят 
предновогодние планы
Москва запрещает ночную жизнь  
и сокращает дневную

Московский бизнес недоволен новыми 
ограничениями, о которых власти города 
объявили 10 ноября. Речь идет о запре
те работы ресторанов и клубов в ночное 
время, возможном введении тоталь
ной регистрации по QRкодам во всех 
 публичных местах, запрете многих пуб
личных мероприятий. Предпринимате
ли подчеркивают, что вся «подушка без
опасности» уже потрачена на первую 
волну локдауна, и хотя новые ограниче
ния гораздо мягче, пережить их будет 
труднее. Врачи же считают меры разум
ным компромиссом, отмечая, что боль
шинство горожан заражается на меро
приятиях в закрытых помещениях.

Спустя считаные часы после объявления 
мэром Москвы Сергеем Собяниным о новых 
ограничениях в городе в связи с пандемией, 
в первую очередь по рекомендуемому вне-
дрению системы регистрации посещений 
публичных мест (включая торговые центры 
и магазины) с помощью QR-кодов и СМС, сто-
личный бизнес начал кампанию против них.

Президент Союза торговых центров Бу-
лат Шакиров сообщил „Ъ“, что в ближайшее 
время организация планирует обратиться 
за разъяснениями в Минпромторг и москов-
ский оперштаб. Он уверен, что повторное ог-
раничение работы бизнеса приведет к вол-
не банкротств: «Вся „подушка безопасности“ 

была задействована в период весеннего лок-
дауна, ресурсов у предпринимателей уже 
не осталось». Опасения союза связаны так-
же с запретом с 13 ноября в торгцентрах ра-
боты детских развлекательных центров и иг-
ровых зон. Булат Шакиров подчеркивает, что 
меры вводятся на фоне снижения покупа-
тельской активности: в октябре в торгцент-
рах было на 30% посетителей меньше, чем го-
дом ранее, и ситуация ухудшается.

Необходимость новых ограничений мэр 
Сергей Собянин объяснил ростом заболе-
ваемости COVID-19, упомянув антирекорд 
9 ноября с 6897 случаями заражения в Мо-
скве и данные о ПЦР-тестах на коронави-
рус. По словам градоначальника, если в ав-
густе положительный результат давал один 
из ста таких тестов, то в октябре эта доля вы-
росла до 5,8%, а в ноябре — до 7,5%: «В бли-
жайшие недели мы можем ожидать ухудше-
ния ситуации».

Меры, вводимые с 13 ноября по 15 ян-
варя 2021 года, обозначены в указе Сергея 
Собянина. Клубам, ресторанам, барам, бо-
улингам и другим заведениям запрещено 
работать с 23:00 до 06:00, кроме торговли на-
вынос. Выставки, культурные, рекламные 
и просветительские мероприятия со зрите-
лями отменяются.
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возложила на премьера Никола Пашиняна  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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процента составило в октябре 2020 года снижение реального эффективного курса россий-
ского рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдуще-
му месяцу, сообщил вчера Банк России. Таким образом, снижение реального курса фиксируется уже 
четвертый месяц подряд. По данным ЦБ, реальный курс национальной валюты к доллару в прошедшем 
месяце в сравнении с сентябрем снизился на 2,3%, к евро — на 1,7%. Средний же номинальный курс рубля 
в октябре был равен 77,59 руб./$ и 91,29 руб./€. В среднем за десять месяцев 2020 года номинальный курс 
рубля составил соответственно 71,25 руб./$ и 80,43 руб./€.

ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ

Нефтепереработка 
должна быть экономной

Аналитики из ООО «Русэнерго-
проект», РАН и фонда «Сколково» 
подготовили совместный отчет о по-
тенциале повышения энергоэффек-
тивности и сокращении выбросов 
в нефтеперерабатывающей отрасли 
РФ. По расчетам экспертов, общий 
эффект от реализации потенциа-
ла энергосбережения в отрасли 
оценивается в $2,3 млрд в год, 
дополнительный ежегодный эффект 
от сокращения эмиссии СО2 соста-
вит еще $1,7 млрд при стоимости 
тонны выбросов CO2 в $30.

Отчет также содержит оценки 
по отдельным вертикально интег-
рированным компаниям (ВИНК) — 
при расчетах учитывались число НПЗ 
в каждой ВИНК, объем переработки 
нефти для каждого НПЗ, состав 
технологических установок, глубина 

нефтепереработки, состав сырья, 
уровень технологической сложности 
НПЗ и производительность нефте-
перерабатывающих предприятий. 
Кроме того, на оценку влияли распо-
ложение НПЗ, климатические усло-
вия, расценки на топливно-энергети-
ческие ресурсы в каждом регионе и 
инвестиционные планы корпораций. 
При недостатке или отсутствии каких-
либо данных применялись средние 
показатели по отрасли, извлеченные 
из базы данных Ансельм.

В результате в тройке лидеров 
с точки зрения потенциальной эконо-
мии в долларах и объемах выбросов 
СО2 в год оказались «Роснефть» 
($1,1 млрд и 7,1 млн тонн соответст-
венно), ЛУКОЙЛ ($0,4 млрд и 2,6 млн 
тонн) и «Газпром нефть» ($0,3 млрд 
и 1,8 млн тонн). С точки зрения 
потенциала ежегодной экономии 
по отношению к текущим инвести-
циям компаний в области нефте-
переработки — «Сургутнефтегаз», 
«Роснефть» и ЛУКОЙЛ (см. график). 
Наибольший нереализованный по-
тенциал отдельного НПЗ — КИНЕФ 
(«Сургутнефтегаз»), почти 13 млрд 
руб. в год; компании — «Роснефть», 
11 НПЗ в 8 субъектах федерации, 
70 млрд руб. в год; компании в рас-
чете на количество НПЗ — «Сургут-
нефтегаз».

Капитальные затраты на реали-
зацию всего потенциала экономич-
ности в отрасли составят до 50% 
от NPV, но реализовать его можно 
в течение 5–10 лет. Простой срок 
окупаемости составит не более 
5 лет. Это ежегодно сократит 
эмиссию СО2 на 17,5 млн тонн, 
или на 1,2% всех выбросов в РФ. 
Если же мер не принимать, потери 
российской экономики составят 
от $13–22 млрд в год, или порядка 
1,4% ВВП, считают авторы доклада.

Алексей Шаповалов
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Переход к повышенной волатильности 
рынков в октябре затронул финансовый 
сектор России крайне умеренно. Рекор д
ные размещения госдолга почти не умень
шили долю вложений нерезидентов в ОФЗ. 
Ослабление рубля было сопоставимо с ва
лютами других развивающихся рынков, 
констатирует Банк России, и на валютном 
рынке, несмотря на это, ситуация была 
спокойной. Дефицита валютной ликвидно
сти в сравнении с прошлым годом в четвер
том квартале 2020 года впервые не ожида
ется вообще.

Банк России опубликовал «Обзор рисков 
финансовых рынков» за октябрь 2020 года, 
содержащий расчеты аналитиков ЦБ по дан-
ным довольно важного для прогноза дальней-
шей ситуации эпизода развития влияния пан-
демии на финансовый сектор РФ — перехода 
внешних рынков и внутренних игроков в ре-
жим второй волны коронавируса. Ее ожида-
ния, напомним, полностью начали реализо-
вываться вместе с введением новых локдаунов 

в ЕС в начале ноября (выборы в США, несмо-
тря на их драматичность, на рынки влияли су-
щественно слабее), но для России важным фак-
тором были октябрьские падение цен нефти 
к уровню $40 за баррель и ниже и ослабление 
курса рубля. Как демонстрирует ЦБ в обзоре, 
девальвация (2,2% в октябре после 4,7% в сен-
тябре) была сравнимой с девальвацией нацва-
лют в Польше и Бразилии, фондовый рынок 
и рынок госдолга вели себя сходно с другими 
странами этой группы, на этом фоне выделя-
ется ситуация в Турции, где явно проблемным 
сейчас является рынок госдолга.

Огромные размещения ОФЗ Минфином 
осенью 2020 года снизили долю иностран-
цев на этом рынке, но не в результате про-
даж ими госдолга — совокупный пакет не-
резидентов увеличился на 42,9 млрд руб., но 
доля их за месяц из-за роста доли резидентов 
РФ сократилась до 23,3%, на 2,7 процентного 
пункта. На первичных аукционах за октябрь 
нерезиденты купили бумаг на 61,6 млрд руб. 
против 63,1 млрд руб. в сентябре, ЦБ отмеча-

ет активность нерезидентов и российских 
«дочек» иностранных банков и на вторичном 
рынке ОФЗ, где они «выступали основными 
покупателями».

Ситуация на валютном рынке описывается 
аналитиками Банка России как относительно 
спокойная, хотя осенью 2020 года волатиль-
ность сопоставима с майским уровнем. Ситу-
ация была с этой точки зрения напряженной 
лишь в три последних рабочих дня месяца, 
28–30 октября, когда нерезиденты и иностран-
ные банки приобрели валюту на 110 млрд руб. 
Российские крупные банки за весь месяц ку-
пили валюту на 145 млрд руб., продавали ее 
в основном нефинансовые организации — за 
месяц на бирже эти продажи составили в ру-
блевом эквиваленте 161 млрд руб.

Отдельно ЦБ описывает на более длинном 
горизонте ситуацию с валютной ликвидно-
стью в банковском секторе — напомним, ле-
том российский рынок традиционно снижа-
ет буфер валютной ликвидности, а на конец 
года ее уровень в РФ снижается из-за выпла-

ты дивидендов компаниями в пользу акци-
онеров-нерезидентов. Сочетание волатиль-
ности, которая вполне может усиливаться 
в ноябре—декабре, и этого фактора в теории 
может вызвать валютный мини-кризис с рез-
кими девальвационными скачками на пере-
ходе года, в России это достаточно частая си-
туация. Но на этот раз Банк России не ожидает 
ничего подобного: разница между ликвидны-
ми валютными активами и остатками на ва-
лютных счетах клиентов кредитных органи-
заций в октябре находилась на уровне начала 
2019 года, опрос крупнейших банков, прове-
денный в октябре ЦБ, показал, что на горизон-
те 12 месяцев подушка безопасности в валюте 
для большинства из них остается положитель-
ной, а для банков, которые могут испытывать 
проблемы с валютной ликвидностью, в наи-
более вероятном сценарии дефицит составит 
$0,1 млрд. Для сравнения: разброс этого пока-
зателя на четвертый квартал в 2015–2019 го-
дах составлял $1,2–4,5 млрд.

Дмитрий Бутрин

Рубль мокнет, но не рвется
Банк России не ожидает новогодних валютных потрясений

Позитивный настрой инвесторов финан
совых рынков может исчезнуть в случае, 
если рост экономики США окажется сла
бее ожиданий, а негативные эффекты от 
пандемии усилятся, предупреждает ФРС 
в полугодовом отчете о финансовой ста
бильности. Помимо почти рекордного ро
ста котировок относительно прибыли ком
паний фиксируется и резкое увеличение 
объема заимствований. Отношение долга 
публичных компаний в США к их активам — 
на максимуме за 20 лет. Тем не менее пока 
уровень компенсации за риск ФРС счита
ет не выходящим за пределы историче
ской нормы.

Начавшийся в мае рост цен на активы 
в последние полгода лишь усилился — про-
цесс поддержали оптимизм инвесторов 

и финансовые меры властей в рамках борь-
бы с последствиями пандемии. Однако 
рынки по-прежнему подвержены риску су-
щественной коррекции из-за высокой нео-
пределенности вокруг развития ситуации 
с коронавирусом и по части будущих темпов 
восстановления экономики, говорится в но-
вом выпуске отчета ФРС о финансовой ста-
бильности в США.

Регулятор отмечает, что котировки акций 
по отношению к ожидаемой прибыли кор-
пораций уже близки к историческому макси-
муму (он наблюдался в 1999 году). При этом 
с учетом крайне низких ставок уровень ком-
пенсации инвесторам за риск сопоставим 
с исторической нормой (ведь чем ниже став-
ки, тем выше цена актива), указывают в ФРС. 
Основным риском регулятор считает то, что 

настроения инвесторов могут быстро изме-
ниться, если ситуация в экономике сложится 
хуже ожиданий.

В то же время спреды по корпоративным 
облигациям существенно сократились вслед 
за снижением ставок по гособлигациям (вы-
сокий спрос на бумаги был поддержан мас-
штабным выкупом активов Федрезервом). 
Это способствовало выпуску новых обяза-
тельств компаниями как с инвестиционны-
ми, так и с «мусорными» рейтингами — ка-
чество выпускаемых займов ухудшилось (во 
втором квартале 2020 года наблюдался резкий 
всплеск выпуска нерейтингуемых облигаций 
с высокой доходностью — объемом более чем 
в $80 млрд). В свою очередь, цены на коммер-
ческую недвижимость в США стали снижаться 
(хотя и остаются высокими), а снижение ставок 

по ипотеке привело к увеличению спроса и, со-
ответственно, цен на жилую недвижимость.

Новые заимствования привели к допол-
нительному увеличению долговой нагрузки. 
В корпоративном секторе прирост «нового 
долга» пришелся на начало пандемии, у до-
мохозяйств же рост задолженности оказался 
более умеренным. На конец второго кварта-
ла 2020 года суммарный долг нефинансового 
сектора составил $17,6 трлн, домохозяйств — 
$16,1 трлн. За год (третий квартал 2019-го — 
второй квартал 2020 года) первый показатель 
вырос на 10,5% при средних за последние годы 
6,2%, второй — на 2,8% против 5,2%. В итоге со-
отношение долга к активам для всех торгуе-
мых компаний в США к концу второго кварта-
ла выросло до максимума за 20 лет.

Татьяна Едовина

Риски в пределах нормы
ФРС оценила финансовую стабильность в США

В эксперимент по досудебному 
обжалованию решений органов 
контроля и надзора, запущенный 
в августе 2020 года в трех ведом
ствах, могут в ближайшее вре
мя войти новые участники, сле
дует из проекта постановления 
правительства, подготовлен
ного Минэкономики. Ведомст
во рассчитывает, что с 2021 года 
к эксперименту поэтапно при
соединятся сразу 16 ведомств. 
Предполагается, что досудебная 
процедура снизит их издержки 
на судебные разбирательства, 
разгрузит сами суды и позволит 
доработать механизм перед его 
внедрением для отдельных ви
дов контроля.

Белый дом намерен масштаби-
ровать эксперимент по досудебно-
му обжалованию решений контр-
ольно-надзорных органов, следует 
из разработанного Минэкономики 
проекта постановления правитель-
ства (есть у „Ъ“). Как указано в пояс-
нительной записке к проекту, во-
прос о вовлечении в эксперимент 
новых участников рассматривал-
ся в октябре на совещании у ви-
це-премьера, главы аппарата пра-
вительства Дмитрия Григоренко. 

О готовности принять в нем учас-
тие сообщили 16 ведомств, в том чи-
сле Минпромторг, ФНС, Росреестр, 
Роспотребнадзор, Росаккредитация 
и Ростуризм.

Напомним, что механизм досу-
дебного обжалования контроль-
но-надзорных претензий госо-
рганов был запущен в пилотном 
режиме в августе 2020 года для 
внедрения практики досудебного 
урегулирования в работу органов 
власти в рамках реформы контр-
ольно-надзорной деятельности. 
Так, в эксперименте уже участву-
ют МЧС, Росздравнадзор и Ростех-
надзор. В случае несогласия с их ре-
шениями (например, о назначении 
проверки) или предписаниями об 
устранении нарушений бизнес мо-
жет подавать жалобы через портал 
госуслуг. По результатам экспери-
мента к июлю 2021 года правитель-
ству предстоит определить виды 
контроля, для которых досудебное 
обжалование станет обязательным, 
при этом с 2023 года бизнес уже не 
сможет обжаловать решения контр-
олеров в суде до прохождения досу-
дебной процедуры (см. „Ъ“ от 21 ок-
тября) — это, в частности, должно 
избавить и суды от рассмотрения 
потока рутинных жалоб.

Из проекта Минэкономики сле-
дует, что все 16 ведомств смогут 
присоединиться к эксперименту. 
В Минэкономики рассчитывают, что 
поэтапное его расширение начнется 
уже с января 2021 года, однако пока 
конкретные сроки для ведомств не-
известны. Сейчас ведомство совмес-

тно с Минцифры и Аналитическим 
центром при правительстве работа-
ет над «дорожной картой». Предпо-
лагается, что вовлечение в экспери-
мент новых участников позволит 
«более широкому кругу федераль-
ных органов исполнительной влас-
ти опробовать новую процедуру», 
сделав ее максимально удобной для 
всех участников контрольно-над-
зорной деятельности. «По итогам 
эксперимента госорганы получат 
инструмент для анализа правопри-
менительной практики и ее унифи-
кации, а также снизят издержки на 
судебные разбирательства, что будет 
способствовать повышению эффек-
тивности государственного управле-
ния»,— указывают авторы проекта.

В целом же в Минэкономики пока 
не спешат с оценкой результатов экс-
перимента, промежуточные ито-
ги ведомство должно представить 
лишь к марту 2021 года. «Пока были 
лишь тестовые жалобы и жалобы, не 
относящиеся к предмету экспери-
мента»,— пояснили в министерст-
ве. Отметим, что в деловых сообще-
ствах также не делают поспешных 
выводов. «Мы, безусловно, поддер-
живаем механизм досудебного об-
жалования, поскольку для бизне-
са судебные тяжбы сопряжены как 
с финансовыми, так и временными 
издержками, и предприниматели 
пользуются инструментом. Однако 
анализировать его работу можно бу-
дет только к концу года»,— отметила 
вице-президент «Опоры России» Ма-
рина Блудян.

Диана Галиева
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Госдума 10 ноября утвердила новых чле-
нов правительства — вице-премьера и пять 
министров. Днем ранее, согласно новой 
версии Конституции, их кандидатуры внес 
на рассмотрение депутатов премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Наименьшую 
поддержку получили министры транспорта 
и природных ресурсов Виталий Савельев 
и Александр Козлов: их не поддержали все 
три оппозиционные фракции, которые 
не устроила работа господина Савельева 
во главе «Аэрофлота» и непрофильное об-
разование министра по развитию Дальне-
го Востока и Арктики Козлова. Однако это 
не помешало им получить необходимое 
 число голосов.

Депутаты впервые участвуют в назначении 
вице-премьера и министров после внесенных 
летом изменений в Конституцию и из-за спеш-
ного внесения премьером в Госдуму кандида-
тур придумывают порядок их утверждения по 
ходу рассмотрения, так как не успели подгото-
вить соответствующие поправки к думскому 
регламенту. Прежде чем приступить к рассмо-
трению кандидатур шести новых членов пра-
вительства, депутаты полчаса решали, надо 
ли сократить время обсуждения из-за слож-
ной эпидемиологической ситуации, учитывая, 
что накануне все претенденты отвечали на во-
просы профильных комитетов и фракций. Ли-
дер ЛДПР Владимир Жириновский предложил 
не растягивать этот процесс и не заниматься 
«политическим онанизмом, когда вся страна 
в больницах». Оказалось, что он не хотел шесть 
раз выходить к трибуне для выступления по ка-
ждому кандидату, в итоге ему позволили сде-
лать это за один раз. Вопросов все фракции до-
говорились не задавать.

К трибуне выходили председатели профиль-
ных комитетов, сами назначенцы и представи-
тели фракций. Коммунисты, хотя и заранее об-
ещали воздержаться от голосования, отмеча-
ли профессионализм всех кандидатов. Напри-
мер, Владимир Кашин отметил «уникальный 
опыт в Татарстане» кандидата в министры стро-

ительства Ирека Файзуллина, который ранее 
возглавлял министерство строительства, архи-
тектуры и ЖКХ республики. А его однопартиец 
Николай Харитонов назвал процесс утвержде-
ния министров «благословением Думой». Од-
нако коммунисты никого не поддержали: пар-
тию не устраивает, что все новые министры из 
команды Михаила Мишустина, курс которого 
она не поддерживает.

Двух кандидатов не поддержали ЛДПР 
и «Справедливая Россия» — гендиректора ПАО 
«Аэрофлот» Виталия Савельева, предложенно-
го на пост министра транспорта, и министра 
по развитию Дальнего Востока и Арктики Алек-
сандра Козлова, кандидата на пост главы Мин-
природы. За них проголосовали меньше всего 
депутатов — 274 и 273, а свыше 50 по каждому 
воздержались. Остальные получили от 327 до 
329 голосов. Отметим, «Единая Россия» контр-
олирует в нижней палате Федерального собра-
ния 340 голосов, КПРФ — 43, ЛДПР — 40, «Спра-
ведливая Россия» — 23, еще два депутата — вне 
фракций.

Еще до заседания Владимир Жириновский 
заявил журналистам, что его фракция под-
держит четыре кандидатуры из шести, а по 
двум — воздержится: «Министр транспорта Са-
вельев — не поддержим! Он хороший человек, 
но мы считаем, что министром транспорта дол-
жен быть специалист по строительству дорог, 
нам нужны дороги!»

Первый заместитель руководителя фрак-
ции СР Михаил Емельянов пояснил, что его 
партию не устраивает работа господина Саве-
льева на посту руководителя авиакомпании 
из-за «очень высоких цен на билеты». Его кол-
лега по фракции Дмитрий Ионин припомнил 
руководителю «Аэрофлота» выдаваемые компа-
нией ваучеры вместо денег за билеты на отме-
ненные в пандемию рейсы. А Владимир Жири-
новский добавил: «Человек хороший, направ-
ление плохое». Виталий Савельев в свою защи-
ту сказал, что по образованию он инженер-ме-
ханик и сталкивался уже со строительством до-
рог и мостов.

По словам господина Емельянова, Александр 
Козлов вызвал у СР сомнения, так как «не сов-
сем понятно, какое он имеет отношение по сво-
ей биографии и прежней деятельности к при-
родным ресурсам и экологии». Вице-спикер от 
ЕР Ольга Тимофеева призвала министра рабо-
тать «еще со вчерашнего дня», так как надо «бы-
стрее решать экологические проблемы». Вла-
димир Жириновский заявил, что до сих пор не 
простил господину Козлову нечестную, по его 
мнению, победу на выборах губернатора Амур-
ской области в 2015 году, когда тот обошел кан-
дидата от ЛДПР. Сам господин Козлов заявил, 
что 10 ноября «войдет в политическую историю 
страны», потому что назначение членов прави-
тельства впервые зависит от депутатов.

Более гладко прошло обсуждение претен-
дента на пост вице-премьера, министра энер-
гетики Александра Новака, кандидата в главы 
Минвостокразвития, гендиректора Фонда раз-
вития Дальнего Востока и Арктики Алексея Че-
кункова, кандидата в главы Минэнерго, генди-
ректора ПАО «РусГидро» Николая Шульгинова 
и Ирека Файзуллина. «В добрый путь»,— напут-
ствовал господина Новака руководитель фрак-
ции ЕР Сергей Неверов. А господин Чекунков 
пообещал депутатам защищать интересы Даль-
него Востока и Арктики «как лев».

Последним перед голосованием выступал 
Владимир Жириновский. Он заметил, что депу-
татам «дали больше полномочий открыть рот, 
но не принимать решения». Однако спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, подводя итоги заседа-
ния, отметил, что, несмотря на то что у Думы 
теперь есть право не утвердить министров, все 
кандидаты получили «уверенное большинст-
во». Владимир Путин подписал указы о назна-
чениях сразу после заседания Госдумы.

Мария Макутина

Уверенным большинством
Все кандидаты в члены правительства получили одобрение Госдумы

Представители внепарламентской 
демократической оппозиции начали 
распределять московские одноман-
датные округа перед выборами в Гос-
думу 2021 года. Площадкой для кон-
солидации сил традиционно стала 
партия «Яблоко», которая может выд-
вигать кандидатов без сбора подпи-
сей. В части округов, не пользующих-
ся особой популярностью, политикам 
уже удалось «развести» кандидатов. 
Сложнее всего будет договориться 
по Ленинградскому и Центральному 
округам, на которые претендуют на-
иболее медийные оппозиционеры. 
Власти Москвы «следят» за действия-
ми оппозиции, но пока больше озабо-
чены борьбой с пандемией. Эксперт 
прогнозирует, что конкурентными 
на будущих выборах могут оказаться 
не менее 10 из 15 столичных округов.

Как рассказал „Ъ“ осведомленный 
источник, переговоры о распределении 
15 округов Москвы на выборах в Госду-
му-2021 оппозиционеры неформально 
ведут с начала осени. «Переговоры ведут-
ся, чтобы оппозиционные кандидаты, 
особенно узнаваемые и успешные, не 
сталкивалась друг с другом лбами,— по-
яснил собеседник.— Это уже конверти-
ровалось в конкретный результат, когда 
кандидаты передвигаются в другие окру-
га, чтобы не создавать ненужную конку-
ренцию. Но есть и проблемные округа: 
там кандидаты начали форсировать за-
явления о выдвижении, чтобы застол-
бить округа перед своими сторонника-
ми, и теперь не очень понятно, что с этим 
делать. Но дискуссия продолжается, и все 
стороны, что раньше было несвойствен-
но, ведут себя максимально корректно 
и уважительно».

Часть оппозиционеров подтвердила 
„Ъ“, что переговоры действительно ведут-
ся, но в точечном режиме, а о создании 
коалиции или координационной пло-
щадки пока речь не идет. Причем «несис-
темщики» пытаются не только распреде-
лить округа, но и договориться с партией 
«Яблоко», которая может выдвигать кан-
дидатов без сбора подписей. Напомним, 
самовыдвиженцу для регистрации нуж-
но будет собрать около 15 тыс. подписей.

Так, переговоры с «Яблоком» вела 
юрист Фонда борьбы с коррупцией (ФБК) 
Любовь Соболь, которая ранее заявила, 
что намерена выдвигаться в Госдуму по 
Центральному округу (в 2016 году там по-
бедил единоросс Николай Гончар). Глава 
«Яблока» Николай Рыбаков не скрывает, 
что встречался с госпожой Соболь, но от-
мечает, что в том же округе хочет выдви-
гаться депутат Мосгордумы, бывший ли-
дер «Яблока» Сергей Митрохин. «Он из-
бран от этой территории, и я понимаю 
его резон и выбор. Но у нас есть 15 окру-
гов. Наш опыт выборов прошлого года 
показал, что даже в очень тяжелом для де-
мократического кандидата округе мож-
но выиграть с более чем 40% голосов»,— 
сказал господин Рыбаков. Пока госпожа 
Соболь и «Яблоко» не пришли к соглаше-
нию, но в партии не исключают, что пере-
говоры продолжатся. Любовь Соболь на 
звонки „Ъ“ не ответила.

Еще один популярный у оппозиции 
округ — Ленинградский: там собирают-
ся выдвигаться муниципальный депутат 
Юлия Галямина, директор ФБК Иван Жда-
нов и кандидат от «Городских проектов» 
Максима Каца и Ильи Варламова, муни-
ципальный депутат Анастасия Брюхано-
ва. Правда, господин Кац заявил „Ъ“, что 
еще не определился, в каком округе бу-
дет выдвигаться госпожа Брюханова, и не 
исключил, что «в случае особого наплы-
ва желающих решение может быть скор-
ректировано в пользу Кунцевского окру-
га». А на планы госпожи Галяминой мо-
жет повлиять суд: ее обвиняют в неодно-
кратном нарушении закона о митингах 
(ст. 212.1 УК РФ), и в случае обвинитель-
ного приговора она не сможет участво-
вать в выборах. В 2016 году Юлия Галями-
на уже выдвигалась в этом округе, но про-
играла кандидату от «Справедливой Рос-
сии» Галине Хованской.

В некоторых округах оппозиции уже 
удалось договориться. Так, зампред мос-
ковского «Яблока» Кирилл Гончаров рас-
сказал „Ъ“, что намерен баллотировать-
ся в Кунцевском округе (в 2016 году там 
победил единоросс Вячеслав Лысаков), 
где собирались также выдвигаться пред-
ставители команды экс-депутата Госду-
мы Дмитрия Гудкова и штаба Алексея На-
вального. Но, по словам господина Гон-
чарова, политики «сумели договорить-
ся» и разойтись по разным округам. Сам 
господин Гудков говорит, что будет выд-

вигаться по Тушинскому округу, где он 
в 2016 году уступил выдвиженцу «Единой 
России» (ЕР) Геннадию Онищенко.

Глава фракции «Яблоко» в Мосгорду-
ме Максим Круглов предварительно со-
бирается выдвигаться по Бабушкинско-
му округу, где Сергей Митрохин в 2016 
году проиграл Ивану Тетерину (ЕР). А Ро-
ман Юнеман, продолжающий доказы-
вать в судах, что его поражение на выбо-
рах в Мосгордуму в 2019 году стало след-
ствием сбоя в электронном голосовании, 
планирует выдвигаться в Чертановском 
округе, где победил единоросс Анатолий 
Выборный.

Не вступили пока в переговоры «От-
крытая Россия» (связана с Михаилом Хо-
дорковским), а также ПАРНАС и Партия 
роста, активно участвовавшие в выбо-
рах-2016. При этом зампред Партии ро-
ста Виктор Звагельский считает верной 
стратегию поддержки одного сильного 
кандидата в каждом округе, а замести-
тель главы ПАРНАС Константин Мерз-
ликин называет единственно выигрыш-
ным путь формирования демократиче-
ской коалиции. «Если не получится, мо-
жет быть, и будем договариваться о раз-
делении округов и взаимной поддержке, 
а может, и нет, потому что участие в вы-
борах порознь неэффективно и бессмы-
сленно»,— поясняет он.

Источник „Ъ“, близкий к мэрии Мо-
сквы, рассказал, что власти города следят 
за тем, кто из представителей оппозиции 
заявляет о намерении выдвигаться в Гос-
думу по столичным округам, но сейчас 
первичной темой является коронавирус 
и борьба с ним. «Очевидно, что выборы 
будут непростыми, в каждом округе Мо-
сквы будут выдвигаться от трех до вось-
ми кандидатов от оппозиции, но на сегод-
няшний день стратегия властей по веде-
нию выборной кампании зависит от со-
циально-экономической ситуации, в том 
числе пандемической ситуации в стра-
не»,— отметил собеседник. Он затруд-
нился ответить, пойдут ли кандидаты от 
мэрии на эти выборы как самовыдвижен-
цы или же под брендом «Единой России».

В московском отделении ЕР ранее уве-
ряли, что все кандидаты от партии пой-
дут только под ее флагом и прошлогод-
няя история с выборами в Мосгордуму 
не повторится (тогда все кандидаты от 
ЕР баллотировались как самовыдвижен-
цы.— „Ъ“). Кандидаты будут определены 
с помощью партийных праймериз, кото-
рые предварительно намечены на весну 
2021 года. Единороссы обещают выста-
вить своих кандидатов во всех 15 окру-
гах Москвы.

Из 15 действующих московских одно-
мандатников 13 представляют в Госдуме 
«Единую Россию». Еще два округа на выбо-
рах 2016 года достались оппозиции: под 
Галину Хованскую единороссы освободи-
ли округ в рамках договоренностей меж-
ду парламентскими партиями, а Денис 
Парфенов (КПРФ) победил в округе, где 
снялась кандидат от ЕР Татьяна Барсукова.

Оппозиции принципиально важно за-
ранее договориться и распределить окру-
га, чтобы к моменту старта кампании ни-
каких конфликтов и взаимных обвине-
ний не было, считает политолог Аббас 
Галлямов: «Если они сумеют сделать это, 
то вдохновят и мобилизуют своего изби-
рателя. После этого любая попытка снять 
их с выборов неизбежно приведет к мас-
совым протестам».

Политолог Александр Пожалов пола-
гает, что из-за «растущей политизации мо-
сквичей» и за счет электронного голосо-
вания на выборах-2021 можно ожидать 
высокой явки, а вероятный отказ оппо-
зиции от бойкота выборов, умноженный 
на успешные выборы в Мосгордуму, мо-
жет увеличить процент избирателей, го-
лосующих протестно. Эксперт также про-
гнозирует, что не менее 10 из 15 округов 
будут «конкурентными и тяжелыми» для 
власти: к оппозиционным Центрально-
му, Черемушкинскому, Кунцевскому, Ле-
нинградскому и Тушинскому районам 
после выборов в Мосгордуму добавились 
ранее консервативный Восточный адми-
нистративный округ, а также Северный, 
Северо-Западный и Северо-Восточный 
округа, где «победы праздновали комму-
нисты с малобюджетными кампаниями». 
Господин Пожалов полагает, что интерес 
оппозиции к «Яблоку» власти тоже учтут 
и попробуют договориться, чтобы пар-
тия не выдвигала от себя наиболее ради-
кальных кандидатов в обмен, например, 
на дополнительные мандаты в Мосгорду-
ме и будущей Госдуме.

Кира Дюрягина,  
Елена Рожкова

Оппозиция  
делит Москву
Будущие кандидаты в Госдуму ведут 
переговоры о распределении округов

Кандидатуру нового главы Минпри-
роды Александра Козлова (слева) 
депутаты поддержали с меньшим 
энтузиазмом, чем вице-премьера 
Александра Новака (справа) 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГОСДУМЫ РФ / ТАСС

Правительство внесло в Госдуму поправ-
ки к закону о некоммерческих организациях 
(НКО), ужесточающие требования к НКО — 
иностранным агентам. Документ добав-
ляет в перечень источников финансирова-
ния таких НКО бенефициаров иностранных 
компаний, обязует российских иноаген-
тов в дополнение к ежегодному аудиту от-
читываться еще и о проводимых меропри-
ятиях, а также дает право Минюсту запре-
щать программы НКО-иноагентов по ана-
логии с программами филиалов иностран-
ных НКО. В международном обществе «Ме-
мориал» сочли поправки очередным про-
явлением тренда на создание вокруг НКО 
атмосферы враждебности и отчуждения, 
а в российском отделении антикоррупцион-
ного центра Transparency International опа-
саются новой волны признания НКО ино-
агентами из-за пожертвований со стороны 
частных компаний, не имеющих отношения 
к политике.

Законопроект, ужесточающий условия дея-
тельности некоммерческих организаций, при-
знанных иностранными агентами, и филиалов 
иностранных НКО, внесенный вчера правитель-
ством в Госдуму, способен значительно услож-
нить их деятельность. Так, документ расширя-
ет понятие иностранных источников финанси-
рования. Сейчас иностранными источниками 
финансирования считаются другие государст-
ва и госорганы, международные и иностранные 
организации, граждане других стран и лица без 
гражданства, или же российские юрлица, полу-
чающие финансирование от указанных источ-
ников. Законопроект добавляет в их число бе-
нефициаров иностранных компаний — то есть 

тех, кто владеет как минимум четвертью капита-
ла компании или имеет над ней контроль.

Если документ будет принят, российским 
НКО-иноагентам придется увеличить объем от-
четности и предоставлять ежегодно не только 
аудит, но еще и сведения о своих программах, 
мероприятиях и отчеты об их исполнении или 
неисполнении. Документ расширяет и поводы 
для внеплановых проверок НКО: теперь она мо-
жет быть возбуждена, если поступит информа-
ция об участии НКО в мероприятии организа-
ции, чья деятельность на территории России 
признана нежелательной. Законопроект дает 
право Минюсту запрещать реализацию про-
грамм не только филиалов иностранных НКО, 
но и российских НКО-иноагентов, а если орга-
низация откажется выполнить требование Ми-
нюста, ей грозит ликвидация. Кроме того, фили-
алам иностранных НКО в России будет запреще-
но регистрировать юридический адрес в жилых 
помещениях.

Напомним, статус иноагента предполагает, 
что НКО, будучи резидентом одной страны, за-
нимается политической деятельностью, актив-
но представляет зарубежные интересы и финан-
сируется из-за рубежа. С 2012 года НКО, вклю-
ченные в список иностранных агентов, обяза-
ны несколько раз в год представлять отчеты о де-
ятельности, руководителях и расходовании де-
нег. Сейчас в реестре Минюста 68 организаций, 
в том числе меньше месяца назад в него была 
добавлена «Лига избирателей», в октябре прош-
лого года — Фонд борьбы с коррупцией, в 2016 
году — Аналитический центр Юрия Левады. 
НКО-иноагенты регулярно подвергаются штра-
фам, так, например, объем штрафов на начало 
этого года «Международного Мемориала» и пра-

возащитного центра «Мемориал», признанных 
иноагентами в 2014 году, достиг 4,2 млн руб.

«Главная задача, которая стояла и стоит у ав-
торов этого законодательства,— это создание 
атмосферы страха, отчуждения, враждебности, 
чтобы меньше организаций и меньше людей хо-
тели с нами сотрудничать и участвовать в нашей 
деятельности»,— заявила „Ъ“ исполнительный 
директор «Международного Мемориала» Елена 
Жемкова.

По словам юриста российского отделения 
Transparency International (признано иноаген-
том с лета 2015 года) Григория Машанова, органи-
зация и сейчас тратит много средств на аудит, бух-
галтерию и другую отчетность: «Поправки доба-
вят работы, но нас больше смущает много непо-
нятных вещей: например, неясно, что понимает-
ся под мероприятием». Он предположил, что, воз-
можно, это понятие будет разъяснено в подзакон-
ных актах, однако он считает, что такое разъясне-
ние должно содержаться в самом законе. Госпо-
дина Машанова также настораживает поправка, 
дающая право Минюсту запрещать программы 
или мероприятия без разъяснения оснований 
для таких запретов: «Получается, что запретить 
можно любое мероприятие. Все что угодно мож-
но вписать в мотивировку, и это даже не обжало-
вать в суде»,— отметил юрист. Также, по его мне-
нию, поправки дают повод ожидать вала призна-
ния НКО иноагентами из-за расширения переч-
ня источников финансирования: «То есть, напри-
мер, если L’Oreal пожертвует фонду, который за-
нимается проблемой домашнего насилия, он мо-
жет быть признан иноагентом. То же самое слу-
чится, если McDonald’s пожертвует деньги орга-
низации, занимающейся защитой детей».

Елена Рожкова

Российских иноагентов  
уравняли с иностранцами
Минюст получит право запрещать их программы и мероприятия

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по информационной политике, 
информационным технологиям и связи Александр Хинштейн:
— Уважаемый Максут Игоревич! От души поздравляю Вас с днем рождения! Сегодня 
роль и значение цифровой отрасли заметны особенно. Во многом благодаря Вашей 
активности в стране в кратчайшие сроки запущены новые проекты и сервисы, по-
зволившие смягчить негативные последствия пандемии. Желаю Вам удачи во всех 
делах и начинаниях, здоровья, семейного счастья. И конечно, полноценной жизни 
не только в онлайне, но и в офлайне.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 41 год министру 
цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Максуту Шадаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Басманный райсуд перевел 
под домашний арест  главного 
 исполнительного директора 
(CEO) банка «Траст» Михаила 
 Хабарова, обвиняемого в  особо 
крупном мошенничестве. 9 ок-
тября по ходатайству ГСУ СКР 
по Москве он был взят под стра-
жу. Однако после обращения гла-
вы Центробанка Эльвиры Наби-
уллиной к президенту Владимиру 
Путину дело финансиста переда-
ли в вышестоящее подразделе-
ние комитета, которое решило, 
что его можно выпустить из «Ма-
тросской Тишины».

По словам адвоката Владимира 
Слащева, заседание в Басманном 
суде началось с двухчасовым опо-
зданием. Все это время участники 
процесса ждали доставки из СИЗО 
«Матросская Тишина» Михаила Ха-
барова, который сам захотел участ-
вовать в заседании. Поскольку осо-
бых разногласий между сторонами 
не было, слушания продлились 
не более получаса.

Сразу после установления лич-
ности подследственного слово взял 
представитель главного следствен-
ного управления центрального аппа-
рата СКР. Он попросил суд перевести 
Михаила Хабарова из-под стражи под 
домашний арест в доме в Гранатном 
переулке до 30 ноября в связи с тем, 
что «первоначальный сбор доказа-
тельств по делу завершен», а поэто-
му «необходимость нахождения об-
виняемого под стражей отпала», как 
и основания, по которым Михаил Ха-
баров был изолирован от общества.

Напомним, что к таковым обыч-
но относят возможность подследст-
венного скрыться, уничтожить дока-
зательства по делу, оказать давление 
на свидетелей либо продолжить за-
нятие преступной деятельностью.

Как уже сообщал „Ъ“, уголовное 
дело в отношении Михаила Хаба-
рова было возбуждено 30 сентября 
по заявлению его бывшего партне-
ра по компании «Деловые линии» 
Александра Богатикова. Однако Ми-
хаил Хабаров узнал об этом лишь 8 
октября, когда следователи пришли 
к нему в квартиру с обыском.

Согласно заявлению господина 
Богатикова, Михаил Хабаров в со-
ставе группы лиц похитил у него 
в 2014–2017 годах 842 млн руб., при-
нудив к заключению невыгодно-
го соглашения об опционе и ока-
зании услуг. В результате банкира 
обвинили в мошенничестве в особо 

крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
предусматривающем до десяти лет 
лишения свободы. 9 октября по хо-
датайству следствия Пресненский 
райсуд Москвы заключил Михаила 
Хабарова под стражу. К этому стоит 
добавить, что сам финансист вину 
не признал, ссылаясь на решения 
трех судов в Великобритании, Рос-
сии и на Кипре, подтвердивших, что 
господин Богатиков должен ему яко-
бы похищенную сумму.

Прокурор поддержал изменение 
меры пресечения Михаилу Хабаро-
ву. «Защита не возражала против хо-
датайства следствия,— заявил адво-
кат Слащев.— Мы рассматривали 
его как шаг к гуманизации уголов-
ного преследования нашего под-
защитного и проявление здраво-
го смысла». По словам защитника, 
адвокаты рассчитывают перевести 
спор между Михаилом Хабаровым 
и господином Богатиковым в рамки 
гражданско-правовых отношений, 
которые следствие «упорно пытает-
ся выдать за уголовные».

Сам Михаил Хабаров заявил, что 
достойно «оппонировать» Алексан-

дру Богатикову из дома гораздо луч-
ше, чем из тюрьмы. При этом финан-
сист попросил в случае избрания 
ему домашнего ареста смягчить ог-
раничительные меры, дав возмож-
ность «участия в рабочем процессе». 
«В этом есть острая необходимость, 
поскольку моя должность в банке 
„Траст“ и выполняемые функции 
критически важны»,— подчеркнул 
финансист.

Судья согласилась с освобожде-
нием Михаила Хабарова из СИЗО 
и с тем, что он должен находиться 
под домашним арестом, но общение 
по работе финансисту не разреши-
ла, сославшись на «невозможность 
обеспечения контроля» за подобны-
ми разговорами. Так что общаться 
Михаилу Хабарову придется лишь 
со своими родственниками, защит-
никами и следователями.

После оглашения постановле-
ния суда с Михаила Хабарова сразу 
сняли наручники, а сам он был вы-
пущен из клетки, в которой содер-
жался во время заседания. Из зала 
приставы сопроводили финанси-
ста в конвойное помещение, где ему 
были вручены материалы арестного 
дела для последующей постановки 
на учет в уголовно-исполнительной 

инспекции. Однако будет ли Миха-
ил Хабаров обжаловать назначенные 
судом ограничительные меры, как 
и сам домашний арест, осталось не-
ясным. «Чтобы решить этот вопрос, 
нам (защите.— „Ъ“) необходимо по-
советоваться с клиентом»,— заметил 
Владимир Слащев.

Любопытно, что накануне, в по-
недельник, апелляционная инстан-
ция Мосгорсуда отказала адвокатам 
Михаила Хабарова в переводе его 
под домашний арест. Произошло это 
даже несмотря на то, что защитники 
представили суду копию ходатайст-
ва следствия, которое было рассмот-
рено во вторник в Басманном суде. 
Отказ в удовлетворении апелляции 
на решение Пресненского суда о за-
ключении Михаила Хабарова под 
стражу городской суд мотивировал 
тем, что «не может удостовериться 
в подлинности документа», посколь-
ку не был представлен оригинал об-
ращения СКР. «Но мы и не могли 
это сделать, поскольку оно находи-
лось у следователя,— заметил госпо-
дин Слащев.— А суд мог проверить 
правдивость наших слов по системе 
„Правосудие“, но почему-то не по-
считал это нужным».

Алексей Соковнин

Михаила Хабарова избавили 
от «Матросской Тишины»
Известный финансист по ходатайству следствия освобожден из СИЗО

Главное следственное управ-
ление Следственного комите-
та России (ГСУ СКР) по Москве 
завершило расследование уго-
ловного дела в отношении груп-
пировки юристов под руковод-
ством Рафаэля Хамидуллина, 
специализирующихся, по вер-
сии следствия, на хищении иму-
щества покойников. Обвиняемые 
переоформляли на себя кварти-
ры умерших граждан, которые 
должны были перейти наслед-
никам либо государству, а за-
тем продавали их для использо-
вания в качестве «отелей на час». 
Общий объем совершенных хи-
щений следствие оценивает 
в 250 млн руб.

По версии следствия, группиров-
ку создал Рафаэль Хамидуллин — 
основатель и владелец юридической 
фирмы, офис которой располагался 
на улице Литвина-Седова в Москве, 
буквально в сотне метров от зда-
ния ОМВД по району Пресненский. 
По данным его предполагаемых по-
дельников, Рафаэль Хамидуллин 
был «тесно связан» с правоохрани-
телями района и Центрального ад-
министративного округа. Эти связи, 
как полагает следствие, позволили 
юристу на протяжении нескольких 
лет «совершать сложные завуалиро-
ванные действия» для приобрете-
ния обманным путем прав на объек-
ты недвижимости, принадлежавшие 
пожилым и одиноким москвичам. 
Вовлеченные Рафаэлем Хамидул-
линым в «систему извлечения неле-
гального дохода» сообщники помо-
гали ему изготавливать поддельные 

документы, оформляли проблем-
ную недвижимость на своих друзей 
и родственников, представляли ин-
тересы участников группировки в су-
дах и совершали от их имени сделки 
купли-продажи с квартирами.

Как следует из обвинительного за-
ключения, предполагаемые мошен-
ники «во избежание разоблачения» 
использовали серьезные меры кон-
спирации. Они использовали под-
дельные удостоверения личности, 
встречались в офисах с «ограничен-
ным для посторонних доступом», 
а в остальное время вели переговоры 
только через мессенджеры мгновен-
ных сообщений, «не поддающиеся 
контролю в случае проведения опе-
ративно-технических мероприятий».

Ключевым эпизодом преступной 
деятельности группировки следст-
вие считает хищение имущества 
одинокого, но состоятельного пен-
сионера Петра Кафтанова. Госпо-
дин Кафтанов скончался в апреле 
2017 года в своей квартире в доме 
№43 на Хорошевском шоссе, по-
сле чего на осмотр его тела прибы-
ла целая делегация из сотрудников 
ОМВД по району Хорошевский, вра-
чей и похоронных агентов. Руковод-
ство процедурой регистрации смер-
ти, по версии следствия, тогда взял 
на себя участник группировки Ра-
фаэля Хамидуллина участковый ин-
спектор Алексей Барков. Он, как ука-
зали позже свидетели, заставил всех 
присутствующих подписать акт ос-
мотра трупа и квартиры, после чего 
опечатал входную дверь. При этом 
сам участковый незаметно вынес 
из квартиры документы на принад-
лежавшую покойному недвижи-
мость: две его московские квартиры 
на Хорошевском шоссе и в Волоцком 
переулке, дом с земельным участком 
в СНТ «Топаз» в Истринском райо-
не Подмосковья и гараж. По версии 
следствия, участковый прихватил 
также банковские карты усопшего 
и хранившуюся в квартире неболь-
шую сумму наличности в валюте.

Сам полицейский и его адвокат 
попытались убедить следствие в том, 
что инспектор Барков не мог так сме-
ло распорядиться чужим имущест-
вом в присутствии своих опытных 
в подобных делах коллег, санитаров 
и похоронных агентов. По версии 
защиты, Алексея Баркова подстави-
ли его сослуживцы, укравшие доку-
менты господина Кафтанова из уже 
опечатанной квартиры, однако след-
ствие сочло, что к мошенничеству 
был причастен именно участковый. 
По мнению ГСУ СКР, полицейский 
Барков передал все правоустанавли-
вающие документы покойника Ра-
фаэлю Хамидуллину, после чего вся 
недвижимость была унаследова-
на мошенниками и продана. По не-
которым данным, в обеих столич-
ных квартирах усопшего появились 
в дальнейшем так называемые гости-
ницы на час, задействованные в сфе-
ре оказания интимных услуг.

В еще одном эпизоде хищения 
имущества покойников оказался за-
мешан хорошо известный правоох-
ранителям московский юрист Фаиль 
Садретдинов. Еще 15 лет назад его, 
в то время нотариуса, пытались при-
влечь к ответственности за попытку 
организовать заказное убийство кон-
курента по теневому квартирному 
бизнесу, а также оскорбление следо-
вателя и судьи. Присяжные оправда-
ли Фаиля Садретдинова по всем этим 
эпизодам, но в итоге он все равно по-
лучил девятилетний срок за мошен-
ничества с недвижимостью. Выйдя 
на свободу условно-досрочно, юрист, 
как полагает следствие, продолжил 
свою криминально-риэлторскую де-
ятельность уже в статусе адвоката.

По версии следствия, в том 
же 2017 году адвокат Садретдинов 
получил от своего приятеля Хами-
дуллина заказ на приватизацию 
и переоформление трехкомнатной 
квартиры в доме №28 на проспекте 
Маршала Жукова. Как пояснил заказ-
чик, в квартире на тот момент была 
зарегистрирована пожилая Татьяна 
Федчук, согласившаяся уступить ему 
свое московское жилье за неболь-
шое вознаграждение и переехать 
к родственникам в Чебоксары. Про-
блема заключалась в том, что «треш-
ка» находилась в ведении Минобо-
роны и приватизировать ее можно 
было только с разрешения Хорошев-
ского райсуда.

Для выполнения этой задачи Фа-
иль Садретдинов нанял за 150 тыс. руб. 
опытного московского адвоката Сер-
гея Щербакова. При этом у заказчика 
посредник запросил за «стопроцент-

ное судебное решение» уже $30 тыс. 
Адвокат Щербаков действительно вы-
играл процесс, но Рафаэль Хамидул-
лин стал тянуть с оплатой, мотивируя 
это необходимостью утвердить выне-
сенное решение в Мосгорсуде.

Как пояснил позже Фаиль Сад-
ретдинов, заказчик имел в своем 
распоряжении поддельную печать 
Хамовнического суда и мог «прива-
тизировать» военную «трешку» вооб-
ще без участия правосудия. Однако 
квартиру госпожи Федчук предпола-
гаемый организатор афер якобы пла-
нировал не продавать под гостиницу 
на час, а подарить своей возлюблен-
ной, поэтому хотел, чтобы у подарка 
была чистая история.

Финансовые разногласия между 
партнерами привели к тому, что Фа-
иль Садретдинов был вынужден за-
брать спорную недвижимость в за-
лог. Обеспечить ее сохранность 
он попросил своего сына, студента 
юридической академии имени Ку-
тафина Тимура, после чего фор-
мальным собственником жилища 
на несколько месяцев стала бывшая 
одноклассница и подруга последне-
го. Когда Рафаэль Хамидуллин рас-
считался с посредником, его семья 
вернула квартиру заказчику.

Интересно, что лишь в процес-
се расследования, начатого летом 
прошлого года, удалось установить, 
что зарегистрированная в «трешке» 
на проспекте Маршала Жукова Та-
тьяна Федчук на самом деле умер-
ла за два года до вынесения судеб-
ных решений и совершения сделок 
с ее квартирой. Господа же Садретди-
нов и Щербаков действовали по до-
веренности от покойницы, которую 
выдала им некая нанятая организа-
тором афер «бабушка» с поддельным 
паспортом на имя Татьяны Федчук.

Два профессиональных адвока-
та и студент юрфака по какой-то при-
чине не заметили подвоха, поэто-
му ГСУ СКР и решило привлечь всех 
участников аферы к уголовной ответ-
ственности за особо крупное мошен-
ничество. Сергей Щербаков и Сад-
ретдинов-младший были задержаны 
и арестованы. Садретдинов-старший 
успел сбежать в Турцию, поэтому 
предъявлять ему обвинения и аресто-
вывать его пришлось заочно. Сейчас 
бывший нотариус и адвокат находит-
ся в международном розыске.

Всего Рафаэлю Хамидуллину и пя-
терым его предполагаемым подель-
никам следствие инкриминирует 
около полутора десятков эпизодов 
особо крупных мошенничеств с не-
движимостью умерших москвичей 
на сумму 250 млн руб. При этом ре-
ально совершенных обвиняемыми 
преступлений могло быть и боль-
ше — во всяком случае, при обыске 
на даче Рафаэля Хамидуллина было 
обнаружено 60 паспортов и еще 
столько же правоустанавливающих 
документов на различные объекты 
недвижимости.

Сергей Машкин

Юристы прокололись 
на покойниках
Похищенные у москвичей квартиры 
использовались для отелей на час

К четырем годам колонии обще-
го режима приговорил Мещан-
ский райсуд Москвы украинского 
мультимиллионера Константи-
на Григоришина за неуплату на-
логов почти на 1,4 млрд руб. Как 
выяснили следователи СКР, 
эти деньги недоплатил в казну 
в 2008–2010 годах подконтроль-
ный ему российский актив — ООО 
«ПИК „Создание“», занимавшее-
ся поставками трансформаторов 
из Запорожья и позже признан-
ное банкротом. Сам бизнесмен 
утверждал, что не контролиро-
вал компанию, но делал заявле-
ния через представителей, пред-
почитая оставаться за границей. 
В результате во время расследо-
вания он был объявлен в розыск, 
а процесс в отношении него шел 
в заочном режиме. Суд отказал-
ся удовлетворить претензии на-
логовых органов о возмещении 
ущерба, предложив им самосто-
ятельно обратиться с граждан-
ским иском. Между тем аре-
стованное имущество беглого 
олигарха — недвижимость и про-
изведения искусства — осталось 
под обеспечительными мерами.

Заочный процесс в отношении 
54-летнего украинского олигарха 
шел в Мещанском райсуде столицы 
с перерывами с января этого года 
под председательством судьи Татья-
ны Изотовой, известной по своему 
участию в процессах в отношении 
«Седьмой студии» и участников несо-
гласованного митинга 27 июля 2019 
года. При этом сам приговор судья 
оглашала два дня. Константин Гри-
горишин был признан виновным 
в уклонении от уплаты налогов, под-
лежащих уплате организацией в осо-
бо крупном размере (ч. 2 ст. 199 УК 
РФ), и приговорен к четырем годам 
колонии общего режима. Иск на сум-
му неуплаты 1,423 млрд руб., заяв-
ленный признанной потерпевшей 
стороной столичной инспекцией 

ФНС №2, оставлен судом без рассмо-
трения. Налоговикам было предло-
жено самостоятельно обратиться 
с гражданским иском.

Напомним, что изначально уго-
ловное дело было возбуждено СКР 
не только в отношении Констан-
тина Григоришина, но и предпри-
нимателя Владимира Богатырева. 
По версии следствия, первый как бе-
нефициар ООО «ПИК „Создание“», 
а второй как его гендиректор разра-
ботали схему по уходу от уплаты на-
логов. Сама компания занималась 
поставками трансформаторного обо-
рудования одного из основных акти-
вов Константина Григоришина «За-
порожтрансформатор». К 2014 году 
ПИК «Создание» была объявлена бан-
кротом с долгами примерно 2 млрд 
руб. Между тем, как посчитали в СКР 
на основе материалов налоговиков, 
в 2009 году и частично в 2010 году 
ООО с помощью заключения фик-
тивных агентских договоров укло-
нилось от уплаты налогов пример-
но на 675 млн руб. Общая сумма 
со штрафами и недоимками соста-
вила около 916 млн руб. Позже к ней 
приплюсовали и претензии по ито-
гам проверки выплат по 2008 году.

Как сообщал „Ъ“, Константин Гри-
горишин утверждал, что не имел 
прямого контроля над ПИК «Созда-
ние». И это даже было подтвержде-
но несколькими решениями арби-
тражных судов, в которых адвокаты 
олигарха упорно пытались оспорить 
претензии ФНС. При этом бизнес-
мен — уроженец Запорожья, кото-
рый с состоянием более $1 млрд 
считался одним из самых богатых 
людей Украины,— предпочитал на-
ходиться за границей. По некоторым 
данным, помимо украинского под-
данства он имеет также гражданство 
России и Кипра.

В конце 2015 года Константин Гри-
горишин был объявлен в федераль-
ный, а в апреле 2016 года и в между-
народный розыск. Был наложен арест 

и на имущество предпринимателя, 
включая две квартиры в Молочном 
переулке, квартиры на Большой Яки-
манке и коттедж в поселке Горки-2 
в Одинцовском районе Московской 
области, а также коллекцию предме-
тов искусства с картинами известных 
художников. В окружении бизнесме-
на утверждали, что никто не состав-
лял даже примерной оценки всего 
этого богатства, но оно, по словам его 
представителей, явно существенно 
превышало сумму претензий нало-
говиков и следователей СКР.

Еще до начала судебного про-
цесса в Мещанском суде адвокаты 
Константина Григоришина подава-
ли ходатайство о прекращении его 
уголовного преследования на ос-
нове решений арбитражных судов 
трех инстанций, но безуспешно. 
Между тем самого олигарха, кото-
рый, согласно последним сообще-
ниям украинских СМИ, откатился 
в списке самых богатых людей стра-
ны на 16-е место с состоянием око-
ло $400 млн, продолжали преследо-
вать неприятности. По некоторым 
данным, к нему появились претен-
зии у украинских силовиков, а сам 
он якобы предпочел перебраться 
в США. При этом возник громкий 
скандал относительно судьбы иму-
щества его семьи в России. На него 
неожиданно для всех стал претен-
довать 55-летний член совета ди-
ректоров АО «Чеченэнерго» Хасан 
Эдиев, занимавший ранее пост ви-
це-президента Федерации спортив-
ной борьбы Чечни. Он обратился 
в Гудермесский горсуд Чечни с тре-
бованием взыскать с бизнесмена 
$230 млн на том основании, что яко-
бы ранее, в 2013 году, дал в долг Кон-
стантину Григоришину $110 млн, 
которые тот не отдал. Для возвра-
та денег, залогом которых было сто-
личное имущество Константина Гри-
горишина и которые успели обрасти 
процентами, он просил наложения 
ареста бизнесмена. Суд пошел на-

встречу, выдав исполнительный 
лист, однако юристы бизнесмена 
его оспорили. В частности, они смо-
гли доказать, что подписи на глав-
ном доказательстве — расписке — 
их доверителю не принадлежат, сам 
он незнаком с господином Эдие-
вым, который, кстати, официально 
зарабатывал в последние годы не бо-
лее 20–100 тыс. руб. в месяц, но зато 
смог выдать без услуг банка басно-
словную сумму более тонны весом. 
Впрочем, чем закончилась затянув-
шаяся тяжба, представители Конс-
тантина Григоришина пока не со-
общают. Последнее обстоятельство, 
кстати, на процессе в Мещанском 
суде, на котором адвокаты просили 
оправдать Константина Григориши-
на, вообще не упоминалось. Инте-
ресно также, что весной этого года, 
обжалуя в Мосгорсуде законность за-
очного ареста своего клиента, один 
из его защитников неожиданно объ-
явил, что, несмотря на отрицание 
вины, тот добровольно заплатил бо-
лее 70 млн руб. налоговых недои-
мок, пообещав уплатить еще около 
300 млн. Надо также отметить, что 
срок давности привлечения к ответ-
ственности по самым крупным на-
логовым преступлениям составляет 
десять лет. Однако в случае с украин-
ским бизнесменом это обстоятель-
ство не учитывается, так как, если 
обвиняемый объявлен в розыск, те-
чение срока приостанавливается.

Кстати, по некоторым данным, 
расследование уголовного дела в от-
ношении его предполагаемого по-
дельника Владимира Богатырева 
еще продолжается.

Адвокаты Константина Григо-
ришина отказались от каких-ли-
бо комментариев относительно вы-
несенного приговора, сославшись 
на желание своего доверителя, отме-
тив лишь, что у них есть десять дней 
для подачи апелляционной жалобы.

Алексей Соковнин,  
Сергей Сергеев

С украинского миллиардера  
спросили русские налоги
Константин Григоришин заочно осужден на четырехлетний срок

Михаила Хабарова 
 отпустили не для работы 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Опечатав входную дверь, участковый 
инспектор Барков незаметно вынес 
из квартиры документы на принадле-
жавшую покойному недвижимость
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Госдума налаживает 
трудящимся 
удаленный доступ
В Трудовой кодекс вносят поправки  
на случай ЧС

Рабочая группа, созданная Гос-
думой, сформировала поправ-
ки ко второму чтению в парламен-
те законопроекта о дистанцион-
ной работе. Депутаты хотят дать 
органам местного самоуправле-
ния и госвласти полномочия от-
правлять работников на удаленку 
в случае ЧС без их на то согласия. 
А работодателей при этом обяжут 
обеспечить сотрудников гадже-
тами для связи или компенсиро-
вать расходы на них. Представи-
тели работодателей и профсою-
зов заявили „Ъ“, что инициатива 
лишь узаконит уже сложившуюся 
практику.

Авторами законопроекта о дистан-
ционной работе в условиях ЧС высту-
пили председатель Госдумы Вячеслав 
Володин, спикер СФ Валентина Мат-
виенко, депутат Андрей Исаев, дру-
гие парламентарии и сенаторы. До-
кумент прошел первое чтение в июле 
2020 года. С тех пор, по словам Анд-
рея Исаева, рабочая группа рассмо-
трела 176 поправок от субъектов зако-
нодательной инициативы, а также 90 
обращений общественных организа-
ций. Вчера господин Исаев подчерк-
нул, что ко второму чтению удалось 
договориться о компромиссном ва-
рианте документа, который поддер-
жали и работодатели, и профсоюзы.

Поправки, в частности, закрепят 
термины «дистанционная» и «уда-
ленная» работа, а также определят 
их форматы: постоянная дистанци-
онная работа; временный перевод 
на дистанционную работу сроком 
не более шести месяцев; комбиниро-
ванная работа (в офисе и удаленно). 
При этом согласно поправкам трудо-
вой договор может быть расторгнут 
в случае, если сотрудник не взаимо-
действует с работодателем по рабо-
чим вопросам больше чем два рабо-
чих дня подряд.

Документ при этом дает широ-
кие полномочия в условиях ЧС орга-
нам власти. По их решению в случае 
аварий на производстве, пожаров, 
наводнений, землетрясений, эпи-
демий, а также «в любых исклю-
чительных случаях, ставящих под 
угрозу жизнь или нормальные жиз-
ненные условия всего населения 
или его части», сотрудники могут 
быть переведены на удаленную рабо-
ту. Их согласие при этом не требуется. 
Работодатель же должен обеспечить 
работников необходимым оборудо-
ванием и гаджетами или компенси-
ровать расходы на них.

Отметим, подобное регулирова-
ние уже было опробовано в столице. 
В начале октября мэр Москвы Сергей 
Собянин обязал работодателей от-
править на удаленную работу 30% со-
трудников, а также всех работников 
старше 65 лет и людей с хронически-
ми заболеваниями. В противном слу-
чае компании ждет штраф или прио-
становка деятельности. Законность 
принятых мер вызвала ряд вопро-
сов. В частности, обращение в про-
куратуру направили ряд депутатов 
Мосгордумы.

Александр Калинин, президент 
общественного объединения пред-
принимателей «Опора России», по-
лагает, что законодатель фиксирует 
норму, которая уже вошла в практи-
ку. «На губернаторах лежит основ-
ная ответственность за развитие си-
туации с коронавирусом, поэтому 
по факту такие полномочия уже су-
ществуют,— заявил он „Ъ“.— Этому 
хотят придать статус федерального 

закона. Правильный подход». При 
этом как представитель работодате-
лей господин Калинин предвидит 
ряд спорных моментов. «Не нужно 
обязывать работодателя (обеспечи-
вать сотрудников техническими 
средствами.— „Ъ“),— полагает он.— 
Если ему сотрудник нужен, он сам 
решит. Перевод на удаленку — не 
отпуск, и если предприниматель не 
уравновесит затраты, ему придется 
увольнять людей».

Член Совета по правам человека 
при президенте РФ, президент Кон-
федерации труда России (КТР) Борис 
Кравченко подтвердил „Ъ“, что по-
правка фактически фиксирует дей-
ствительность. «Не думаю, что это на-
рушает права работников,— говорит 
он.— Местные органы власти могут 
принять решение о переводе трудя-
щихся на удаленный доступ. Далее 
идет процесс согласования с наемны-
ми работниками или профсоюзной 
организацией режима труда и отды-
ха». В КТР говорят, что готовящийся 
в формате трехстороннего обсужде-
ния — власть, профсоюзы работни-
ков и работодателей — документ 
отвечает интересам наемных трудя-
щихся, особенно в части права на 
отдых, права не взаимодействовать 
с работодателем, когда по согласован-
ному графику сотрудник не должен 
находиться в доступе, и возможности 
сверхурочных выплат в связи с пере-
работками в удаленном режиме.

Председатель ФНПР Михаил 
Шмаков назвал в разговоре с „Ъ“ го-
товящийся ко второму чтению за-
конопроект «компромиссным ва-
риантом». Впрочем, что именно не 
устраивало ФНПР в первой версии 
документа, господин Шмаков ком-
ментировать отказался. «Были жар-
кие споры, нас не все устраивает, но 
тем не менее компромисс достиг-
нут,— добавил он.— Важно, что при 
переходе в удаленной режим заработ-
ная плата сохраняется, а если сотруд-
ник не может работать в силу объ-
ективных причин, не зависящих от 
работодателя, ему выплачивают две 
трети зарплаты. Хотелось бы, чтобы 
100%, но после такого нашу экономи-
ку придется закрывать». 

Партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Екатерина Тягай напом-
нила, что и согласно действующей, 
и согласно предлагаемой редакции 
Трудового кодекса дистанционными 
работниками считаются лица, заклю-
чившие трудовой договор о дистан-
ционной работе. По законопроекту 
при упрощенном порядке введения 
режима временной дистанцион-
ной работы дополнительное согла-
шение к трудовому договору не за-
ключается, а перевод производится 
на основании локального норматив-
ного акта. Предлагаемый порядок, 
согласна она, не нарушает прав ра-
ботников, особенно с учетом исклю-
чительных оснований его установле-
ния. Однако, предупреждает она, «до 
принятия поправок в ТК РФ перевод 
на дистанционную работу без согла-
сия работника трудно признать со-
ответствующим закону». Это же ка-
сается и обязанности работодателя 
обеспечить работника необходимы-
ми средствами для работы, добавила 
госпожа Тягай.

Андрей Исаев прогнозирует, что 
в ноябре Госдума сможет рассмотреть 
поправки к Трудовому кодексу во вто-
ром и третьем чтениях, а уже с 1 янва-
ря изменения вступят в силу.

Наталья Удовиченко

Коронавирусу строят 
предновогодние планы

Исключение сделано для меро-
приятий, проводимых по решению 
мэрии, а также театров, кинотеатров 
и концертных залов, которым разре-
шается заполнять зрителями залы 
максимум на четверть.

Спортивные мероприятия разре-
шены по согласованию с властями. 
Работа детских развлекательных цен-
тров, уголков в ресторанах и лагерей 
приостанавливается. Студентов го-
родских вузов отправляют на дистан-
ционное обучение; такое же решение 
в мэрии рекомендуют принять учре-
дителям федеральных вузов.

Организациям и предпринима-
телям, владеющим фактически лю-
быми посещаемыми гражданами 
помещениями, «рекомендуется» пе-
рейти на систему check-in с помо-
щью QR-кодов (уже действует при 
входе в ночные заведения и департа-
менты городской мэрии). Закрытого 
перечня площадок в тексте указа нет, 
то есть власти фактически призыва-
ют ввести check-in повсеместно — 
например, в торговых центрах, пред-
приятиях услуг и клиентских офисах 
компаний.

Пока в указе говорится лишь 
о рекомендациях. Но в сентябре 
столичным работодателям сначала 
тоже лишь рекомендовали переве-
сти сотрудников на удаленку, а уже 
в октябре власти обязали компании 

обеспечить дистанционную работу 
для 30% клерков, да еще и отчиты-
ваться об этом.

Столь же автоматически сделать 
обязательными новые меры вряд 
ли удастся. Булат Шакиров подчер-
кивает, что за день крупный торг-
центр посещают 30–40 тыс. человек. 
Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов по-
лагает, что инициатива городских 
властей может привести к скопле-
нию огромных очередей на вход. 
Источник „Ъ“ из числа федеральных 
FMCG-ритейлеров добавляет, что вве-
дение регистрации в магазинах при-
ведет к слишком резкому росту на-
грузки на телекоммуникационные 
системы: это сотни тысяч регистра-
ций в день, которые вряд ли удастся 
выдержать. На добровольной осно-
ве никто вводить check-in не будет, 
полагают ритейлеры, а в случае пе-
ревода меры в обязательную упова-
ют на то, что регистрация понадо-
бится только при входе в торгцентр, 
а не в каждый магазин. «Но любые 
ограничения сказываются на прода-
жах»,— подчеркивает представитель 
сети «Леонардо» Борис Кац.

Но проблема может оказаться го-
раздо шире ритейла. Управляющий 
партнер адвокатского бюро «Бише-
нов и партнеры» Алим Бишенов от-
мечает, что указ мэра в текущей 
формулировке может трактоваться 
максимально широко. Под опреде-

ление, по словам юриста, попадают 
не только любые магазины и ресто-
раны, но и бизнес-центры. Также 
неясно, кто должен обеспечивать 
check-in, арендатор площадей или 
собственник здания.

Нынешние ограничения стали са-
мыми масштабными со времени ве-
сеннего локдауна в столице, когда 
с 30 марта горожан обязали соблю-
дать домашний карантин под уг-
розой штрафа в 4–5 тыс. руб., а с 15 
апреля ввели QR-коды для любых по-
ездок по Москве (основные ограниче-
ния сняты в июне-июле). По словам 
Сергея Собянина, введение новых 
ограничений на срок до 15 января 
позволит избавить учреждения от 
«ненужных трат» при отмене предно-
вогодних мероприятий.

Из-за отмены массовых меро-
приятий в регионах и высокой нео-
пределенности в этом году спрос на 
корпоративы и предновогодние ве-
черинки и так был минимальный, 
отмечает глава холдинга Hurma Man-
agement Group Дмитрий Левицкий. 
«Однако на декабрь многие рассчи-
тывали: не заработать, хотя бы воз-
духа глотнуть. С точки зрения ночно-
го бизнеса это значит, что он ложится 
в кому»,— добавляет он. Отсутствие 
банкетов и корпоративов — ката-
строфа для отрасли, подтверждает 
гендиректор и партнер Ginza Project 
Moscow Максим Ползиков, в декаб-
ре выручка упадет вдвое год к году, то 

есть в 2021 год «вся индустрия выйдет 
без какого-либо запаса прочности».

Однако врачи считают инициа-
тивы мэрии разумным компромис-
сом, отмечая необходимость ограни-
чения массовых мероприятий. «Для 
большинства вариантов заболевания 
вирусная нагрузка должна быть дли-
тельная. Летом пикники проходили 
на улицах. Как только стало прохлад-
но, все перебрались в замкнутые по-
мещения, стали отмечать корпо-
ративы, дни рождения, посещать 
поминки и дискотеки»,— говорит 
главврач центра «Лидер-Медицина», 
инфекционист Евгений Тимаков. 
Среди его пациентов «70–90% зарази-
лись именно на таких мероприяти-
ях», а не при мимолетном контакте. 
По словам врача, поменялась и струк-
тура заболеваемости: в основном бо-
леют молодые, социально активные 
люди, в том числе студенты и стар-
шеклассники, поэтому необходимо 
ограничить активность именно этой 
группы населения.

Александр Воронов,  
Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова,  
Валерия Мишина
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Столичные клубы  
и рестораны не закрывают,  
но некоторые из эпидеми-
ческих ограничений могут  
оказаться для них трудно 
совместимыми с работой  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Автомобилистов ждут зигзаги удачи
Безопасность пешеходов обеспечат по новому стандарту

Впервые термин из обихода 
«Формулы-1», как выяснил „Ъ“, 
войдет в российский дорожный 
ГОСТ. Для безопасности пешехо-
дов появятся «шиканы» — связки 
из поворотов, устроенные с по-
мощью островков безопасности, 
заставляющие водителя сбро-
сить скорость. В проекте стан-
дарта предусмотрены и другие 
меры по «успокоению движения», 
а также механизм «конфликтно-
го регулирования» — специаль-
ной настройки светофора в инте-
ресах пешеходов.

РосдорНИИ по заказу Мин-
транса подготовил проект ново-
го стандарта с требованиями к без-
опасности движения пешеходов. 
Документ, с содержанием которого 
ознакомился „Ъ“, нужен для выпол-
нения задач нацпроекта «Безопас-
ные и качественные дороги», пояс-
нили в пресс-службе организации: 
к 2024 году смертность в ДТП должна 
снизиться в 3,5 раза по сравнению 
с 2017 годом. ГОСТ планируется вве-
сти в действие в 2021 году.

В документе впервые прописа-
ны условия, при которых разреша-
ется устраивать нерегулируемые пе-
реходы на четырехполосной дороге. 
Интенсивность трафика не должна 
превышать 12 тыс. машин в сутки, 
разрешенная скорость движения — 
менее 60 км/ч, при этом необходимы 
«приподнятая разделительная поло-
са» и дополнительное освещение. 
Против таких новаций ранее высту-
пали представители общественно-
сти, ссылаясь на их опасность для 
пешеходов. На двух-трехполосной 
дороге, говорится в ГОСТ, нерегу-

лируемый переход допустим с еже-
суточным трафиком выше 15 тыс. 
машин. Среди нововведений, за-
ложенных в ГОСТе, упоминаются 
также Z-образные переходы через 
проезжую часть (через островок без-
опасности и ограждения), аналогич-
ные тем, что уже применяются на же-
лезных дорогах.

В местах с нерегулируемыми пе-
реходами стандарт рекомендует ог-
раничивать скорость автомобилей 
20 км/ч в жилых зонах, 30 км/ч — на 
двухполосных дорогах, 40 км/ч — 
на четырехполосных дорогах в жи-
лых районах и на магистральных 
улицах. При «повышенном риске 
возникновения ДТП» с участием пе-
шехода документ предписывает ста-
вить камеры.

Описаны условия применения 
«конфликтного регулирования» — 
так называется настройка светофо-
ра, когда на перекрестке машины 
поворачивают направо, а пешехо-
ды переходят дорогу в одном цикле 
(позволяет сократить задержки дви-
жения). Способ рекомендуется при-
менять на дорогах III, IV категорий 
«с выраженной неравномерностью 
и низкой интенсивностью пеше-
ходного потока», при этом зеленый 
сигнал светофора для пешеходов 
должен включаться на 5–10 сек. 
раньше зеленого сигнала для ма-
шин. Для исключения выхода пе-
шеходов на проезжую часть (вне пе-
реходов) рекомендуется применять 
«сплошную посадку кустарника» 
или  ограждения.

Для снижения скорости потока 
следует применять меры по «успоко-
ению движения» автомобилей. Речь 

идет о принудительном сужении 
проезжей части зигзагообразной 
разметкой по краям, организацией 
парковочных мест, уменьшением 
ширины полос, а также с помощью 
принудительного изменения траек-
тории движения машин на «зигза-
гообразную» с помощью направля-
ющих островков (в проекте ГОСТа 
применен термин «шиканы» — так 
в «Формуле-1» называется связка из 
поворотов на прямой трассе, застав-
ляющая сбросить скорость). Послед-
ний способ можно применять на 
односторонних улицах или двусто-
ронних с интенсивностью движе-
ния не более 500 машин в сутки, без 
примыканий и выездов со дворов.

В Центре организации дорожно-
го движения Москвы „Ъ“ заявили, 
что «поддерживают все инициативы 
по снижению количества ДТП с пе-
шеходами». Комментируя условия 
организации нерегулируемых пере-
ходов, глава Союза пешеходов Вла-
димир Соколов заметил, что авто-
ры стандарта не учитывают, что при 
ограничении скорости в 60 км/ч во-
дители по факту едут 80 км/ч из-за 
нештрафуемого порога. Он также от-
метил, что проект не учитывает мас-
сового появления на улицах элек-
тросамокатов, для которых нужно 
предусмотреть отдельную инфра-
структуру. Нерегулируемый пере-
ход через четырехполосную дорогу 
в принципе допустим, если для пе-
шеходов есть островок безопасно-
сти, отмечает глава экспертного цен-
тра Probok.net Александр Шумский. 
«Но бывают ситуации, когда в час 
пик по дороге проезжает огромное 
количество машин и использовать 

нерегулируемый пешеходный пе-
реход нельзя,— приводит он при-
мер.— Зато в остальное время суток 
там пусто. В итоге ежесуточные по-
казатели не превышаются, все соот-
ветствует ГОСТу, а по факту создает-
ся опасная ситуация».

Иван Буранов
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мировая политика

Россия ввела миротворцев в На-
горный Карабах. Это не первый 
случай участия российских воен-
ных в миротворческих операциях 
на постсоветском пространстве. 
Опыт разведения конфликтую-
щих сторон в Абхазии, Южной 
Осетии и Приднестровье позво-
ляет понять, как будет устроена 
и сколько может продлиться опе-
рация, только что начавшаяся 
в Нагорном Карабахе.

Россия 10 ноября 2020 года на-
чала миротворческую операцию 
в Нагорном Карабахе. Из совмест-
ного заявления, подписанного 
президентами РФ, Азербайджана 
и премьером Армении, по ситуа-
ции в Карабахе известно, что меж-
ду конфликтующими сторонами 
встанут «1960 военнослужащих со 
стрелковым оружием, 90 броне-
транспортеров, 380 единиц авто-
мобильной и специальной техни-
ки». Основу контингента составят 
военнослужащие 15-й отдельной 
мотострелковой Александрийской 
бригады (дислоцирована в Самар-
ской области), которую называют 
«миротворческой».

В документе, опубликованном 
на сайте Кремля, сказано, что срок 
пребывания миротворческого кон-
тингента в зоне конфликта — пять 
лет с возможностью автоматическо-
го продления на следующую пяти-
летку при отсутствии возражений 
какой-либо из трех сторон. Практи-
ка показывает, что сроки в таких 
случаях — не более чем условность, 
на которую не стоит ориентиро-
ваться как на некий дедлайн.

Ни одна из миротворческих опе-
раций, которые проводились или 
проводятся под эгидой России в го-
рячих точках на территории быв-
шего СССР, не закончилась ухо-
дом российских военных из зоны 
их ответственности. В том числе 
две операции, осуществлявшие-
ся на Кавказе — в Южной Осетии 
и в Абхазии. Обе начались в разные 
годы, но закончились одновремен-
но и, можно сказать, одинаково.

В Южной Осетии российские 
миротворцы появились на осно-
вании «Соглашения о принци-
пах мирного урегулирования гру-
зино-осетинского конфликта», 
известного также как Сочинское 
соглашение. Его подписали в Сочи 
24 июня 1992 года российский 

и грузинский лидеры Борис Ель-
цин и Эдуард Шеварнадзе. Были 
созданы смешанная контрольная 
комиссия и смешанные силы по 
поддержанию мира. Операция по-
дразумевала участие миротворцев 
от Грузии, Южной Осетии и Рос-
сии. Но основным контингентом 
был российский. Это была первая 
миротворческая операция на тер-
ритории бывшего СССР, в которой 
ключевую роль играла Москва.

Поскольку в начале 1990-х в Гру-
зии полыхала не только Южная 
Осетия, но и Абхазия, через два 
года российский миротворческий 
контингент появился и в этом ре-
гионе. Основанием для начала опе-
рации стало «Соглашение о прекра-
щении огня и разъединении сил», 
которое в Москве подписали сторо-
ны грузино-абхазского конфликта. 
По этому договору было решено 
развернуть в зоне боевых дейст-
вий коллективные силы по поддер-
жанию мира Содружества Незави-
симых Государств. Хотя название 
миротворческих сил, зафиксиро-
ванное в соглашении, вроде бы 
указывало на их интернациональ-
ный состав, контингент был рос-
сийским.

Миротворческие операции 
в Южной Осетии и Абхазии закон-
чились одновременно летом 2008 
года. После августовской россий-
ско-грузинской войны Москва 
признала независимость двух от-
коловшихся от Грузии регионов, 
разместила там свои военные базы 
и призвала всех остальных при-
знать новую реальность. С тех пор 
Россия исходит из того, что оба кон-
фликта урегулированы.

После 2008 года и до введения 
российских миротворцев в Нагор-
ный Карабах единственным ме-
стом, где осуществлялась мирот-
ворческая операция под эгидой 
России, оставалось Приднестровье.

Там миротворцы находятся на 
основании «Соглашения о прин-
ципах мирного урегулирования 
вооруженного конфликта в Прид-
нестровском регионе Республики 
Молдова», подписанного 21 июля 
1992 года Борисом Ельциным и тог-
дашним молдавским президентом 
Мирчей Снегуром.

В соглашении записано созда-
ние трехсторонней (Молдавия, 
Приднестровье и Россия) Объеди-
ненной контрольной комиссии 
(ОКК) с подчинением ей трех воин-

ских контингентов — молдавско-
го, приднестровского и российско-
го, а также военных наблюдателей.

Впоследствии к военным на-
блюдателям от трех сторон добави-
лись украинские военные наблю-
датели, которые и сейчас заседают 
в ОКК вместе с российскими колле-
гами. Ключевую роль в миротвор-
ческой операции в Приднестровье 
играет российская сторона.

В российско-молдавском согла-
шении, ставшем основой для нача-
ла миротворческой операции, есть 
положение о том, что его действие 
«прекращается по согласию сторон 
или в случае выхода из него одной 
из договаривающихся сторон, что 
влечет за собой прекращение дея-
тельности контрольной комиссии 
и приданных ей воинских контин-
гентов». Но за 28 лет с момента под-
писания договора не было ни одной 
сколь-нибудь серьезной попытки 
его расторгнуть и все прекратить.

Поскольку миротворческая опе-
рация в Приднестровье началась 
сразу после горячей и кровавой 
фазы конфликта, миротворцам для 
пресечения нарушений дали пол-
номочия, позволявшие действовать 
быстро и максимально жестко. Со-

гласно «Временному положению об 
основных принципах создания и де-
ятельности групп военных наблю-
дателей и воинских контингентов, 
предназначенных для прекращения 
вооруженного конфликта в Прид-
нестровском регионе Республики 
Молдова» от 29 июля 1992 года, ми-
ротворцы имели право «преследо-
вать, задерживать, а в случае оказа-
ния вооруженного сопротивления 
уничтожать вооруженные бандфор-
мирования, группы и лиц, не вы-
полняющих и не подчиняющихся 
требованиям режима чрезвычайно-
го положения в зоне безопасности».

Еще им разрешалось «вести бо-
евые действия имеющимся на во-
оружении мотострелковых подра-
зделений вооружением и боевой 
техникой, а также с применени-
ем вертолетов Ми-24 вертолетной 
эскадрильи в соответствии с при-
казом Объединенного военного 
командования». То есть военным 
не требовалось оглядываться на 
столицу и согласовывать с центром 
принятие экстренных мер по наве-
дению порядка.

Какие инструкции даны ми-
ротворцам, отправившимся в На-
горный Карабах, пока неизвестно. 
Один из архитекторов приднестров-
ской миротворческой операции, 
бывший глава МИД непризнанно-
го Приднестровья Валерий Лиц-
кай считает, что там будет исполь-
зован приднестровский опыт. «Все 
удачные ходы и решения перенесут 
туда. Операция будет проводиться 
так, чтобы две стороны находились 
на цепи, под жестким контролем, 
но при этом соучаствовали»,— ска-
зал господин Лицкай в беседе с „Ъ“.

Эксперт указывает и на другие 
сходства. Карабах, по его словам, 
остался на правах Приднестро-
вья — «это статус отложенного ста-
туса». «Есть еще одна штука: мирот-
ворцев вводится немного, но рядом 
с ними и в Карабахе, и в Придне-
стровье есть серьезный военный 
контингент. В случае Армении это 
102-я российская база в Гюмри, 
в случае Приднестровья — опера-
тивная группа российских войск 
(ОГРВ) в Приднестровском регионе 
Республики Молдова. Они всегда 
в готовности приехать и укрепить 
миротворцев»,— отметил Валерий 
Лицкай.

Владимир Соловьев

Миротворцы — это звучит долго
Что такое миротворческая операция под эгидой России

«Слушай, Николик (так он называет Нико-
ла Пашиняна.— „Ъ“)! Когда ты подписывал 
сдачу Карвачара (армянское название Кель-
баджара.— „Ъ“) своим друзьям, ты спраши-
вал у меня? Спрашивал у меня, когда одной 
своей подписью сдавал туркам построенный 
нашими предками Дадиванк, когда сдавал 
туркам нашу святую землю Арцах?» — напи-
сал он в Facebook.

Впрочем, несмотря на все возникающие 
вопросы, сомнения и недовольство армян-
ской стороны, ставшая гарантом мирного со-
глашения Москва дает понять: альтернативы 
ему в сложившихся условиях не было. «Исхо-
дим из того, что достигнутые договоренности 
создадут необходимые условия для долгос-
рочного и полноформатного урегулирования 
вокруг Нагорного Карабаха на справедливой 
основе и в интересах армянского и азербай-
джанского народов»,— прокомментировал 
подписанное трехстороннее заявление по 
карабахскому урегулированию ставший его 
фактическим архитектором Владимир Путин.

Национальная радость
Возвращение под контроль Баку значи-
тельной части прилегающих к Нагорно-
му Карабаху районов, а также части самого 
Нагорного Карабаха, для которого премь-
ер-министр Армении Никол Пашинян до 
последнего времени требовал независимо-
сти, было встречено в Азербайджане всеоб-
щим ликованием. «Военная фаза заканчи-
вается, и мы переходим к политическому 
урегулированию. Это максимально выгод-
ный для нас вариант. Это фактически во-
енная капитуляция Армении»,— заявил 
в своем обращении к нации, прозвучав-
шем в ночь на вторник, президент Ильхам 
Алиев. Не скрывая удовлетворения, он так-
же подчеркнул, что в подписанном трехсто-
роннем документе «нет ни слова о статусе 
Нагорного Карабаха».

«Когда я предлагал им автономию, они от-
казались»,— напомнил Ильхам Алиев. И до-
бавил, обращаясь к своему армянскому кол-
леге: «Нет статуса и не будет. Пока я президент, 
не будет статуса. Это часть Азербайджана, Па-
шинян».

Болезненный вопрос о статусе Нагорного 
Карабаха затронул и пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков, фактически 
подтвердивший приверженность Москвы 
принципу территориальной целостности 
Азербайджана, закрепленному в резолю-
циях Совбеза ООН. «Да, в этом документе не 
говорится о статусе Карабаха, в настоящий 
момент мы продолжаем исходить из всех со-
ответствующих основных актов международ-
ного права, прежде всего соответствующих 

резолюций Совета Безопасности ООН и иных 
документов»,— пояснил господин Песков.

Между тем после обращения Ильхама Али-
ева, несмотря на комендантский час, действу-
ющий в Азербайджане в связи с пандемией ко-
ронавируса, в ночь на вторник на улицах Баку 
и других городов начались стихийные народ-
ные гулянья, в которых приняли участие тыся-
чи человек. Понимая важность «историческо-
го момента», полиция никого не задерживала.

Между тем первые поздравления из-за ру-
бежа предсказуемо поступили из Анкары. 
«Азербайджан добился значительных успе-
хов на поле боя и за столом переговоров 
(это расхожее выражение в турецком язы-
ке, которое звучит в рифму — «sahada ve ma-
sada».— „Ъ“). Я от всего сердца поздравляю 
его с этим успехом»,— написал в Twitter гла-
ва МИД Турции Мевлют Чавушоглу. «Мы со 
всей уверенностью заявляли об этом в один 
голос. Дорогой Азербайджан, пусть твоя ра-
дость всегда будет нашим восторгом!» — вто-
рил ему вице-президент Турции Фуат Октай.

Национальная боль
Принципиально иные настроения царят 
в Армении, где подписанное соглашение 

было воспринято многими как капитуляция 
и национальный позор, ответственность за 
которые радикально настроенная оппо-
зиция возложила на премьера Пашиняна. 
Сам господин Пашинян был вынужден при-
знать, что решение поставить свою подпись 
под трехсторонним документом стало для 
него вынужденным шагом.

«Текст заявления очень болезнен лично 
для меня и для нашего народа. Я принял это 
решение в результате глубокого анализа во-
енного положения и оценки людей, лучшим 
образом владеющих ситуацией»,— заявил 
Никол Пашинян в Facebook.

В течение вторника господин Пашинян 
неоднократно выходил в эфир в Facebook. 
Вопреки слухам, которые распространя-
лись ночью, он, скорее всего, не покинул Ар-
мению, однако его точное местонахождение 
оставалось неизвестным.

«Могла быть предотвращена война? 
Да, если бы мы согласились на сдачу пяти 
районов вокруг Карабаха. Но и в этом слу-
чае статус Карабаха не был бы окончатель-
но решен. Что бы вы мне сказали, если бы 
я спросил: сдать эти территории вокруг Ка-
рабаха? Думаю, что никто бы не согласился, 

в том числе и я»,— пытался объяснить логи-
ку своих действий Никол Пашинян.

Однако его аргументы мало кто слушал. По-
литические партии, которые накануне потре-
бовали его отставки, пообещали уже в среду 
выйти на митинг, чтобы добиться реализации 
этого требования. «Дорогие соотечественни-
ки, к сожалению, вчера была написана самая 
позорная страница нашей истории. За спи-
нами солдат, защищающих на фронте своей 
кровью землю и государственность, и всех 
нас было подписано предательское соглаше-
ние. На данный момент крайне необходимо 
наше коллективное единство, исключение 
внутренних беспорядков и провокаций»,— 
говорится в совместном заявлении полити-
ческих сил, среди которых оказались бывшая 
правящая Республиканская партия Армении, 
«Процветающая Армения» богатейшего чело-
века страны Гагика Царукяна, «Дашнакцутюн» 
и «Родина» экс-главы Службы национальной 
безопасности Артура Ванецяна.

Правда, объявить себя организатором 
митинга никто не захотел — за это в услови-
ях военного положения грозит ответствен-
ность, о чем сразу же напомнила армянская 
полиция.

«Общество находится в очень взвинченном 
состоянии, и есть общественный запрос на ми-
тинг,— заявил „Ъ“ секретарь парламентской 
фракции „Процветающая Армения“ Арман 
Абовян.— Никто не организует митинг по од-
ной простой причине — в условиях военного 
положения нельзя организовывать митинги».

Господин Абовян добавил, что его пар-
тия «обратилась с публичным призывом» 
и к правящей фракции «Мой шаг», и к фрак-
ции «Просвещенная Армения», чтобы те со-
брались на экстренное заседание и денон-
сировали соглашение, подписанное тремя 
лидерами. Правда, пока вероятность успе-
ха оппозиционеров очень невелика. Дозво-
ниться депутатам правящего блока «Мой 
шаг» и спросить, готовы ли они выступить 
против Никола Пашиняна, „Ъ“ не удалось.

Между тем поддержка некогда популярно-
го в Армении премьер-министра резко упа-
ла. По мнению армянского политолога Гран-
та Микаеляна, Никол Пашинян виновен не 
только в подписании невыгодного для Арме-
нии мирного соглашения. «За время правле-
ния Пашиняна в общество был внесен рас-
кол. А расколотому обществу намного труднее 
обороняться. Были ослаблены государствен-
ные институты, особенно правовая система. 
Подготовка к войне на протяжении двух с по-
ловиной лет не велась вовсе, а отношения 
с союзниками — Россией и Ираном — не раз-
вивались»,— заявил „Ъ“ эксперт.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев;  
Айк Халатян, Ереван

Единственно мирное решение

В ночь на вторник на самолетах Ил-76 с аэродрома Ульяновск-Восточный в Карабах  
отправились военнослужащие 15-й отдельной мотострелковой Александрийской бригады,  
которую называют «миротворческой»  ФОТО RUSSIAN DEFENSE MINISTRY PRESS SERVICE VIA AP

Совместное заявление Владимира Пу-
тина, Ильхама Алиева и Никола Па-
шиняна, похоже, остановило военное 
противостояние в Нагорном Караба-
хе. Принесет ли прекращение боевых 
действий прочный мир в конфликт-
ный регион, покажет время. Но неко-
торые предварительные итоги, имею-
щие принципиальную важность для 
понимания ситуации на Кавказе и на 
постсоветском пространстве в целом, 
самое время подвести.

Новое обострение армяно-азер-
байджанского конфликта снова по-
казало, что длительные этнопо-
литические противостояния на 
просторах бывшего СССР разреша-
ются по-прежнему преимуществен-
но с опорой на силу. Переговоры 
и компромиссы в конфликтующих 
обществах политически не востре-

бованы. Достаточно посмотреть на 
общественную реакцию в Армении 
на уступки Баку в предельно (если не 
сказать экзистенциально) опасной 
для республики ситуации.

В карабахском контексте стоит 
особо отметить, что Азербайджан 
фактически стал вторым после Рос-
сии государством, способным сло-
мать с выгодой для себя существу-
ющий статус-кво и начать процесс 
возвращения ранее утраченных 
территорий. Думается, «осенняя 
война» для многих постсоветских 
государств будет воспринята как 
удачный паттерн, достойный всесто-
роннего изучения и «творческого за-
имствования».

Силу удалось продемонстриро-
вать и России, сказавшей свое веское 
слово. Практически самостоятельно, 
без жесткой привязки к Минской 
группе, без всеобъемлющих геопо-
литических сделок с Турцией или 
с Западом она смогла остановить 
войну. С одной стороны, не мешая 
Баку вернуть оккупированные рай-
оны, а с другой — не допустив прев-
ращения Нагорного Карабаха во вто-
рую Сербскую Краину.

Впрочем, в условиях нового ста-
тус-кво надо предельно четко отда-
вать себе отчет в том, что перемирие, 
поддерживаемое теперь российской 
миротворческой операцией, автома-
тически не гарантирует от возмож-
ных острых коллизий. Прежде мы 
уже не раз оказывались в ситуациях, 
когда окончательное разрешение 
конфликта трактовалось его участ-
никами по-разному, а миротворцы 
рассматривались как досадная поме-
ха для достижения «полной победы».

Новый всплеск армяно-азербайд-
жанского противостояния показал, 
что по своему значению оно вышло 
далеко за пределы Кавказского ре-
гиона. И хотя турецких миротвор-
цев на новой линии соприкоснове-
ния сторон не будет, Турция по факту 
вышла за рамки ее прежнего участия 
в качестве рядового члена Минской 
группы ОБСЕ.

Карабах сам по себе Западу не 
слишком интересен. Но в контекс-
те отношений с Москвой и Анкарой 
этот фактор будет создавать «добав-
ленную стоимость». Поэтому и Кав-
каз, и постсоветское пространство 
в целом будут все больше интегри-
рованы в международную повестку 
дня, а уровень конгруэнтности и не-
предсказуемости в этой части мира 
будет только увеличиваться. И в этом 
контексте крайне важно заблаговре-
менно готовиться к будущим угро-
зам, а не к прошлым войнам, избав-
ляясь от излишней зависимости от 
прежних заслуг.

На постсоветском 
пространстве 
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Сергей 
Маркедонов,
ведущий научный сотрудник 
 Института международных  
исследований МГИМО МИД России, 
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Российские власти вернулись 
к вопросу введения ограниче-
ний на импорт мясокостной 
муки, которая используется 
в производстве кормов для до-
машних животных. Мера, ко-
торая обсуждалась три года 
назад, нужна для поддержки 
мясной отрасли, работающей 
в условиях роста себестоимо-
сти и падения оптовых цен. 
Но производители кормов для 
питомцев по-прежнему не ви-
дят возможности для быст-
рого замещения импортного 
сырья, опасаясь роста цен и ут-
раты экспортных рынков.

Аппарат вице-премьера Викто-
рии Абрамченко поручил Минсель-
хозу собрать сведения о российском 
рынке мясокостной муки, сообщил 
источник „Ъ“ среди производите-
лей продуктов. По его словам, это 
может быть связано с обсуждением 
введения ограничений на импорт 
продукции для поддержки местной 
мясной отрасли. О том, что такой во-
прос обсуждается, рассказал и дру-
гой собеседник „Ъ“ на рынке.

Ограничения на импорт мясо-
костной муки обсуждались в Рос-
сии в 2017 году, но до конкретных 
мер тогда так и не дошло. Как пояс-
няет источник „Ъ“, в тот раз вопрос 
не удалось согласовать в прави-
тельстве, но теперь его состав обно-
вился, и у инициативы появилось 
больше шансов. В Минсельхозе 

подтвердили поручение. Предста-
витель вице-премьера Марта Гали-
чева заявила, что это стандартный 
запрос в рамках текущей деятель-
ности и никаких решений не при-
нималось.

Мясокостная мука — важный 
компонент производства кормов 
для кошек и собак. По оценкам Ас-
социации производителей кормов 
для домашних животных, кото-

рые приводит Минсельхоз в сво-
ем ответе (копия есть у „Ъ“), в этом 
году потребность в сырье находит-
ся на уровне 108,3 тыс. тонн, из ко-
торых 26 тыс. тонн приходится 
на импорт. Рынку требуется высо-
кокачественная высокобелковая 
мука, достаточные объемы кото-
рой пока не обеспечиваются рос-
сийскими предприятиями, пишет 
Минсельхоз. Одним из инициато-

ров введения ограничений источ-
ники „Ъ“ называют крупного про-
изводителя мясных продуктов АПХ 
«Мираторг» Виктора и Александра 
Линников. В холдинге от коммен-
тариев отказались.

Директор Ассоциации произ-
водителей кормов для домашних 
животных Федор Борисов отмеча-
ет, что заместить импортную часть 
сырья в один момент не получится. 
Более того, некоторые виды про-
дукции с высоким содержанием 
протеина, которые используются 
в премиальных кормах, в РФ про-
сто не выпускаются. По его словам, 
любые ограничения в условиях 
дефицита сырья приведут к росту 
цен, что грозит снижением продаж 
кормов в России и потерей экспорт-
ных рынков стран ближайшего за-
рубежья. В Euromonitor Internation-
al оценивают оборот российского 
рынка кормов для домашних жи-
вотных в 2020 году в 231,8 млрд 
руб. Крупнейшие производите-
ли — Mars (бренды Pedigree, Whis-
kas, Royal Canin) и Nestle (Purina, Fe-
lix) комментарии не предоставили.

Руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин 
указывает, что низкие цены на мя-
сокостную муку в России в том чи-
сле из-за импорта дешевого про-
дукта из ЕС по $0,65–0,75 за 1 кг, 
делают выпуск качественного 
аналога в РФ нерентабельным. 
В результате производителям мяса 

приходится многие непищевые 
субпродукты утилизировать, что, 
если делать это недобросовест-
но, а по сути, выбрасывать, созда-
ет экологические и ветеринарные 
риски, подчеркивает он.

По словам господина Юшина, 
российские компании смогут пол-
ностью заместить импорт каче-
ственной мясокостной муки при 
наличии спроса и цен, обеспечи-
вающих рентабельность. Это под-
держит и доходность переработ-
ки свинины и птицы, особенно 
на фоне роста себестоимости на 
20% и увеличения предложения 
и снижения оптовых цен, добавля-
ет он. Гендиректор Национально-
го союза свиноводов Юрий Кова-
лев напоминает, что производство 
свинины в России в этом году мо-
жет вырасти на 10%, а параллель-
но строятся новые современные 
бойни и предприятия, готовые вы-
пускать продукцию глубокой сте-
пени переработки, в том числе мя-
сокостную муку.

Но источник „Ъ“ на рынке уве-
рен, что дальнейшая локализация 
производства кормов для домаш-
них животных в России может рас-
тянуться на несколько лет, а при 
введении импортных ограниче-
ний компаниям на первом этапе 
придется либо переплачивать за 
сырье, либо сокращать ассорти-
мент кормов.

Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24905,59 (+65,75)
РТС 1232,87 (–3,43)
FTSE 100 6296,85 (+110,56)

DAX 30* 13163,11 (+67,14)
DJIA* 29405,2 (+247,23)
NASDAQ Composite* 11640,662 (–73,121)

*На 20:13.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.11.20
Австралийский доллар 55,6634
Английский фунт 100,9597
Белорусский рубль 14,1843
Датская крона* 12,1411

Доллар США 76,3978
Евро 90,3557
Индийская рупия** 10,3014
Казахский тенге** 17,8067

Канадский доллар 58,7179
Китайский юань* 11,5689
Норвежская крона* 84,8544
СДР 108,8592

Сингапурский доллар 56,7507
Новая турецкая лира 92,7428
Украинская гривна* 27,1854
Шведская крона* 88,6563

Швейцарский франк 83,6961
Японская иена** 72,7217
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Почти каждый день примерно с де-
сяти утра люди с незнакомых теле-
фонных номеров начинают беспо-
коиться о сохранности средств на 
моей банковской карте. Мошенни-
ки раздражают, но давно никого не 
удивляют. Однако недавно им уда-
лось впечатлить моего знакомого: 
звонок из «службы безопасности 
Сбербанка» раздался не на личный, 
а на корпоративный номер, причем, 
хотя сим-карта оформлена на рабо-
тодателя, звонившие обратились по 
имени и отчеству. Знакомый поль-
зуется этим номером только для об-
щения с коллегами и не указывал 
его нигде, кроме сайта госуслуг при 
оформлении пропуска для поездок 
на работу во время карантина. «По-
лучается, утечка произошла из базы 
мэрии?» — задумался он.

История могла бы превратиться 
в громкую новость, но все оказалось 
не так просто. Сайт госуслуг и мэрия 
в этом случае — лишь часть потенци-
альных каналов утечки, есть и более 
вероятные, хотя не столь очевидные. 
Например, мошенники формируют 
базы данных с помощью парсинга, 
то есть автоматического извлечения 
информации из презентаций, выло-
женных на профессиональных ре-
сурсах вроде SlideShare. В финаль-
ных слайдах презентации принято 
указывать корпоративный номер, 
ФИО, почту и должность, а злоумыш-
ленникам остается только «собирать 
урожай». Могли они добыть персо-
нальные данные и при начислении 
штрафов за нарушение самоизоля-
ции в открытых источниках по уни-
кальному идентификатору, о чем „Ъ“ 
рассказывал 18 мая.

Утечка корпоративного номера 
могла произойти и от сотового опе-
ратора, если в личном кабинете рабо-
тодатель указал имя подключенного 
сотрудника. Бывает также, что уте-
кают корпоративные телефонные 
справочники, отмечает начальник 
отдела информационной безопас-
ности «СёрчИнформ» Алексей Дрозд. 
Парадоксально, но база сотрудников 
этого разработчика софта для защи-
ты от утечек информации тоже по-
являлась в интернете, причем, как 
выяснили в компании, была ском-
пилирована из отчетов в налоговую.

Наконец, вишенка на торте — кор-
поративное такси. Проблемы с без-
опасностью у агрегаторов возникают 
достаточно регулярно: так, в конце 
сентября пользователь Facebook по-
жаловалась на списания «Яндекс.Так-
си» почти 10 тыс. руб. за несуществу-
ющие поездки.

Лет десять назад, когда телефон-
ное мошенничество только начина-
лось, один из звонивших мне спаме-
ров поделился информацией, как 
номер моего телефона оказался в их 
базе: однокурсница расплатилась 
за бесплатную косметологическую 
процедуру десятью контактами из те-
лефона. С ростом цифровизации мо-
шенникам становится все проще со-
бирать информацию, и похоже, что 
единственный способ не попасть 
в базы обзвона — не пользоваться 
сотовым телефоном.
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Лавна осталась без дороги
Контракт на создание ветки к порту разорван

Проект крупного порта Лавна на бе-
регу Кольского залива столкнулся 
с новыми сложностями. Минтранс 
и «Стройгазконсалтинг» по соглаше-
нию сторон решили разорвать кон-
тракт на 45 млрд руб. на строительст-
во железнодорожной ветки к порту. 
Подрядчик уже выполнил работы на 
26 млрд руб., но теперь придется про-
водить новый конкурс, что, по мне-
нию собеседников „Ъ“, может затянуть 
сроки реализации проекта, уже неод-
нократно сдвигавшиеся. При этом гру-
зовая база порта после отказа угольщи-
ков участвовать в нем тоже неясна.

Минтранс и «Стройгазконсалтинг», стро-
ящий федеральную железнодорожную ин-
фраструктуру в рамках проекта комплекс-
ного развития Мурманского транспортного 
узла (МТУ), расторгают контракт стоимостью 
44,7 млрд руб. Как следует из информации, 
опубликованной на сайте госзакупок, про-
цесс инициирован 29 сентября. В соглаше-
нии сторон указано, что стороны претензий 
друг к другу не имеют.

Контракт на разработку рабочей доку-
ментации и строительство железной дороги 

(46 км) Выходной—мост через Тулому—Лав-
на заключен в марте 2014 года. Стоимость вы-
полненных подрядчиком работ — 25,8 млрд 
руб. К концу октября он должен был вернуть 
неотработанный аванс — 7,3 млрд руб. Так-
же за 90 дней компания должна была осво-
бодить стройплощадку. Сроки исполнения 
контракта сдвигались — по последним из-
менениям, он должен был быть исполнен 
в конце 2021 года. В Минтрансе не предоста-
вили комментарий.

Железная дорога необходима для обес-
печения транспортной доступности порта 
Лавна на западном берегу Кольского зали-
ва. Исходно пропускная способность путей 
должна была составить 28 млн тонн в год, 
но в мае губернатор региона Андрей Чибис 
обратился в правительство с предложением 
увеличить ее до 44 млн тонн, а в перспекти-
ве и до 100 млн тонн.

Предполагалось, что основой грузопото-
ка станет уголь (18 млн тонн в год). В ноябре 
2018 года было подписано концессионное 
соглашение. Концессионером выступала 
структура Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК), доли в кото-
рой затем должны были получить инвес-

торы терминала — прежде всего угольные 
компании. Однако в 2020 году ухудшилась 
конъюнктура рынка угля, и компании отка-
зались от проекта (см. „Ъ“ от 21 октября). По 
данным „Ъ“, в августе министр транспорта 
Евгений Дитрих (покинул пост 9 ноября) от-
мечал, что государство уже вложило в про-
ект 32 млрд руб., а ГТЛК — 15 млрд руб.

Гендиректор морского торгового пор-
та Лавна (оператор проекта) Игорь Фрей-
дин говорил „Ъ“, что идет корректировка 
финансовой модели, бизнес-плана проек-
та и сроков реализации концессии. 10 но-
ября замглавы Минтранса Юрий Цветков 
сообщил, что инвесторы рассматривают 
возможность диверсификации грузовой 
базы Лавны.

Дополнительным грузом могут стать ми-
неральные удобрения. О необходимости 
своевременного завершения строительст-
ва железной дороги заявлял один из бене-
фициаров проекта порта Тулома (также пла-
нирует использовать эту железнодорожную 
ветку) Виктор Олерский на заседании пра-
вительственной госкомиссии по Арктике 15 
октября. Бизнесмен отмечал, что в 2023 году 
на терминале планируется переваливать до 

6 млн тонн удобрений, и если к этому време-
ни железная дорога не будет построена, то 
пострадает и он. Также, по словам собесед-
ников „Ъ“, рассматривалась возможность 
перевалки железорудного концентрата.

Источники „Ъ“ отмечают, что по услови-
ям концессии государство должно постро-
ить дорогу, а инвесторы — терминал. Теперь 
обе составляющие откладываются. При этом 
премьер Михаил Мишустин поручал Мин-
трансу, ОАО РЖД и ГТЛК к 10 декабря пред-
ставить предложения по строительству тер-
минала Лавны и железнодорожной ветки 
к нему. Собеседники „Ъ“ полагают, что, ско-
рее всего, к этому сроку будет подготовлено 
лишь некое «промежуточное решение».

Надежда Малышева из «Портньюс» счита-
ет, что с учетом того, что с объявления кон-
курса на железнодорожную ветку прошло 
шесть лет и за это время изменились цены 
на материалы, быстро провести повторный 
конкурс на строительство будет не так про-
сто. Эксперт не исключает, что пересмотр 
документации и выбор нового подрядчика 
могут вновь отодвинуть вправо срок реали-
зации проекта.

Анастасия Веденеева

Арктически среднерусские тарифы
С цен на связь снимают северные надбавки

Совет по развитию цифровой экономи-
ки при Совете федерации предложил 
выравнять тарифы на спутниковую 
связь в Арктике со среднероссийскими. 
Сейчас спутниковый интернет там мо-
жет стоить для абонентов в три раза до-
роже, чем, например, в Москве. Субси-
дирование может помочь, но отследить 
целевое использование денег будет 
сложно, предупреждают эксперты.

Совет по цифровой экономике при Со-
вете федерации по итогам заседания в Мур-
манске 10 ноября рекомендовал Минцифры 
проработать выравнивание тарифов спутни-
ковой связи в арктической зоне со средне-
российскими за счет федерального бюджета. 
Копия решения по итогам заседания совета 
есть у „Ъ“, его подлинность подтвердил один 
из участников. Изначально инициативу выд-
винул губернатор Чукотского автономного 
округа (АО) Роман Копин, сообщил „Ъ“ источ-
ник, знакомый с ходом подготовки докумен-
та. Господин Копин на заседании пояснил, 
что мера нужна для того, чтобы сделать ин-
тернет доступным в малых населенных пун-
ктах Заполярья.

Помимо выравнивания тарифов на спут-
никовую связь совет по цифровой экономи-

ке рекомендовал Минцифры и другим госо-
рганам проработать еще ряд инициатив по 
цифровизации Арктики. Среди них развитие 
сети центров обработки данных („Ъ“ сообщал 
об этом 10 ноября), создание льготных усло-
вий для IT-компаний, а также подготовка ве-
домственного проекта «Цифровая Арктика».

Сейчас операторы для обеспечения связи 
в Арктике ежемесячно выкупают у владель-
ца спутников определенную емкость и пре-
доставляют абонентам спутниковую связь, 
тарифы на которую существенно выше, чем 
в европейской части России. «Cпутники, ох-
ватывающие эту территорию, поддерживают 
только более старые технологии»,— поясня-
ет гендиректор AltegroSky Сергей Пехтерев. 
Провайдеры оптом закупают у Eutelsat, «Газ-
пром космические системы» и ФГУП «Кос-
мическая связь» (ГПКС) полосу и продают 
абонентам связь в розницу по мегабайтам, 
уточняет он.

Абонентская плата по тарифу одинаковая, 
но в арктических регионах потребители по-
лучают за ту же цену в 2,5–3 раза меньше тра-
фика, чем в европейской части страны, пояс-
няют опрошенные „Ъ“ эксперты. Например, 
1 Мб трафика в Чукотском АО в среднем сто-
ит 1 руб., а в Московской области — 0,35 руб.

К дороговизне связи добавляется пробле-
ма ее низкого качества и покрытия. Рабо-
та в северных широтах и на Северном мор-
ском пути с аппаратами, находящимися на 
геостационарной орбите, очень затрудни-
тельна из-за малых углов места и сильного 
затухания сигнала, рассказали „Ъ“ в «Роскос-
мосе», добавив, что в 2024 году к российской 
группировке спутников добавят четыре ап-
парата «Экспресс-РВ» (их запуск планирует-
ся в рамках проекта «Сфера»). Эти спутники 
всегда будут находиться над головой отно-
сительно пользователя, что упростит полу-
чение услуг связи конечным потребителем, 
сообщили в госкорпорации.

В Минцифры отметили, что создание 
космических аппаратов для системы «Экс-
пресс-РВ» в 2022–2024 годах предусмотрено 
в федеральном проекте «Информационная 
инфраструктура» нацпрограммы «Цифровая 
экономика».

В МТС положительно оценивают предло-
жение совета и добавляют, что компания во-
шла в рабочую группу по разработке «Сфе-
ры». В ГПКС, «Ростелекоме», «Вымпелкоме» 
и Tele2 воздержались от обсуждения ини-
циативы. В «МегаФоне» заявили, что цифро-
визация Арктики — комплексный проект 

и компания уже участвует в нем по другим 
направлениям. Топ-менеджмент «Газпром 
космические системы» в течение дня был 
недоступен для звонков.

Государственные дотации могли бы по-
мочь выравниванию тарифов, но не исклю-
чены сложности, говорят эксперты. «Если 
власти начнут дотировать спутниковый ин-
тернет в арктической зоне, то практически 
невозможно будет проверить, действитель-
но ли дотации пошли на удешевление связи 
для населения, а не для бизнеса, и в тех ли ре-
гионах, где недоступны современные техно-
логии, а не по всей зоне покрытия этих спут-
ников»,— считает господин Пехтерев.

Выравнивание разницы в тарифах на спут-
никовый интернет в арктической зоне и евро-
пейской части России возможно посредством 
перекрестного субсидирования, когда на од-
них территориях тарифы снижаются за счет 
повышения на других, считает собеседник 
„Ъ“ на рынке спутниковых систем. При этом, 
по его мнению, для выравнивания цен и ка-
чества спутниковой связи в арктической зоне 
не требуется увеличения спутниковой груп-
пировки, а необходимо прежде всего увели-
чение емкости уже задействованных систем.

Никита Королев, Юлия Тишина

в телефонные мошенничества 
разбирает корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Юлия Степанова
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Животных обрекают на домашнюю муку
Импорт сырья для кормов может быть ограничен
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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После полуторагодового пере-
рыва Минфин вновь решил 
выйти на внешний рынок за-
имствований. Выбраны орга-
низаторы размещения двух 
выпусков еврооблигаций, но-
минированных в евро. Участ-
ники рынка полагают, что на 
фоне благоприятной конъюн-
ктуры Минфин уже 11 ноября 
может привлечь €2–2,5 млрд. 
Это позволит министерству на 
аукционе ОФЗ отсечь большую 
часть агрессивных заявок, ко-
торые до сих пор удовлетворя-
лись почти в полном объеме.

Минфин 10 ноября фактически 
дал старт размещению новых выпу-
сков еврооблигаций, объявив их 
организаторов. Помимо «ВТБ Капи-
тала» и Газпромбанка, участвовав-
ших в размещении евробондов в 
прошлом году, сейчас это также 
«Сбербанк КИБ». По данным двух 
источников на финансовом рынке, 
министерство планирует выпуск 
семилетних и 10- или 12-летних бу-
маг. Оба выпуска будут номиниро-
ваны в евро, так как раньше заяв-
лял глава Минфина Антон Силуа-
нов, «на долларовые заимствова-
ния введены ограничения».

По оценке участников рынка, 
Минфин выбрал благоприятное 
время для размещения. На фоне 
успешного тестирования вакцины 
от COVID-19 и победы демократов 

на выборах президента США 9 ноя-
бря ведущие мировые индексы вы-
росли на 3–8%. По словам главного 
аналитика долговых рынков БК «Ре-
гион» Александра Ермака, рост ап-
петита инвесторов к риску наблю-
дается на всех рынках развиваю-
щихся стран. «Несмотря на победу 
на выборах президента США Джо 
Байдена, который обещал новые 
санкции против России, доход-
ность по выпуску номинирован-
ных в евро российских облигаций 
опустилась до 0,75% годовых — ми-
нимума с марта»,— отмечает глава 
«Арикапитала» Алексей Третьяков.

Хотя сроки размещения не объ-
явлены, участники рынка не 
исключают, что оно состоится уже 
11 ноября. По мнению Александра 
Третьякова, размещение пройдет 
по стандартной практике за два 
дня: 10 ноября инвесторы получи-
ли информационные материалы, а 
11 ноября соберут заявки и опреде-

лят параметры выпусков. Совокуп-
ный объем размещения может 
быть €2–2,5 млрд, полагает анали-
тик BCS Global Markets Юрий Гол-
бан. По его оценкам, справедливая 
доходность семилетних бумаг со-
ставляет 0,9–1% годовых, для 10- и 
12-летних выпусков — 1,35–1,45% и 
1,45–1,55% соответственно.

Эти доходности в разы ниже, 
чем в прошлогоднем размещении. 
«Принимая во внимание относи-
тельно низкие или даже отрица-
тельные доходности облигаций ев-
ропейских стран, интерес к россий-
ским еврооблигациям может проя-
вить широкий круг инвесторов»,— 
отмечает господин Ермак, ожидая 
спроса прежде всего из Европы и 
Азии. По опыту американские ин-
весторы слабо покупают бонды, но-
минированные в евро.

«Как показывают итоги послед-
них корпоративных размещений, 
например ГТЛК или „Газпрома“, 

иностранные инвесторы выкупают 
больше половины выпуска»,— от-
мечает Юрий Голбан. Но и со сторо-
ны российских инвесторов, считает 
господин Третьяков, тоже будет 
спрос, поскольку доступных для 
них инструментов в евро немного.

Между тем Минфин 11 ноября 
планирует разместить облигации 
с постоянным купоном и с пога-
шением в 2035 году в сумме до 
468 млрд руб. и с переменным ку-
поном с погашением в 2027 году в 
сумме до 450 млрд руб. Но экспер-
ты полагают, что даже если разме-
щение еврооблигаций пройдет в 
день аукционов ОФЗ, то они не по-
мешают друг другу.

По словам Александра Ермака, 
рублевые и валютные бумаги прио-
бретаются в разные портфели и поэ-
тому заметного падения спроса на 
ОФЗ не будет. Вместе с тем Минфин, 
который привлек в четвертом квар-
тале уже более 1,8 трлн руб. (см. «Ъ-
Онлайн» от 3 ноября), может сме-
нить тактику при размещении ру-
блевого долга. В случае размещения 
еврооблигаций и с учетом фактиче-
ски выполненного квартального 
плана по заимствованию на рынке 
ОФЗ, добавляет господин Ермак, 
министерство получит возмож-
ность максимально приблизить це-
ны размещения к рыночным уров-
ням, отсекая агрессивные заявки.

Виталий Гайдаев

Минфин номинируется на евро
Россия возвращается к валютным займам

Негосударственный пенсионный 
фонд (НПФ) Сбербанка нарастил 
портфель до погашения по пенсион-
ным накоплениям почти до 60%.  
Таким образом, почти две трети 
средств оказались защищены от ры-
ночного риска, что, впрочем, пред-
полагает и давление на доходность 
при росте рынка. Другие крупней-
шие НПФ пока не хотят формиро-
вать подобные портфели выше 30% 
от пенсионных накоплений. Подоб-
ная стратегия при хорошем управ-
лении может быть использована 
фондами со сформированным боль-
шим объемом средств, которым 
сложно управлять, но нужно пока-
зывать стабильные результаты.

Крупнейший российский НПФ Сбер-
банка по итогам девяти месяцев 2020 го-
да нарастил долю портфеля до погаше-
ния почти до 60% от общего объема пен-
сионных накоплений, или до 372,2 млрд 
руб., свидетельствует отчетность по отра-
слевым стандартам бухучета (ОСБУ). Го-
дом ранее доля была на десять процент-
ных пунктов ниже.

• Активы НПФ Сбербанка на конец тре-
тьего квартала превышали 705 млрд руб. 
Пенсионные накопления составляют 
649,3 млрд руб., пенсионные резервы — 
44,2 млрд руб. В портфеле до погашения 
находятся долговые инструменты. Сто-
имость таких облигаций не зависит от 
рыночных котировок, то есть не подвер-
жена рыночным рискам, и плавно меня-
ется в сторону номинала при погашении. 
При этом в случае увеличения кредитно-
го риска по бумагам, входящим в пор-
тфель, в том числе значительного  
снижения рейтинга или наступления  
дефолта, необходимо будет создавать 
резервы под их обесценение.
Основой портфеля до погашения НПФ 

Сбербанка являются облигации феде-
рального займа (ОФЗ), который занимает 
половину. Еще 41% — это бонды нефи-
нансовых организаций и 6% — банков. В 
третьем квартале фонд впервые поме-
стил в портфель долговые инструменты 
субъектов РФ, пока около 1%, остальные 
бонды приходятся на некредитные фи-
нансовые организации (НФО). В НПФ 
Сбербанка не ответили на запрос „Ъ“.

Сопоставимые по объемам пенсион-
ных накоплений НПФ почти не формиру-
ют портфели до погашения по ОПС. У «Газ-
фонда Пенсионные накопления» (580 мл-
рд руб. пенсионных накоплений) его нет, 
у НПФ «Открытие» (525,7 млрд руб.) он со-

ставляет лишь 10,1 млрд руб. Впрочем, у 
«Газфонда ПН» присутствует портфель бу-
маг, учитываемых по амортизированной 
стоимости, близкий аналог портфеля до 
погашения, однако он составляет 30,1%. 
Похожая ситуация и у других крупных 
фондов, входящих в топ-10 по ОПС. У НПФ 
«Будущее» суммарно портфели до погаше-
ния и бумаг, учитываемых по амортизи-
рованной стоимости, составляют лишь 
25,5% от совокупных пенсионных нако-
плений. У НПФ «Сафмар» портфель обли-
гаций, учитываемых по амортизирован-
ной стоимости, составляет 6,1%, у «ВТБ 
Пенсионного фонда» — 2,9%. НПФ «Эво-
люция», например, совсем не формирует 
облигационные портфели, которые бы 
не были подвержены рыночному риску.

«Портфели по амортизированной сто-
имости и до погашения снижают риски 
волатильности»,— отмечает руководи-
тель инвестдепартамента НПФ «Сафмар» 
Андрей Есин. По его словам, зачастую та-
кие портфели могут обладать большей до-
ходностью при меньшем риске. «Опти-
мальный вариант для консервативного 
портфеля — это до 20–25% защитных ин-
струментов, например бумаг, учитывае-
мых по амортизируемой стоимости, бу-
маг до погашения или ОФЗ с переменным 
купоном»,— отмечает он. По его мнению, 
больше этого уровня наращивать защит-
ные портфели не стоит, так как «управля-
ющие компании должны зарабатывать 
доходность, обыгрывая рынок». «На дан-
ный момент мы не видим необходимости 
наращивать активы, не подверженные 
рыночной переоценке, поскольку в усло-
виях снижения ключевой ставки ЦБ мы 
получаем положительную переоценку по 
старому портфелю»,— указывают в «ВТБ 
Пенсионном фонде».

«Переход крупнейших НПФ, объемы 
пенсионных активов которых становятся 
все более сравнимы с активами под управ-
лением ВЭБ.РФ, к формированию круп-
ных портфелей до погашения вполне 
оправдан»,— полагает управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
По его словам, во-первых, активное управ-
ление таким объемом средств затрудни-
тельно и здесь на помощь приходит как 
раз формирование таких долгосрочных 
субпортфелей, а во-вторых, при помеще-
нии в них в нужное время облигаций над-
ежных заемщиков позволяет обеспечить 
доходность выше кривой доходности 
ОФЗ, а значит, выполняет поставленную 
перед управляющими функцию.

Илья Усов

Пенсия уходит с рынка
Портфель до погашения НПФ Сбербанка 
достиг 60% от пенсионных накоплений

Объем переводов средств меж-
ду картами, по данным ЦБ, за 
десять месяцев этого года вы-
рос более чем на 40%. Более бы-
стрыми темпами росли пере-
воды между гражданами по 
номеру телефона, преимущест-
венно через систему быстрых 
платежей. У некоторых банков 
такие переводы занимают до 
половины объема карточных 
переводов. Переводы по номе-
ру телефона пока почти не да-
ют дохода банкам, они расши-
ряют клиентскую базу в расче-
те на введение комиссионных 
в следующем году.

По данным Банка России, число 
межбанковских карточных p2р-пе-
реводов (между физическим лица-
ми) за десять месяцев этого года вы-
росло более чем на 40%. Так, в янва-
ре было совершено 101,3 млн пере-
водов, а в октябре — 142,7 млн пере-
водов. Одновременно наблюдается 
уверенный рост доли переводов по 
номеру телефона, которые осу-
ществляются преимущественно че-

рез систему быстрых платежей 
(СБП). По данным НСПК, доля СБП в 
общем объеме межбанковских кар-
точных переводов в 2020 году в ян-
варе составляла 2,1%, а в октябре вы-
росла до 12,9%. По данным ЦБ, объ-
ем переводов через систему достиг 
17 млн переводов на 117 млрд руб.

Все опрошенные банки также от-
мечают рост доли переводов по но-
меру телефона в этом году. Так, в Рос-
банке в январе она составляла око-
ло 10%, а в октябре достигла 59%. В 
ВТБ доля таких переводов за десять 
месяцев выросла с 4% до 25%, в СКБ-
банке — с 11% до 24%, в банках «Рус-
ский стандарт» и МКБ — с 1,7–2% до 
15%. По словам заместителя дирек-
тора департамента розничных кли-
ентских решений и цифрового биз-
неса Росбанка Лидии Кашириной, 
доля СБП-переводов значительно 
начала расти с июля 2020 года. Руко-
водитель департамента цифрового 
бизнеса ВТБ Никита Чугунов также 
отмечает, что рост начался во вто-
ром полугодии. «Конечно, такой 
рост имеет свои пределы, так как 

объем p2p-операций и переводов 
внутри ВТБ остается весьма сущест-
венным, но мы рассчитываем, что 
сервисы СБП обгонят по объему пе-
реводы с карты на карту в течение 
ближайших трех лет»,— уверен он.

В Сбербанке также отметили об-
щий рост объема р2р-переводов на 
8% за три квартала, отметив, что ос-
новной драйвер роста — это карточ-
ные переводы. Однако, как расска-
зали „Ъ“ в нескольких банках, сред-
ний чек перевода с карты на карту в 
этом году практически не изменил-
ся с начала года. Следовательно, 
объем переводов с карты на карту в 
целом по рынку прибавил около 
40%. А это означает, что Сбербанк те-
ряет заметную долю рынка перево-
дов между гражданами, поскольку 
она растет медленнее рынка.

Сами банки, у которых растет до-
ля бесплатных переводов через 
СБП, теряют часть своих комиссион-
ных доходов. Как отмечает незави-
симый эксперт на рынке платеж-
ных карт Дмитрий Вишняков, с уче-
том того, что в октябре было совер-

шено 142,7 млн р2р-переводов с кар-
ты на карту, а средний чек перевода 
около 7 тыс. руб., то банки за месяц 
перевели около 1 трлн руб. Средняя 
комиссия по таким переводам со-
ставляет около 1,5%, таким образом 
банки могли заработать на этом за 
месяц около 15 млрд руб. Но по-
скольку еще 117 млрд руб. прошли 
через СБП и без комиссии, то банки 
недополучили около 1,75 млрд руб.

В таких условиях банки активно 
расширяют перечень услуг, кото-
рые предоставляют через мобиль-
ные банки. Кроме того, по словам 
Дмитрия Вишнякова, придется ли 
банкам принимать более серьез-
ные меры, для того чтобы компен-
сировать упущенную выгоду, будет 
сильно зависеть от того, как долго 
комиссии за переводы через СБП 
будут держаться на нулевых отмет-
ках. Если комиссии разрешат брать, 
как и планируется уже в конце сле-
дующего года, то банки начнут зара-
батывать на переводах заметно воз-
росшей аудитории этого сервиса.

Максим Буйлов

Переводы осели в телефонах
Банки расширяют клиентскую базу

Размещения российских суверенных евробондов
Дата Объем Срок (лет) Ставка (% годовых) Организаторы
16.03.18 $2,5 млрд 28 5,25 «ВТБ Капитал»

16.03.18 $1,5 млрд 11 4,625 «ВТБ Капитал»

28.11.18 €1,0 млрд 7 3 «ВТБ Капитал»

21.03.19 $3,0 млрд 16 5,1 «ВТБ Капитал», Газпромбанк

21.03.19 €0,75 млрд 7 2,375 «ВТБ Капитал», Газпромбанк

20.06.19 $1,5 млрд 10 3,95 «ВТБ Капитал», Газпромбанк

20.06.19 $1,0 млрд 16 4,3 «ВТБ Капитал», Газпромбанк

По данным Минфина.

Банк России ограничивает 
возможности получения  
наличных в кассах магази- 
нов (до 30 тыс. руб. в месяц).  
Так он собирается бороться  
с обналичиванием и снятием 
средств по украденным кар-
там, а также вбросом поддель-
ных купюр. Эксперты счита-
ют меры обоснованными, 
хотя и не гарантирующими 
 отсутствие рисков.

ЦБ выпустил информационное 
письмо, в котором рекомендовал 
банкам установить дневной и ме-
сячный лимиты по выдаче налич-
ных клиентам через кассы магази-
нов в торгово-сервисных предпри-
ятиях (ТСП; cash out), данные меры 
рассчитаны на минимизацию ри-
сков вовлечения ТСП, предоставля-
ющих такую услугу, в противоправ-
ную деятельность, следует из доку-
мента. В пилотном проекте при 
поддержке Банка России, который 
проводился с мая по октябрь 2019 
года, участвовали шесть банков.

Сейчас регулятор рекомендует 
устанавливать ежедневный лимит 
выдачи наличных денег по опера-
циям cash out (совокупно для всех 
карт физлица, оформленных в од-
ном банке) ежемесячно — не более 
30 тыс. руб. Кроме того, операции 
cash out в магазинах перестанут 
быть доступны держателям корпо-
ративных карт. В то же время в ЦБ 

отмечают отсутствие необходимо-
сти идентификации получателя на-
личных по предъявленному им па-
спорту или другому документу, 
удостоверяющему личность.

Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, пилот-
ный проект показал, что услуга cash 
out перспективна для сельской 
местности, малонаселенных и труд-
нодоступных территорий. «За вре-
мя реализации „пилота“ (май—ок-
тябрь 2019 года) объем выдачи на-
личных на кассах ТСП составил бо-
лее 41 млн руб.,— уточнили в ЦБ.— 
При этом отмечался последователь-
ный рост количества операций по 
оказанию услуг cash out, числа кли-

ентов, воспользовавшихся серви-
сом». По состоянию на 1 июля он 
был доступен в 4,2 тыс. точек компа-
ний—участников рабочей группы 
по реализации проекта cash out. 
«Пилот» решено масштабировать.

Ограничения вводятся для ми-
нимизации рисков использования 
сервиса для обналичивания де-
нежных средств, отмечают в ЦБ. 
Указанные лимиты обоснованны и 
достаточны, считают там, в рамках 
пилотного проекта средняя сумма 
снятия наличных составила нем-
ногим более 1,2 тыс. руб. Сейчас 
банки—участники рабочей груп-
пы при поддержке ЦБ определяют 
планы по развитию сервиса cash 
out в 2021 году.

По словам управляющего ди-
ректора по развитию торгового эк-
вайринга МКБ Марка Баранова, ис-
ходно основной целью cash out бы-
ло привлечение клиентов в магази-
ны и удобство для граждан, кото-
рым необходимо снять небольшую 
сумму. «Рекомендация ЦБ <…> по-
зволит в том числе исключить ри-
ски вброса на рынок поддельных 
купюр,— поясняет он.— Очевид-
но, что у магазина нет возможно-
стей проверки подлинности банк-
нот, как у банков, например, и по-
тому всегда будет риск, что кассир 
случайно или даже намеренно вы-
даст поддельную купюру, которой 
рассчитался предыдущий покупа-

тель. При снятии средств в банко-
мате таких рисков нет».

По мнению гендиректора ГК 
«Элекснет» Игоря Антонова, ЦБ 
ориентировался, скорее, на борьбу 
с обналичиванием и другими мо-
шенничествами, ведь у эквайера 
нет персональных данных владель-
ца карты, а у банка и магазина — 
инструментов проверки. «Снятие 
денежных средств в магазинах по-
тенциально несет больше рисков в 
части обналичивания, так как воз-
можны сценарии, связанные с не-
добросовестностью конкретной 
точки,— добавляет директор „Карт-
стандарта“ Майя Глотова.— Напри-
мер, сотрудник магазина рознич-
ной торговли может в конце дня 
формально выдавать всю собран-
ную за день наличными выручку 
как якобы снятую по картам».

В ситуации банкоматов рисков 
меньше: вступить в сговор с маши-
ной сложно, и при снятии средств 
реализованы механизмы контр-
оля, прежде всего видеосъемка ли-
ца, снимающего средства, отмеча-
ет госпожа Глотова. Кроме того, в 
банкомате даже при бесконтакт-
ной работе требуется вводить пин-
код, а в магазинах при сумме до 
3 тыс. руб. по Visa и до 5 тыс. руб. по 
MasterCard он часто не требуется. 
Это упрощает снятие средств по 
краденым картам.

Ксения Дементьева

ЦБ снимает кассу
Сервис cash out в магазинах ограничат

Победителями первого тендера  
ОАО РЖД по факторинговым услу-
гам оказались структуры крупней-
ших игроков рынка, в том числе ВТБ, 
Сбербанка, Альфа-банка. Монополии 
использование факторинга позво-
лит исполнить инвестиционные 
планы на год даже в условиях кри- 
зиса. Ставка составила чуть выше  
7% годовых, что заметно ниже, чем 
в других сегментах рынка. Однако 
для участников тендера это возмож-
ность расширить круг клиентов, уве-
личить портфель и получить доступ 
к сегменту госфакторинга с больши-
ми и долгосрочными контрактами.

ОАО РЖД опубликовало итоги перво-
го в своей истории тендера на факто-
ринговые услуги, объявленного в сере-
дине октября. Сумма тендера составила 
165 млрд руб. с периодом обслужива-
ния до ноября 2030 года. Монополия 
выступает в договорах дебитором (поку-
пателем), банки обеспечивают финан-
сирование ее контрактов.

Победителями стали структуры семи 
банков, которые входят в десятку круп-
нейших игроков. Лимиты финансирова-
ния по 50 млрд руб. получили Сбербанк 
и ВТБ, по 10–15 млрд руб.— Альфа-банк, 
Промсвязьбанк, Совкомбанк и МКБ. В 
ОАО РЖД пояснили, что расширяют ли-
нейку финансовых инструментов для 
управления оборотным капиталом.

ОАО РЖД выбрала не просто факто-
ринг, а финансирование цепочки поста-
вок (Supply Chain Finance) — инструмент 
для управления срочностью кредитор-
ской задолженности, уточняет исполни-
тельный директор Ассоциации факторин-
говых компаний Дмитрий Шевченко. По 
его словам, «это новый продукт на россий-
ском рынке, но его характеристики лучше 
всего подходят крупным компаниям и ес-
тественным монополиям». Для Supply 
Chain Finance нормально заключение 
контракта на длительный срок (десять лет, 
как в данном случае), замечает он.

«В этой схеме заказчиком выступает 
как раз ОАО РЖД, и стоимость финанси-
рования зависит от цены привлечения 
заемного капитала заказчиком»,— пояс-
няет господин Шевченко. Для сопостави-
мых с ОАО РЖД компаний, если они вы-
берут финансирование цепочки поста-
вок, стоимость будет складываться анало-
гично. Ставка по заключенным контрак-
там формируется на основе базовой (при-
равнена к ключевой ставке ЦБ, 4,25%), 
увеличенной на 3 процентных пункта. 
При этом, по оценке Дмитрия Шевченко, 
«подавляющее число поставщиков ОАО 
РЖД привлекают оборотный капитал го-
раздо дороже». Если говорить о классиче-
ском факторинге, то, например, в сегмен-
те среднего бизнеса ставки превышают 
10% годовых, указывает эксперт.

Впрочем, низкие ставки компенсиру-
ются большим объемом сделки. Факто-
ры рассчитывают, что партнерство с 
ОАО РЖД будет долгосрочным, а суммы 
контрактов вырастут. «Сумма заявлен-
ных тендеров со стороны ОАО РЖД бес-
прецедентна на рынке факторинга. Ком-
пания ожидает, что сотрудничество бу-
дет долгосрочным и продолжит расти в 
объемах, поэтому планирует участво-
вать во всех конкурсах»,— подчеркнул 
управляющий директор по факторингу 
Альфа-банка Павел Шишов. Для «Совком 
Факторинга» направление госфакторин-
га является приоритетным, говорит ген-
директор компании Людмила Нестеро-
ва, у сегмента «большой потенциал для 
развития».

Преимущества программ Supply Chain 
Finance, в частности удлинение отсрочек 
платежа, особенно актуальны в ситуации 
вынужденного увеличения операцион-
ных циклов компаний в условиях панде-
мии, замечает генеральный директор 
«ВТБ Факторинга» Антон Мусатов. Состо-
явшийся тендер, полагает он, может стать 
стимулом для других крупных игроков 
обратиться к этому инструменту.

Полина Трифонова

Фактор паровоза
Кредиторы под залог задолженности 
окажут услуги ОАО РЖД

Прорабатывается вопрос, 
что, кроме того чтобы 
снять наличные, можно 
было в торговых точках 
и положить наличные 

на свою карточку
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 28 мая 2020 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Операторы вагонов за восемь 
месяцев 2020 года потеряли 
87 млрд руб. или более четвер-
ти выручки. По их мнению, ча-
стично причина в отставании 
сроков расширения Восточно-
го полигона и сильном замедле-
нии оборота вагона. Если ОАО 
РЖД добьется очередного ро-
ста тарифов, утверждают участ-
ники рынка, они окажутся на 
грани разорения. В монополии 
считают, что операторы во мно-
гом сами виноваты — они по-
купали вагоны без гарантии 
 загрузки, что теперь создает 
проблему брошенных поездов 
на сети. Аналитики же полага-
ют, что 2021 год окажется для 
отрасли еще сложнее, посколь-
ку падение ставок оперирова-
ния будет в полной мере учтено 
в долгосрочных контрактах.

Операторы вагонов за январь—
август потеряли 26,4% выручки в го-
довом выражении, или 87 млрд руб., 
следует из выступления совладель-
ца Globaltrans, председателя комите-
та по железнодорожному транспорту 
Союза транспортников России Сер-
гея Мальцева на круглом столе это-
го комитета 29 октября. В то же вре-
мя потери грузового сегмента ОАО 
РЖД составили 20 млрд руб., или 2% 
выручки. «Потери операторов боль-
ше потерь перевозчика в абсолютном 
выражении в 4,3 раза, а в относитель-
ном — в 13 раз»,— сказал он. Основ-
ной фактор падения выручки опе-
раторов — значительное снижение 
ставок, которые с января 2019 года по 
июнь 2020 года упали на 27%, тогда 
как тарифы ОАО РЖД выросли на 7,1%.

По словам господина Мальцева, 
одной из проблем операторов явля-
ется «хронический дефицит пропуск-

ной способности инфраструктуры 
ОАО РЖД». Удельная производитель-
ность полувагонов снизилась на 
10,8% — во многом из-за увеличения 
оборота вагона на 11,8%. Если бы не 
было дефицита пропускной способ-
ности и выполнялся принцип опере-
жающего развития инфраструктуры, 
то потерь можно было избежать, отме-
чает он, перевозки на экспорт по Вос-
точному полигону выросли за девять 
месяцев на 5,3% и при иных обстоя-
тельствах могли бы «увеличиться и до 
значений, полностью компенсирую-
щих падение грузовой базы».

В ОАО РЖД отметили „Ъ“, что, не-
смотря на общее увеличение времени 
оборота вагона, его составляющие, ко-
торые находятся в зоне влияния ОАО 
РЖД, улучшаются. «Приходится кон-
статировать, что в последние годы не 
все участники операторского рынка 
демонстрировали готовность участ-
вовать в работе над эффективностью 
перевозочного процесса, предпочи-
тая относить эту работу исключитель-
но к сфере ответственности владель-
ца инфраструктуры»,— отметили 
в монополии. Там добавляют, что по-
ступление на сеть нового подвижно-
го состава, не подтвержденного объ-
емами погрузки, привело к росту 
незадействованного парка: в сентя-

бре ежесуточно на инфраструктуре 
без операций свыше трех суток про-
стаивало более 229 тыс. вагонов — на 
34% больше, чем год назад.

Операторский сегмент не может 
служить источником дополнитель-
ных финансовых изъятий в пользу 
ОАО РЖД без риска разрушения биз-
нес-процессов и банкротств на тран-
спорте, уверен Сергей Мальцев. При 
этом он отмечает риск роста стоимо-
сти владения вагоном за счет введе-
ния новых требований к ним. В част-
ности, рост себестоимости за счет 
запрета на импорт цельнокатаных 
колес и сохранения ввозных пош-
лин оценивается в 45–48 млрд руб., 
а дополнительная индексация по-
рожнего пробега вагонов обойдет-
ся клиентам ОАО РЖД в 30 млрд руб. 
Операторы не раз возражали против 
инициатив ОАО РЖД поднять тари-
фы на порожний пробег: сначала речь 
шла о 4%, потом — о 16% (см. „Ъ“ от 18 
сентября и 27 октября). Пока прави-
тельство не согласилось с этими ини-
циативами (см. „Ъ“ от 2 ноября), но ди-
скуссия еще не окончена.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что сейчас 
ситуация с погрузкой и грузооборо-
том несколько стабилизировалась 
и с окончанием сезонного пика ре-
монтных работ на сети вагоны поедут 
быстрее. Но масштаб финансовых по-
терь операторов в 2021 году будет 
только расти, поскольку к тому мо-
менту падение ставок полноценно от-
разится в долгосрочных контрактах. 
Кроме того, в сегменте нефтеналива 
основной заказчик «Роснефть» в пер-
вом квартале 2021 года будет переза-
ключать свои долгосрочные контрак-
ты, и это в условиях низких ставок 
и масштабного профицита цистерн.

Наталья Скорлыгина

Операторы получили  
вагоны убытков
Потери превысили четверть выручки

У «Юнипро» (подконтрольна не-
мецкой Uniper) больше нет воз-
можности задерживать запуск 
энергоблока Березовской ГРЭС 
на 800 МВт из-за потенциаль-
ных проблем с выплатой диви-
дендов. Компания уже семь раз 
переносила ввод блока и была 
вынуждена снизить выплаты 
до 14 млрд руб. Теперь «Юнипро» 
твердо надеется запустить стан-
цию в начале 2021 года. Если это 
не удастся, компании придется 
брать кредиты на выплаты ак-
ционерам, полагают эксперты.

«Юнипро» (83,7% у Uniper, вла-
деет в РФ пятью ГРЭС на 11,2 ГВт) со-
храняет планы по выводу из ремон-
та третьего энергоблока Березовской 
ГРЭС в начале следующего года, ра-
боты идут в графике, следует из пре-
зентации компании к отчетности 
по МСФО. Компания ожидает нача-
ла платежей энергорынка за мощ-
ность блока со второго квартала 2021 
года, что позволит увеличить выпла-
ты акционерам до прежнего уровня 
в 20 млрд руб. в год. Из-за задержек 
запуска Березовской ГРЭС «Юнипро» 
уже пришлось снизить дивиденды 
в 2020 году до 14 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 7 мая). Если она теперь не уложит-
ся в сроки, могут возникнуть риски 
для дивидендных выплат, признали 
топ-менеджеры компании во время 
телефонной конференции с аналити-
ками. «Юнипро» планирует предста-
вить новую стратегию в марте 2021 
года и заодно может продлить диви-
дендную политику.

«Юнипро» запустила третий 
энергоблок угольной Березовской 
ГРЭС в Красноярском крае в кон-
це 2015 года по программе догово-
ров на поставку мощности (ДПМ, га-
рантирует возврат инвестиций за 

счет повышенных платежей энерго-
рынка). Инвестиции оценивались 
в 42,5 млрд руб. Спустя несколько 
месяцев станция сгорела и была вы-
ведена в ремонт, компания переста-
ла получать платежи с энергорын-
ка. Ежемесячно «Юнипро» теряла 
по 1 млрд руб., а с ноября текущего 
года — по 1,3 млрд руб., подсчитал 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». 
В ремонт уже инвестировано 40 млрд 
руб., осталось вложить еще 4 млрд 
руб., говорится в презентации. 
«Юнипро» семь раз откладывала за-
пуск энергоблока Березовской ГРЭС, 
в этом году компания ссылалась на 
проблемы строительства из-за огра-
ничений на фоне пандемии.

Согласно отчету по МСФО, чистая 
прибыль «Юнипро» за январь—сен-
тябрь снизилась на 26% год к году 
и составила 10,16 млрд руб. Выруч-
ка компании сократилась на 7,4%, до 
54,795 млрд руб. Уменьшение дохо-
дов произошло из-за снижения выра-
ботки электроэнергии на тепловых 

электростанциях компании на фоне 
теплой зимы, высокой загрузки ГЭС, 
пандемии и соглашения ОПЕК+, по-
ясняют в компании. Выработка стан-
ций «Юнипро» сократилась на 9,6%, 
до 30,7 млрд кВт•ч. Самая загружен-
ная станция — Сургутская ГРЭС с ко-
эффициентом использования уста-
новленной мощности 55% (против 
60% в прошлом году). При этом снизи-
лись и платежи по ДПМ из-за «норма-
тивной корректировки коэффици-
ента РСВ, используемого при расчете 
цены ДПМ, а также и в связи со сни-
жением величины доходности го-
сударственных облигаций». EBITDA 
компании сократилась на 11%, до 
19,2 млрд руб., прогноз на уровне 25–
27 млрд руб. по итогам года остается 
без изменений.

«Ввод третьего энергоблока Бере-
зовской ГРЭС — основополагающий 
вопрос для компании на 2021 год. 
Без этого энергоблока в свете окон-
чания платежей ДПМ по остальным 
объектам „Юнипро“ грозит сниже-
ние EBITDA до 17–18 млрд руб. Если 
планы смогут быть выдержаны, ком-
пания сможет заработать столько же, 
сколько в 2020 году»,— говорит Вла-
димир Скляр. Если энергоблок не 
будет запущен в марте 2021 года, то 
«Юнипро» придется занимать даже 
для того, чтобы сохранить текущий 
уровень дивидендов (14 млрд руб.), 
подчеркивает аналитик.

Любой дальнейший сдвиг запуска 
третьего энергоблока Березовской 
ГРЭС из-за пандемии может повли-
ять на дивиденды, отмечает Сергей 
Гарамита из Райффайзенбанка,— пе-
ренос ввода на один квартал будет 
стоить компании более 4 млрд руб. 
EBITDA, не говоря о возможном уве-
личении CAPEX.

Полина Смертина

Дивиденды «Юнипро» зажало блоком
Задержка ввода Березовской ГРЭС угрожает выплатам в 2021 году

Виктор Хмарин пришел в «РусГидро» в 2015 году на 
должность заместителя гендиректора, с января 2019 
года входит в правление. Сейчас в компании он руко-
водит закупками, топливообеспечением, подготовкой 
сделок и международной деятельностью. Господин Хма-
рин является сыном однокурсника Владимира Путина 
Виктора Хмарина.

Андрей Шишкин уже входит в совет директоров «Ру-
сГидро» и считается одним из ближайших соратников 
главы «Роснефти» Игоря Сечина: с 2012 года он явля-
ется вице-президентом нефтекомпании, до октября 
этого года входил в ее правление. В «Роснефти» Анд-
рей Шишкин курирует вопросы энергоэффективности 
и новые технологии, а также строительство судоверфи 
«Звезда» на Дальнем Востоке. До прихода в «Роснефть» 
он два года проработал заместителем главы Минэнер-
го (на тот момент Игорь Сечин занимал пост вице-пре-
мьера по ТЭКу) а в 2005–2010 годах работал в Уральской 

энергетической управляющей компании, ТГК-10, Тю-
менской энергосбытовой компании, «КЭС Холдинге».

Игорь Сечин в прошлом неоднократно пытался рас-
пространить свое влияние на «РусГидро». Так, в 2012 году 
глава «Роснефти» предлагал, чтобы «Роснефтегаз» (владе-
ет крупнейшим пакетом нефтекомпании) вошел своими 
средствами в капитал «РусГидро» для решения проблем 
с активами на Дальнем Востоке. Тогда правительство на-
стояло, чтобы сначала дивиденды «Роснефтегаза» были 
изъяты в бюджет, а уже затем внесены в «РусГидро» через 
допэмиссию на 50 млрд руб. Позже рассматривался вари-
ант, согласно которому «Роснефтегаз» вместо ВТБ будет 
участвовать в допэмиссии «РусГидро».

Глава совета директоров TopContact Артур Шамилов от-
мечает, что у Андрея Шишкина есть всесторонний опыт 
работы на руководящих постах на госслужбе и в коммер-
ческих структурах, в том числе в совете директоров «РусГи-
дро». В то же время Виктор Хмарин, будучи зампредом «Ру-
сГидро», тоже хорошо знает компанию, напоминает он.

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов

«РусГидро» подбирают главу

Металлургические компании 
пока не ожидают быстрых изме-
нений протекционистской поли-
тики США при новом президен-
те Джо Байдене. Основные иг-
роки считают, что в ближайшее 
время пошлины на ввоз стали 
и алюминия в страну, введенные 
при Дональде Трампе, не будут 
отменены. Пошлины серьезно 
сократили рентабельность биз-
неса на американском направ-
лении российских металлургов, 
в особенности НЛМК.

Европейские и ближневосточ-
ные сталелитейные компании не 
ожидают в ближайшее время изме-
нения протекционистской полити-
ки США при новом президенте Джо 
Байдене, пишет Platts со ссылкой на 
свои источники. По мнению собе-
седников издания, введенные в мар-
те 2018 года президентом Дональдом 
Трампом пошлины на импорт стали 
в 25% и алюминия в 10% сохранятся. 
Пошлины первоначально применя-
лись ко всем странам, за исключени-
ем Австралии и Аргентины, а с мая 
2019 года были отменены для Канады 
и Мексики. Бразилия и Южная Корея 
были освобождены лишь от пошлин 
на сталь. В то же время собеседни-
ки Platts ожидают снижения напря-
женности в торговых отношениях 
и, в частности, сокращения масшта-
бов торговой войны с Китаем.

Российские металлурги, особен-
но имеющие активы в США, серьез-
но пострадали от пошлин. Так, НЛМК 

из-за пошлин не поставляет на свои 
американские предприятия в Инди-
ане и Пенсильвании слябы из России 
и вынужден закупать их в Бразилии. 
Компания безуспешно подавала заяв-
ку в Министерство торговли США для 
исключения своей продукции из-под 
действия импортных пошлин, одна-
ко в апреле 2019 года получила отказ.

Сейчас в суде рассматривается 
иск NLMK Indiana и NLMK Pennsyl-
vania о неправомерности действий 
министерства. В третьем квартале 
EBITDA американского дивизиона 
НЛМК опустилась в отрицательную 
область — минус $12 млн против 
$3 млн во втором квартале на фоне су-
жения ценового спреда сляб/прокат. 
НЛМК ждет улучшения условий ме-
ждународной торговли по итогам вы-
боров президента, заявил 9 ноября 
вице-президент по продажам компа-
нии Илья Гущин. «Мы надеемся, что 
будет какое-то положительное дви-
жение. Какое конкретно, пока ска-
зать тяжело»,— заявил он.

«Северсталь» прекратила постав-
ки стали в США еще до ввода пош-
лин. Однако в ноябре 2020 года ком-
пания впервые поставила в страну 
трубы большого диаметра. Объем 
партии составлял 2,35 тыс. тонн. «Тру-
бы в таком сортаменте выпускаются 
в ограниченном объеме, поэтому мы 
видим потенциал для их дальней-
ших поставок не только на американ-
ский рынок, но и в другие страны»,— 
отметил директор «Северстали» по 
продажам энергетическим компани-

ям Александр Семенов. Представи-
тель компании заявил „Ъ“, что пош-
лину оплатил покупатель труб.

В марте 2019 года старший ви-
це-президент по коммерции и разви-
тию бизнеса Evraz Алексей Иванов 
говорил «Интерфаксу», что постав-
ки слябов в США ведутся в преж-
них объемах, однако тарифы легли 
на плечи конечного потребителя. 
В Evraz и «Северстали» отказались 
комментировать свои ожидания 
в связи с приходом новой президент-
ской администрации.

Источник „Ъ“ среди металлурги-
ческих компаний отметил, что на 
первый взгляд Джо Байден — сто-
ронник развития международной 
торговли. Однако для оптимизма 
пока не время, поскольку новому 
президенту, по крайней мере в на-
чальный период, нужно будет де-
монстрировать жесткость в отноше-
нии России, говорит он.

Как отмечает исполнительный ди-
ректор центра экономического про-
гнозирования Газпромбанка Айрат 
Халиков, открытие американского 
рынка существенно для российских 
сталелитейных компаний. Он напо-
минает, что мощности по производ-
ству стали и чугуна в России профи-
цитны и 30–60% стальной продукции 
экспортируется. На фоне низкой сто-
имости фрахта, добавляет эксперт, за-
траты на логистику даже до отдален-
ных экспортных рынков остаются 
умеренными.

Евгений Зайнуллин

Стальной занавес не приподнимается
Российским металлургам придется подождать  
снижения американских пошлин

В настоящее время 
мы вполне уверены, 
что запустим блок 
(Березовской ГРЭС)  

в конце первого квартала
— Максим Широков,

гендиректор «Юнипро»,  
10 ноября
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Поставки смартфонов в Рос-
сию по итогам 2020 года выйдут 
в небольшой плюс — на 1–2%, 
до 38 млн штук, или 900 млрд 
руб. за год, прогнозируют ана-
литики GS Group. Но весь ры-
нок мобильных телефонов со-
кратится на 2,7% из-за резко-
го падения в сегменте дешевых 
кнопочных устройств. Экспер-
ты ожидают, что как раз на бо-
лее дорогие новые смартфоны 
в качестве подарков к Новому 
году россияне смогут потратить 
деньги, сэкономленные в этом 
году на отпуске или полученные 
в виде выплат от государства.

Поставки смартфонов в Россию 
по итогам 2020 года вырастут на 
1–2%, до 38 млн штук, или 900 млрд 
руб., следует из отчета GS Group (есть 
у „Ъ“). Сегмент кнопочных мобиль-
ных телефонов по итогам года, на-
против, упадет на 18–20%, до 8,5–
9 млн штук. Таким образом, рынок 
в целом по итогам года составит при-
мерно 47 млн устройств, что на 2,7% 
меньше, чем годом ранее.

В числе основных факторов, вли-
яние которых заметно на рынке, ру-

ководитель аналитического центра 
GS Group Александр Сурков назы-
вает массовый переход к удаленной 
работе и учебе из-за пандемии. «Это 
способствовало спросу на дорогие 
смартфоны и фактически стало при-
говором как для кнопочных мобиль-
ных телефонов, так и для дешевых 
смартфонов»,— отмечает он. Кроме 
того, у граждан к концу года из-за не-
определенности в экономической 
ситуации сформировались сбереже-
ния, которые они могут потратить на 
дорогие покупки к Новому году, ука-
зывает господин Сурков. Впрочем, 
это уравновесит тот факт, что сотруд-
ники общепита, сферы развлечений 
и туризма испытывают финансовые 
проблемы, что негативно сказывает-
ся на спросе на смартфоны.

Ритейлеры также видят рост на 
рынке смартфонов. За десять месяцев 
в продажах он увеличился почти на 
6% в штуках и 13% в деньгах к прошло-
му году, считают в группе «М.Видео—
Эльдорадо». В «Связном» продажи 
смартфонов с января по октябрь оце-
нивают в 25,4 млн штук на общую 
сумму 440 млрд руб., что больше на 5% 
в натуральном выражении и на 12% 

в денежном к аналогичному перио-
ду. Продажи продолжат рост до кон-
ца года и достигнут 32 млн устройств 
на сумму 560 млрд руб. (рост на 6% 
в натуральном выражении и на 13% 
в денежном), прогнозирует вице-пре-
зидент по закупкам и развитию «Связ-
ного» Михаил Догадин.

В «Вымпелкоме» ожидают, что 
продажи смартфонов по итогам 2020 
года будут «немного выше» уровня 
прошлого года. Там также указыва-
ют на появление у россиян «допол-
нительных возможностей обновить 
смартфон» за счет сбережений из-за 
отказа от отпуска в этом году или 
государственных выплат. По оцен-
ке МТС, рынок смартфонов по ито-
гам года вырастет на 3–4%, до 31 млн 
устройств. «Россияне стали меньше 
ходить по офлайн-магазинам, одна-
ко спрос на гаджеты увеличивается 
за счет взрывного роста онлайн-по-
купок — на 60% по сравнению с 2019 
годом»,— утверждают в компании.

За год в России может быть реали-
зовано 31,8–32 млн смартфонов, счи-
тает директор департамента «Мобиль-
ные средства связи и умный дом» 
компании «Марвел-Дистрибуция» 

Павел Вьюков. Продажи кнопочных 
телефонов, по его оценке, по итогам 
2020 года сократятся примерно на 20% 
и составят 7–7,5 млн штук. У смартфо-
нов динамика даже лучше по сравне-
нию с двумя предыдущими годами, 
когда рынок прибавлял всего по 2%, 
отмечает господин Вьюков. Влияние, 
по его мнению, оказал переход в он-
лайн все большего количества людей 
для работы, учебы, общения, исполь-
зования финансовых сервисов, раз-
влечения и обеспечения жизнедея-
тельности. «Все еще не сошел на нет 
и давно играющий тренд — продол-
жающаяся замена кнопочных телефо-
нов смартфонами»,— добавляет он.

Рынок смартфонов уже несколько 
лет колеблется на уровне 36–37 млн 
проданных устройств, при этом 
увеличивается средняя стоимость 
устройства, констатирует аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин. В этом году, считает он, несмо-
тря на незначительный спад продаж 
весной, ритейлерам удалось удер-
жаться на том же уровне за счет изме-
нения каналов продаж, акций, рас-
срочек и кредитов.

Юлия Тишина

Смартфоны положат под елку
Продажи устройств должны выйти в плюс по итогам года

В мире сейчас рассматриваются 
разные подходы к регулированию 
этой сферы. Например, в Китае сам 
ИИ фактически признан судом авто-
ром, отмечает господин Журавлев. 
Но, по его мнению, это «неуместный 
подход». «Авторское право придума-
ли для стимулирования людей. Робо-
там авторское право не нужно, толь-
ко электричество»,— соглашается 
зампред комитета Российского сою-
за промышленников и предприни-
мателей по интеллектуальной собст-
венности и креативным индустриям 
Анатолий Семенов.

Из всех возможных вариантов, 
включая, например, полное отсутст-
вие охраны результатов деятельнос-
ти ИИ, предложенный в законопро-
екте выглядит наиболее удачным, 
считает старший партнер юридиче-
ской фирмы Intellect Максим Лаб-
зин. «Но могут быть и проблемы на 
практике. В некоторых ситуациях 
придется различать результаты, со-
зданные ИИ, и результаты, создан-
ные человеком. Это может быть 
очень непросто сделать»,— преду-
преждает юрист.

Проблема еще и в том, что в теку-
щей редакции проект вводит «нео-
пределенное понятие» ИИ, не пояс-
няя, как оно связано с компьютерной 
программой и ее правообладателем, 
добавляет Анатолий Семенов. Кро-

ме того, по его мнению, справедли-
вее было бы давать право на продукт 
ИИ пользователю ИИ, а не правообла-
дателю. В целом регулирование важ-
но, но формулировки требуют дора-

боток, соглашается CEO Redmadrobot 
Data Lab Юрий Чайников. В частно-
сти, указывает он, формулировка «ав-
томатическое формирование резуль-
татов» в проекте значительно сужает 
класс решений, оставляя за рамками 
многие современные системы на ос-
нове технологий ИИ.

Дмитрий Шестоперов

Что написано софтом
с1

Низкая эффективность собственных про-
грамм селекции и сложности с допуском 
иностранных сортов ягод мешают разви-
тию российского производства этой продук-
ции. Для исправления ситуации участни-
ки рынка попросили Минсельхоз упростить 
регистрацию новых сортов и повысить за-
щиту прав селекционеров. Сейчас для ягод 
в основном используется импортный поса-
дочный материал, который зачастую вво-
зится по серым схемам.

Ягодный союз (объединяет более 50 произво-
дителей, переработчиков и др.) направил в Мин-
сельхоз предложения по улучшению ситуации 
с обеспечением участников рынка посадочным ма-
териалом. Копия письма есть у „Ъ“. Как отмечается 
в обращении, сегодня российские селекционеры 
не готовы создавать сорта ягод с характеристика-
ми, которые требуются для поставок в торговые 
сети. В результате производителям приходится пе-
реходить на выращивание иностранных сортов, 
но их внедрение тормозится сложными процеду-
рами регистрации, трудностями в обеспечении 
защиты авторских прав и отсутствием программ 
адаптации на местном уровне, говорится в письме.

Директор «Тульской ягоды» Евгений Митниц-
кий поясняет, что регистрация новых сортов на 
территории России занимает минимум два года, 
в результате большинство современных сортов 
ввозятся через серые схемы, что несет риски для 
производителей ягод. Если с посадочным матери-

алом возникают проблемы, предъявить претен-
зии практически невозможно, указывает он. Ген-
директор Ягодного союза Ирина Козий добавляет, 
что многие небольшие питомники в России пред-
почитают фактически «воровать» сорта, что поми-
мо торможения развития собственной селекции 
ведет к отказу иностранных компаний выходить 
на рынок с совместными проектами.

Глава КФХ «Ника» Александр Бота говорит, что 
его хозяйство сейчас регистрирует три патента на 
сорта земляники итальянской селекционной ком-
пании New Fruits. После этого никто не должен 
иметь возможность использовать данный поса-
дочный материал, но проконтролировать это пра-
ктически невозможно, указывает он. Директор 
питомника «Школьный сад» Владимир Шиблев 
рассказал, что компании пришлось нанять юриди-
ческую службу для выявления нарушений патент-
ных прав на сорта.

Как отмечают в Ягодном союзе, при имею-
щемся отставании от мировых стандартов селек-
ции и текущем уровне финансирования прорыва 
в развитии собственной селекции ягод в краткос-
рочной или среднесрочной перспективе ожидать 
сложно. По данным ассоциации, нидерландские 
и итальянские центры тратят на разработку одно-
го нового сорта от €2 млн до €5 млн, что сравнимо 
с годовым объемом финансирования подпрограм-
мы питомниководства и садоводства в России.

Для обеспечения развития ягодной отра-
сли России союз предлагает Минсельхозу обес-

печить ускоренную регистрацию новых сортов 
ягодных культур, упростить процедуры выхода 
продукции на российский рынок, внедрить си-
стему эффективных мер защиты прав патентоо-
бладателей, а также разработать систему роялти, 
лицензионных договоров и пр. По словам госпо-
дина Митницкого, в результате иностранные се-
лекционеры будут больше заинтересованы в про-
даже прав на сорта для российского рынка. По 
данным Минсельхоза, с начала года по 4 августа 
в России было собрано 10,8 тыс. тонн ягод, что на 
35% больше, чем годом ранее.

В Минсельхозе обращение Ягодного союза по-
лучили. Предложения использованы при рассмо-
трении соответствующих вопросов в рамках засе-
дания рабочей группы по развитию садоводства 
и питомниководства, заявили там. В министер-
стве добавили, что на иностранный посадочный 
материал в отрасли в 2019 году приходилось ме-
нее 38%, а для ускоренного развития производ-
ства плодово-ягодной продукции на 2020–2022 
годы уже предусмотрены дополнительные меры 
поддержки.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов отмечает, 
что производителям посадочного материала и се-
мян выгодны рынки с постоянным спросом — на-
пример, гибридных семян кукурузы и подсол-
нечника, которые не дают потомства, а не те, где 
занимаются воспроизведением их селекционных 
разработок.

Алексей Полухин

Ягодам не хватает семян
Производители просят Минсельхоз решить проблемы с посадочным материалом

ГК ПИК Сергея Гордеева создаст 
жилой квартал на месте промзо-
ны «Котляково» на юге Москвы, 
рядом с одноименным кладби-
щем и строящейся со скандалом 
Юго-Восточной хордой. Чтобы 
распродать квартиры в этом 
районе, девелоперу придется 
снизить себестоимость строи-
тельства. Это возможно, увере-
ны эксперты. Для этого компа-
нии надо получить у властей го-
рода разрешение на высокую 
плотность застройки, отдав мэ-
рии часть жилья для реализа-
ции программы реновации.

В промзоне «Котляково» в рай-
оне Царицыно на юге Москвы на 
площади 25 га появится жилой ми-
крорайон: сейчас на этом месте на-
ходятся производственные и комму-
нально-складские помещения общей 
площадью 46 тыс. кв. м. Это следует 
из проекта планировки территории, 
с которым ознакомился „Ъ“. Там ука-

зывается, что на площадке возможно 
построить 380 тыс. кв. м различной 
недвижимости, из которых 343 тыс. 
кв. м — это жилье. По данным источ-
ника „Ъ“ на рынке, девелопером про-
екта выступит ГК ПИК Сергея Горде-
ева. В компании подтвердили эту 
информацию, отказавшись от под-
робных комментариев.

Управляющий партнер ILM Анд-
рей Лукашев считает, что из-за вы-
сокого спроса на жилье на фоне 
дефицита готовых под застройку 
площадок несколько сотен тысяч ме-
тров складских помещений в год бу-
дет выводиться из оборота внутри 
МКАД. С этим соглашается и генди-
ректор We Know Александр Гали-
цын, добавляя, что проектов редеве-
лопмента недействующих промзон 
становится все больше, так как 
в Москве практически нет свобод-
ных участков под строительство.

В 2018 году глава департамента 
градостроительной политики Мо-

сквы Сергей Левкин заявлял, что 
перед властями города «не стоит за-
дача вывести промышленные объ-
екты за пределы Москвы, но необ-
ходимо сделать их современными», 
упоминая в том числе промзону 
«Котляково». Но теперь у мэрии пла-
ны изменились: чиновники пыта-
ются найти инвесторов на развитие 
5,4 тыс. га промзон. Так, в начале но-
ября «Интеко» победила в аукционе 
на право заключения с мэрией дого-
вора комплексного развития пром-
зоны «Коровино» на севере Москвы, 
где девелопер может построить 
615 тыс. кв. м.

Эксперты считают промзону «Кот-
ляково» спорной локацией для стро-
ительства жилья. Территория, пла-
нируемая к застройке, отрезана от 
существующей жилой застройки, 
констатирует директор департамен-
та консалтинга и аналитики Knight 
Frank Ольга Широкова. Директор 
отдела рынков капитала и инвести-

ций CBRE Игорь Пущён считает, что 
негативное воздействие на будущий 
проект может оказать строящийся 
рядом участок будущей Юго-Восточ-
ной хорды (против принятой трасси-
ровки этой магистрали выступали 
местные жители). Участок доволь-
но непростой и с точки зрения окру-
жения, недалеко от него находится 
Котляковское кладбище, добавляет 
Александр Галицын.

Собеседник „Ъ“ на рынке недви-
жимости рассказал, что другие за-
стройщики не захотели рассматри-
вать площадку для девелопмента 
из-за соседства с кладбищем. Он объ-
ясняет интерес ПИК к промзоне на-
личием у компании администра-
тивного ресурса, благодаря чему 
группа сможет получить разреше-
ние на максимальную плотность 
застройки. Это позволит снизить 
себестоимость строительства и по-
средством невысокой цены привле-
чет покупателей. В этом случае часть 
будущих площадей в проекте, воз-
можно, будет отдана мэрии в рамках 
программы реновации, не исключа-
ет Игорь Пущён.

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин считает, что в дан-
ной локации имеет смысл строить 
проект комфорткласса. Он оценива-
ет инвестиции в проект в 17–20 млрд 
руб., а выручку с продаж — пример-
но в 45–50 млрд руб. Стоимость ана-
логичного участка на открытом рын-
ке составляет около 2,5–3 млрд руб., 
а с полученными документами на 
строительство жилого комплекса — 
7–8 млрд руб., добавляет господин 
Сергунин.

Дарья Андрианова

С видом на вечный покой
ПИК застроит территорию у Котляковского кладбища

Операторы фитнес-индустрии, 
у которых только в октябре 
из-за кризиса продажи упали 
почти на 40%, пытаются приду-
мать новые способы вовлече-
ния потребителей. Большинст-
во из них стали продавать крат-
косрочные абонементы — от 
семи дней до полугода, чего не 
было до пандемии. Но москов-
ские клубы могут получить но-
вый удар: 10 ноября мэрия ре-
комендовала запускать посети-
телей в общественные места по 
QR-кодам. Если эта мера станет 
обязательной для спортзалов, 
то их посещаемость может со-
кратиться еще на четверть, опа-
саются участники рынка.

Сети фитнес-клубов, пытаясь 
стимулировать лояльность клиен-
тов, внедряют всевозможные про-
граммы вовлечения потребителей. 
Об этом говорится в имеющемся 
у „Ъ“ исследовании Национально-
го фитнес-сообщества (НФС). Так, 
например, подавляющее боль-
шинство участников рынка вво-
дят краткосрочные абонементы. До 
кризиса, отмечают там, такое разно-
образие предложений на рынке не 
встречалось.

Например, один из крупных в Пе-
тербурге фитнес-операторов Sport 
Life ввел абонементы со сроком дей-
ствия от десяти дней до полугода. 
Тем клиентам, кто являлся члена-

ми фитнес-клубов сети до 2020 года, 
предоставляется возможность бес-
платного трехразового посещения 
в течение десяти дней, сообщили 
„Ъ“ в сети. В Fitness House заявили, 
что также начали продавать абоне-
менты на один—три месяца, а так-
же на полгода. В Crocus Fitness, по 
словам СЕО сети Влада Петрова, так-
же запускают сразу несколько про-
грамм для своих членов: самый крат-
косрочный абонемент рассчитан на 
три месяца, при этом в случае отка-
за от занятий владелец может пере-
уступить его третьим лицам. Фит-
нес-клуб «Джанин» (входит в Fitness 
Holding), как говорит его руководи-
тель Наталья Ермолова, продает або-
нементы и на семь дней.

Но похоже, даже такие предложе-
ния не особенно привлекательны 
для потребителей. «До кризиса осень 
была традиционно высоким сезо-
ном,— отмечает президент Нацио-
нального фитнес-сообщества Елена 
Силина.— Но в этом году в сентябре 
продажи клубных карт по всей стра-
не оказались на 34,6% меньше, чем за 
тот же месяц прошлого года, а в октя-
бре — на 39,2%». В Москве объем про-
даж клубных карт в октябре снизился 
на 30% год к году, добавляет госпожа 
Силина.

Опрошенные „Ъ“ операторы фит-
нес-клубов объясняют снижение про-
даж опасениями потребителей из-за 
вторичного всплеска заболеваемости 
COVID-19. А 10 ноября мэр столицы 
Сергей Собянин принял очередной 
пакет мер по борьбе с пандемией: 
среди прочего там содержится реко-
мендация по внедрению QR-кодов 
при входе в общественные здания. 
В департаменте торговли и услуг зая-
вили „Ъ“, что это пока рекомендации 
и они касаются всех секторов потре-
бительского рынка.

Опрошенные „Ъ“ московские опе-
раторы фитнес-индустрии отказались 
официально комментировать реко-
мендации по внедрению QR-кодов, 
рассчитывая, что эта мера не станет 
обязательной. Представитель одной 
из сетей рассказывает, что компания 
по своей инициативе в качестве экс-
перимента попробовала внедрить та-
кой режим пропусков в спортзалы. 
«Но за два дня потери трафика соста-
вили сразу 20%, поэтому мы отказа-
лись от этой идеи»,— говорит собе-
седник „Ъ“. По его прогнозам, если 
для фитнес-клубов будут обязательны 
QR-коды, то загрузка клубов может со-
кратиться еще на четверть.

В Москве уровень загрузки фит-
нес-клубов в октябре упал на 32% год 
к году, подсчитали в НФС. В целом по 
стране, сообщили в этой организа-
ции, посещаемость клубов в сентябре 
2020 года упала на 31,9% год к году, 
в октябре — на 37,8%. 

Отраслевые сообщества почти 
регулярно направляют письма фе-
деральным властям с предложени-
ем расширить помощь фитнес-инду-
стрии, серьезно пострадавшей в этот 
кризис. Так, в октябре НФС просило 
правительство РФ, в частности, ввес-
ти мораторий на немедленный воз-
врат средств клиентам до 2021 года, 
а также продлить арендные канику-
лы для клубов до конца этого года, 
если объекты в период локдауна 
были закрыты полностью, и до 50% 
тем, кто работал в усеченном форма-
те (см. „Ъ“ от 19 октября). Без этих мер, 
предупреждают в НФС, может обан-
кротиться 50% игроков рынка, а об-
щие потери государства и контраген-
тов операторов клубов к 2023 году 
достигнут 190,477 млрд руб.

Халиль Аминов

Фитнес  
повышает гибкость
Клубы пытаются  
подстроится под ограничения

Нынешний искусственный 
интеллект — 

это неандертальская ветвь 
эволюции, она сама по себе 

базово тупиковая
— Дмитрий Песков,

спецпредставитель президента РФ  
по вопросам цифрового  

и технологического развития,  
ТАСС, 6 ноября

Ц И Т А Т А

167 миллиардов 
рублей
достигал оборот  
спортивной  
индустрии РФ  
в 2019 году, по данным 
Национального 
фитнес-сообщества



культура
11Коммерсантъ   l   Среда 11 ноября 2020 №206   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Лауреатов премии «Золотая ма-
ска» впервые за всю ее историю 
объявили не в апреле, а в ноябре. 
Об экстраординарной церемонии 
и итогах экстраординарного кон-
курса рассказывают Ольга Федя-
нина, Татьяна Кузнецова и  Сергей 
Ходнев.

 У «Золотой маски» в год коро-
навируса, строго говоря, шансов 
состояться практически не было: 
ну невозможно организовать при-
вычный конкурс и внеконкурсные 
программы, составленные из спек-
таклей, представляющих несколько 
десятков российских городов, если 
каждый день приносит новые огра-
ничения, любой авиаперелет прев-
ращается в проблему, а потенциаль-
ный зритель не выходит из дома. 
И когда в середине марта театры за-
крылись на массовый карантин, 
а крупные мировые фестивали один 
за другим объявляли об отмене, каза-
лось, что у «Золотой маски» нет дру-
гого выбора, как последовать общей 
тенденции.

С другой стороны, и не состоять-
ся «Маске» тоже было никак не воз-
можно. К той же середине марта треть 
конкурсной программы уже была по-
казана в Москве, отмена оставшихся 
показов не просто обрывала фести-
валь, но и ставила театры в двусмы-
сленно-неравное положение. В связи 
с форс-мажорными обстоятельствами 
можно было бы, вероятно, «списать 
со счетов» один театральный сезон, 
смирившись с тем, что под такое спи-
сание попадут работы действительно 
неординарные. Но так или иначе не-
известно, какими усилиями — с пе-
рерывами и переносами, растянув 
конкурсные показы почти на десять 
месяцев, с выездами жюри «на места» 
и даже с отдельными конкурсными 
показами на видео, а не вживую — 
дирекции фестиваля удалось дове-
сти его до финальной церемонии, 
которая традиционно вызывает у пу-
блики не меньше интереса, чем сами 
спектакли.

В этот раз церемония вынужден-
но оказалась минималистичной, 
инновационной и общедоступной: 
прямую трансляцию из пустого зала 
Музыкального театра имени Стани-
славского и Немировича-Данченко 
вели Дарья Мороз и Сергей Епишев. 
К ним ненадолго присоединялись 
немногие официальные лица: пре-
зидент «Золотой маски» Игорь Ко-
столевский, директор фестиваля Ма-
рия Ревякина и председатели обоих 
жюри — Марина Брусникина (дра-
матический театр) и Юлия Бедеро-
ва (музыкальный театр). Все прочие 
выступающие и лауреаты подключа-
лись по скайпу онлайн.

Как и все инновационное, церемо-
ния получилась предсказуемо непред-
сказуемая: с задержками трансляции, 
небольшой путаницей в порядке но-
минаций и хроническим «мне ка-
жется, у нас проблемы со связью». От-
сутствие вставных развлекательных 
номеров в программе компенсирова-
лось пестрой картиной включений: 
решения жюри номинанты ожида-
ли кто где — в гримерках, в фойе, 
в репзалах, в гостиничных номерах, 
за рулем. Получилась своего рода не-
запланированная панорама театраль-
ной России, пестрой, не скованной 
дресс-кодом и в эпоху пандемии не-
вольно прикованной к вай-фаю. И за-
вершавшие эту панораму выступле-
ния лауреатов почетной номинации 
«За выдающийся вклад в развитие те-
атрального искусства» Анатолия Сме-
лянского и Алексея Бартошевича про-
звучали в этом странном, кризисном, 
полудомашнем, полуофициальном 
контексте неожиданно трогательно 
и неформально, вернув ощущение 
какой-то исторической театральной 
общности в цифровом безвременном 
пространстве.

Еще один незапланированный 
эффект полукарантинного сезона: 
перенесенная церемония в результа-
те лишь ненамного опередила объ-
явление номинантов следующего 
сезона, которое состоится уже через 
две недели. Впрочем, «Золотая ма-
ска» круглый год всяко лучше, чем 
круглый год без «Золотой маски».

Драматический театр 
и театр кукол
Жюри драматического театра и теа-
тра кукол свои решения принимало 
буквально за считанные часы до це-
ремонии — заключительный кон-
курсный показ состоялся вечером 
накануне оглашения результатов. 
Сами результаты, с одной стороны, 
подтверждают общую тенденцию 
последних лет, с другой — демон-
стрируют желание в критические 
моменты принимать особенно взве-
шенные решения.

Проще всего в этом смысле дело 
обстоит в частных актерских номи-
нациях. Всех четырех лауреатов сезо-
на — Марию Смольникову («Сережа», 
МХТ им. А. П. Чехова), Ивана Волко-
ва («Сирано де Бержерак», Александ-
ринский театр, Санкт-Петербург), Да-
рью Чураеву («Ревизор», Театр драмы 
им. А. С. Пушкина, Псков) и Андрея 
Черных («Дети солнца», театр «Крас-
ный факел», Новосибирск) — мож-
но без всяких оговорок поздравлять 
с заслуженными «Масками». Хотелось 
бы только отметить, что современ-
ный театр чем дальше, тем больше 
нивелирует классические представ-
ления о том, что такое «главная роль» 
и — особенно — что такое преслову-
тая «роль второго плана»: возможно, 
следует подумать о каких-то более 
универсальных категориях.

С каждым годом все теснее стано-
вится в номинации «Эксперимент», 
для которой по-прежнему отведена 
одна-единственная «Маска»: на этот 
раз она ушла театру post и Дмитрию 
Волкострелову за «Хорошо темпери-
рованные грамоты» — проект на гра-
ни театра, музея и научной лаборато-
рии. При этом все чаще вчерашний 
«неформат» попадает в основные но-
минации, но судить его по тем же за-
конам, что и традиционные поста-
новки, довольно сложно. Жюри 
использовало имеющиеся у него два 
спецприза для награждения таких 
неформатных проектов, номиниро-
ванных как «Спектакль малой фор-
мы»: «Зарницу» Мастерской Дмитрия 
Брусникина и «Исследование ужаса» 
фонда Alma Mater и проекта «Кварти-
ра» (Санкт-Петербург).

Некоторые решения жюри хоте-
лось поприветствовать словами «дав-
но пора». Это относится и к уже упо-
мянутой «Маске» театру post, и к тому, 
что в номинации «Работа драматур-
га» лауреатом стал белорусский автор 
Павел Пряжко. Из менее броских но-
минаций нужно обязательно отме-
тить «Маску» за режиссуру в куколь-
ном театре — она досталась Анне 
Ивановой-Брашинской за действи-
тельно необычайно удачный спек-
такль «Про честное слово» в театре 
«Карлссон-хаус» (Петербург). Но самое 
главное «давно пора», безусловно, от-
носится к победе «Преступления и на-
казания» Константина Богомолова 
в номинации «Спектакль малой фор-
мы». Это десятая по счету режиссер-
ская номинация Богомолова с 2008 
года — и первая увенчавшаяся лауре-
атством. Решение жюри не стало нео-

жиданностью: спектакль был фавори-
том сезона и у публики, и у критиков. 
Но, помня, что в свое время «Маску» 
не получили ни «Идеальный муж», 
ни «Карамазовы» того же режиссера, 
уже ни в чем нельзя было быть уве-
ренным.

В двух номинациях, традици-
онно вызывающих большой инте-
рес,— «Работа режиссера» и «Спек-
такль большой формы» — победили, 
соответственно, Дмитрий Крымов 
(«Сережа», МХТ им. А. П. Чехова) 
и «Иранская конференция» (Театр 
наций, режиссер Виктор Рыжаков). 
Революционными и прорывными 
эти решения жюри не назовешь, 
но и возразить против них нечего: 
два мастерски сделанных спектакля 
с выдающимися актерами (в случае 
с «Иранской конференцией» с целой 
плеядой выдающихся актеров), раз-
умеется, достойные лидеры в своей 
категории.

Опера и мюзикл
Сколько раз бывало, что жюри му-
зыкального театра и с очень силь-

ным по оперной части конкурсом 
имело дело, и спорило не только 
яростно, но вроде даже и плодотвор-
но — а на выходе получалась сумма 
решений, отдававших дохлым ком-
промиссом. Театру Х — «Лучший 
спектакль», театру Y — «Лучшую 
режиссуру», ну и прочим сестрам 
по серьгам. И ничего не попишешь: 
голосование тайное, голосуют все 
сердцем, и уж как сей сердечный па-
сьянс сложился, так сложился.

Казалось, что в злосчастном 
2020-м складываться будет нелов-
ко. И не только потому, что панде-
мия порушила все обычаи масоч-
ного судейства, но и потому, что 
стараниями экспертов список опер-
ных номинантов судьям достался 
очень и очень трудный. Там чуде-
са, там леший бродит, «Русалка» (по-
ставленная Тимофеем Кулябиным 
в Большом театре) на ветвях сидит — 
а заодно и буквально вся история 
оперного жанра за последние 400 
лет. От Монтеверди («Орфей» Театра 
имени Сац), Генделя («Орландо, Ор-
ландо» в «Геликон-опере», где, прав-

да, композитору досталось на оре-
хи), Моцарта («Волшебная флейта» 
в том же «Геликоне») до премьер ав-
торов позднего ХХ века. Да еще плюс 
работы, вне конкретно этого кон-
курсного контекста прекрасные 
и ценные, но компрометирующие, 
попав в этот список, все понятия 
о профессионализме премии и объ-
ективности ее критериев. И шахма-
ты — спорт, и метания ядра — спорт, 
однако никому не приходит в голо-
ву заставить шахматистов мериться 
силами с метателями в одном сорев-
новании. Здесь же жюри на полном 
серьезе предлагалось задаваться ка-
тегорически непристойными вопро-
сами: вот, скажем, чудесные глухие 
артисты в инклюзивном спектакле 
«Аллюки» по сравнению с матерыми 
россиниевскими профессионалами 
в «Путешествии в Реймс» Большого 
театра — они как, лучше? Или хуже?

Но, очевидно, столь затянувшаяся 
против обычного аврала процедура 
пошла итоговым решениям на поль-
зу — они принципиальны, взвешен-
ны и бескомпромиссны. Решили от-
дать должное российской премьере 
«Трех сестер» Петера Этвёша в Ека-
теринбурге и мировой премьере 
«Влюбленного дьявола» Александра 
Вустина в московском Музтеатре — 
и последовательно, без обиняков это 
продемонстрировали удельным ве-
сом присужденных призов. Ураль-
ские «Три сестры» получили и «Луч-
ший спектакль», и «Лучшую работу 
режиссера» (Кристофер Олден, не-
смотря на разницу часовых поясов, 
вышел на связь из Нью-Йорка) — 
все честно. «Влюбленного дьявола» 
же наградили, во-первых, за компо-
зиторскую работу покойного Алек-
сандра Вустина, а во-вторых, за луч-
шие женскую и мужскую роли 
(Дарья Терехова и Антон Росицкий).

Немного жаль, конечно, что пре-
словутому «Путешествию в Реймс» 
ничего не перепало, но успешной 
международной копродукции и без 
того повезло. Зато Большому театру 
за «Русалку» достались две «Маски» 
в частных номинациях — за рабо-
ту художника по костюмам (Галя Со-
лодовникова) и дирижерскую рабо-
ту (Айнарс Рубикис). А жовиальные 
«Груди Терезия» Красноярского теа-
тра оперы и балета получили логич-
ный спецприз.

Вот в разделе «Оперетта / мю-
зикл» выбор был невелик (стоит 
с грустью добавить — как обычно). 
Судя по общему раскладу премий, 

из трех номинированных спекта-
клей у мюзикла «Винил» пермско-
го «Театра-Театра» были неиллюзор-
ные шансы получить вообще все 
положенные «Маски», но из этого 
унисона выбилась награда режиссе-
ру Алексею Франдетти за постановку 
«Стиляг» в Театре наций.

Балет и современный 
танец
Непомерно растянувшийся во вре-
мени конкурс поставил участников 
в заведомо неравные условия: часть 
номинантов успела отстреляться 
еще до локдауна — во всеоружии 
профессиональной формы, другим 
пришлось танцевать после пятиме-
сячного простоя. Осенью эпидемия 
добралась до судей, конкурсные по-
казы срывались в последний мо-
мент — вирус выкашивал целые ба-
летные труппы, из-за чего впервые 
за годы жизни «Маски» жюри при-
шлось судить танцевальные спекта-
кли по видеозаписям.

Тем не менее балетный вердикт 
выглядит взвешенным и разумным. 
Обсуждать его в деталях было бы не-
корректно, поскольку некоторых по-
бедителей так и не удалось увидеть 
вживую — в частности, екатеринбург-
ский «Приказ короля», за который его 
постановщик Вячеслав Самодуров по-
лучил «Маску» как лучший балетмей-
стер. Из рецензий критиков, посмо-
тревших спектакль еще в 2018 году, 
следует, что хореографической фан-
тазией балет не ослепляет: «Предель-
ная лаконичность и лапидарность 
пластического решения становится 
намеренным стилистическим при-
емом». Однако сама идея сочинить 
с нуля двухактный балет a la Пети-
па кажется слишком смелой и амби-
циозной, чтобы не поощрить ее. Еще 
одну «Маску» за оформление новоро-
жденного «Приказа короля» заслужил 
сценограф Алексей Кондратьев.

Весьма обоснованно выгля-
дит и «Маска» Полины Булдаковой 
за лучшую женскую роль. Хотя перм-
скую «Баядерку» Москве увидеть 
не довелось, можно не сомневать-
ся, что замечательная прима-бале-
рина, перетанцевавшая, несмотря 
на молодость, огромный и разноо-
бразный репертуар, исполнила пар-
тию Никии безупречно — и техниче-
ски, и актерски. Премьер Большого 
Артем Овчаренко тоже получил «Ма-
ску» за лучшую мужскую роль (рев-
нивца Леонта в балете Кристофера 
Уилдона «Зимняя сказка») по заслу-
гам: благодаря этой партии, весьма 
изощренной пластически и актер-
ски, вечный «лирик» Овчаренко выр-
вался из пут амплуа. Еще одну «Мас-
ку» «Зимней сказке» принес дирижер 
Антон Гришанин, мастерски пред-
ставивший современную партитуру 
Джоби Тэлбота.

Большой театр победил и в глав-
ной номинации: многолюдный 
и многосложный балет Уильяма 
Форсайта «Артефакт-сюита» получил 
«Маску» как лучший спектакль. Это 
действительно лучший спектакль 
Форсайта, во всяком случае самый 
принципиальный: молодой рефор-
матор сочинил его еще в 1984 году, 
представив собственную концеп-
цию трансформации классики в сов-
ременном мире. 20 лет спустя он со-
кратил огромный четырехчастный 
балет на музыку Иоганна Себастья-
на Баха и Эвы Кроссман-Хехт, изъяв 
из него сюжет и разделив на две по-
ловины. В таком виде балет и кано-
низировали; для любой труппы его 
исполнение — пропуск в мировую 
балетную элиту. Большой театр стан-
цевал его, пожалуй, слишком стара-
тельно и академично, почти вытра-
вив радикализм. Однако монумент 
все равно оказался слишком величе-
ствен, чтобы не доминировать над 
спектаклями-конкурентами.

Почти столь же почтенное место 
в современной истории занимает 
и «Свадебка» Анжелена Прельжока-
жа (1989), представленная Музте-
атром Станиславского в номина-
ции «Современный танец». Но этому 
спектаклю повезло меньше, чем Фор-
сайту. Шедевра в вяловато исполнен-
ной «Свадебке» судьи не опознали, 
отдав «Маску» за лучший современ-
ный танец свеженькой «Лилит» — 
моноспектаклю, поставленному Ан-
ной Щеклеиной для юной артистки 
Полины Глухих. Решение, конечно, 
феноменальное. Судьи, как обыч-
ные зрители, не сумели отделить 
мух от котлет — обаятельный под-
ростковый раж исполнительницы 
от наивной вульгарности и старо-
модной провинциальности самой 
постановки. Но не исключено, что 
жюри таким образом откликнулось 
на неизбывную феминистскую по-
вестку дня. Вот и спецприз судьи вру-
чили женщинам: «Маску» получили 
перформер Татьяна Чижикова и дра-
матург Анна Семенова-Ганц «за по-
иск нового художественного языка 
в спектакле „Ударница“».

ПРЕМИЯ ТЕАТР

«Маска» соблюла дистанцию
Объявлены лауреаты национальной театральной премии

Вручение «Золотой маски» на сей раз проходило хотя и на сцене театра, но перед совершенно пустым залом

Лучшей работой режиссера в драматическом театре признали 
«Сережу» Дмитрия Крымова — парафраз «Анны Карениной»

«Три сестры» Петера Этвёша в постановке Кристофера Олдена 
победили в оперных номинациях

В главной балетной номинации одержал верх Большой театр 
с «Артефакт-сюитой» Уильяма Форсайта
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Перед ноябрьским окном для мат-
чей национальных сборных впер-
вые за довольно долгий срок вновь 
стала актуальной тема серьезных 
реформ в высшем дивизионе оте-
чественного футбола. Футбольные 
власти на мысли о них навели про-
вальные результаты российских 
клубов в еврокубках. По их мне-
нию, они свидетельствуют о необ-
ходимости добавить чемпионату 
интенсивности и плотности. Меж-
ду тем статистика говорит о том, 
что по крайней мере во втором из 
этих аспектов российское первен-
ство находится на одном уровне 
с первенствами «большой пятер-
ки», а единое мнение по поводу не-
обходимости реформ и их вектора 
в экспертном сообществе, кажет-
ся, пока не сформировалось.

Тренд на понижение
В списке главных событий минув-
шего уикенда в отечественном фут-
боле оказалась новость о планах 
футбольных властей инициировать 
первые почти за целое десятиле-
тие — с момента перевода чемпиона-
та с системы «весна—осень» на систе-
му «осень—весна» — по-настоящему 
радикальные реформы в высшем ди-
визионе (см. „Ъ“ от 9 ноября). На мыс-
ли о них функционеров натолкнуло 
провальное выступление российских 
клубов в первом круге группового 
этапа еврокубков. Представляющие 
Россию в Лиге чемпионов «Зенит», 
«Локомотив» и «Краснодар», а так-
же играющий в Лиге Европы ЦСКА 
в трех турах не одержали ни одной 
победы и на четверых набрали всего 
шесть очков. При этом потери они не-
сли не только в противостояниях с ко-
мандами из «большой пятерки» ев-
ропейского футбола, но и с клубами 
из чемпионатов, которые в рейтин-
ге Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) находятся ниже 
располагающегося на седьмой пози-
ции российского,— австрийскими 
«Зальцбургом» и «Вольфсбергером», 
бельгийским «Брюгге», голландским 
«Фейенордом», хорватским «Динамо».

По итогам первого круга ни про 
один из четырех клубов нельзя ска-
зать, будто он обладает очень хороши-
ми шансами на выход в play-off. Кроме 
того, провал негативно сказался на по-
ложении России в таблице коэффици-
ентов UEFA, определяющей еврокуб-
ковые квоты. Она далеко отпустила 
недавно отобравшую у нее шестую по-
зицию Португалию и позволила суще-
ственно приблизиться к себе пресле-
дователями — Голландии и Бельгии.

В головных футбольных структу-
рах — Российском футбольном сою-
зе (РФС) и Российской премьер-лиге 
(РПЛ) — корень сегодняшних клуб-
ных бед увидели, в частности, в не-
высоких по сравнению с ведущими 
чемпионатами интенсивности 
и плотности российского чемпиона-
та. Одно из предложений для их повы-
шения заключается в сокращении ко-
личества клубов в РПЛ с 16 до 14 или 
даже 12 при добавлении к двум кру-
гам третьего — для сильнейших клу-
бов. Такая формула снижает «удель-
ный вес» матчей между грандами 
и аутсайдерами и приводит к росту 
числа топовых встреч. А сам факт су-
ществования этой идеи подтвержда-
ет, что в футбольном истеблишмен-
те отказались от следования версии, 
согласно которой несчастья россий-
ских клубов спровоцированы в пер-
вую очередь обстоятельствами.

Обстоятельства, действительно, 
выглядят исключительно специфи-
ческими. Пандемия коронавируса 
сломала привычные календари всех 
европейских чемпионатов, но кален-
дарь российский, который и так всег-
да был немножко «неформатным» 
из-за неизбежного длинного зимне-
го перерыва и раннего старта ради 
него,— кажется, особенно жестоко.

В нынешнем сезоне он стал намно-
го «спрессованнее». Год назад перед 
заключительным туром группового 
этапа Лиги чемпионов в националь-
ном чемпионате состоялось 19 туров. 
В чемпионате текущем, начавшем-
ся позже, их будет на два меньше. Но 
есть принципиальная разница в сро-
ках. На прошлогодние 19 туров ушло 
практически пять месяцев, на «панде-

мийные» 17 из-за отложенного старта 
уйдет менее четырех.

Но есть еще более важный нюанс. 
Пандемия фактически соединила 
предыдущий сезон с тем, в котором 
произошел еврокубковый провал. Па-
уза между ними на стыке июля и авгу-
ста составила около двух недель. Ины-
ми словами, российские клубы были 
лишены полноценного отпуска 
и играют без него со второй полови-
ны июня. В чемпионатах же «большой 
пятерки» отпуск, пусть заметно укоро-
ченный, все же был.

Но понять тех, кому специфичность 
условий 2020 года не представляется 
веским доводом, чтобы вынести его за 
скобки, принять за случайность, тоже 
можно. Свежая история российского 
клубного футбола намекает на более 
или менее устойчивый тренд.

Целесообразность перехода на си-
стему «осень—весна» в начале деся-
тилетия объяснялась в том числе тем 
же, чем сейчас объясняют целесоо-
бразность реформирования высшего 
дивизиона,— лучшей ее «адаптиро-
ванностью» к еврокубковым высту-
плениям. Однако никакого прорыва 
не случилось. Более того, ярчайшие 
успехи российских клубов в еврокуб-
ках — триумфы в Кубке UEFA, позже 
переименованном в Лигу Европы, 
ЦСКА и «Зенита» — по-прежнему да-
тированы 2005 и 2008 годами, а по-
следний выход команды из России 
в play-off Лиги чемпионов — 2016 
годом: в том розыгрыше туда про-
рвались зенитовцы. С тех пор дости-
жения если и были, то совершенно 
локальные — продвижение в кубко-
вой части Лиги Европы, неплохие 
баллы в зачет таблицы коэффициен-
тов… Но в целом Россия, несомненно, 
теряла позиции (см. справку). А осо-
бенно явными потери стали под зана-
вес некоторое время внушавшего оп-
тимизм десятилетия.

Неоднозначные показатели
Вопрос насчет того, можно ли одолеть 
тренд, и если можно, то какими мето-
дами, похоже, несколько сложнее во-
проса насчет того, насколько случай-
ны осенние российские неудачи. Так, 
проверка тезиса о недостаточной ин-
тенсивности и плотности чемпиона-
та России с помощью статистики дает 
неоднозначные результаты.

То есть один аспект, естествен-
но, не вызывает сомнений. «Боль-
шая пятерка» играет чаще хотя бы 
из-за состава своих чемпионатов. 
В четырех — английском, испанском, 
итальянском и французском — по 20 
команд, в немецком — 18. Соответ-
ственно, в этих первенствах больше 
туров. В российском чемпионате их 
30, в немецком — 34, в остальных — 
38. Но вот если брать другие аспекты, 
описывающие интенсивность и плот-
ность, цифры не так надежны.

Допустим, ничего определенно 
негативного нельзя сказать про уро-
вень конкуренции в РПЛ. За минув-

шие восемь сезонов (точка отсчета — 
завершение перевода чемпионата 
страны на систему «осень—весна») 
медали российского первенства взя-
ли ровно столько же клубов, сколь-
ко в этот период взяли их в чемпи-
онатах Англии, Италии, Германии 
и Франции,— семь. В Испании при-
зеров вообще было всего три — «Бар-
селона», «Реал» и «Атлетико».

С нишей противоположной, ее 
способностью противостоять элите 
тоже все не так уж очевидно. Команды, 
занимавшие в чемпионатах России че-
тыре нижние строчки, отбирали очки 
у команд, занявших призовые ме-
ста, активнее, чем в трех первенствах 

«большой пятерки» — испанском, ан-
глийском и итальянском. А превос-
ходство Франции и Германии в этом 
плане — эфемерное (см. справку).

В футбольном экспертном сооб-
ществе России также, похоже, пока 
не сформировалось единого мнения 
относительно необходимости карди-
нальных перемен и их вектора. По-
четный президент РФС Вячеслав Ко-
лосков в разговоре с „Ъ“ признал, что 
выступление российских клубов в ев-
рокубках на данном этапе является 
провальным, но не согласился с тем, 
что назрела необходимость проведе-
ния реформ, затрагивающих структу-
ру или численный состав лиг: «У нас 
есть четкая иерархия лиг, количество 
команд в них оптимальное. Я слышу 
о разных вариантах по числу команд 
в РПЛ — 14, 12, можно и о 10 догово-
риться. Оптимальное количество 
клубов — 16. На этом я настаивал все 
26 лет, которые проработал в руко-
водстве российского футбола». Важ-
нее, считает он, пересмотреть систе-
му подготовки тренеров. «А то сейчас 
смотришь на игрока, который с дет-
ства, уже лет 20 в футболе, и видишь, 
что он даже мяч принять не может. 
И тут неважно, российские это трене-
ры или иностранные. Вон через „Зе-
нит“ прошло семь иностранцев. И что 
они дали нашему футболу?» — сказал 
господин Колосков.

А вот бывший главный тренер 
сборной России Валерий Газзаев счи-
тает, что реформы как раз нужны. 
«Если клубы не дают результат на ме-
ждународной арене, значит, система 
неправильно настроена,— уверен 
он.— У нас около сотни профессио-
нальных клубов. 89% из них финан-
сируются за счет бюджетов различ-
ных уровней. Нет такого ни в одном 
другом чемпионате. Например, в Гер-
мании профессиональных клубов 54, 
в Испании, Франции Италии от 40 до 
44». При этом господин Газзаев отме-
тил, что РПЛ и ФНЛ необходимо не со-
кращать, а напротив, расширять. По 
мнению Валерия Газзаева, в РПЛ вме-
сто 16 команд должны выступать 18, 
а в ФНЛ вместо нынешних 20 — 36, 
разбитые на дивизионы по террито-
риальному принципу. «Клубы же из 
низших дивизионов нужно переве-
сти в статус любительских или полу-
профессиональных. Но я категори-

чески против сокращения РПЛ до 14 
или, как говорят, даже 12 команд. По-
сле чемпионата мира 2018 года у нас 
появилась великолепная футболь-
ная инфраструктура. Ужимание РПЛ 
равноценно отказу от наследия ми-
рового первенства. Отдельный во-
прос — доходы от реализации те-
левизионных прав. Доход РПЛ по 
контрактам с ТВ — около €23 млн 
в год, в десятки раз меньше, чем зара-
батывают топовые чемпионаты. Нуж-
но решать и вопросы с судейством 
и отменить наконец лимит на легио-
неров»,— заявил господин Газзаев.

Бывший тренер-селекционер 
«Спартака» Григорий Евтушенко по-
лагает, что для чемпионата России 16 
команд — «оптимальный вариант»: 
«Страна у нас большая, к чемпиона-
ту мира были построены стадионы. 
При этом явных аутсайдеров в чемпи-
онате нет. Любая из команд, находя-
щихся в нижней части таблицы, спо-
собна обыграть команду из первой 
пятерки, и недавняя победа „Ротора“ 
над „Локомотивом“ яркий тому при-
мер». Рассказывая о причинах неудач 
в еврокубках, эксперт сказал, что «при 
анализе этой темы следует учитывать 
сразу несколько факторов»: «В частно-
сти, накладывает свой отпечаток от-
сутствие полноценного периода под-
готовки к сезону из-за коронавируса. 
Неудивительно, что даже у европей-
ских грандов в последнее время быва-
ют провалы, которые раньше трудно 
было представить». «Если же говорить 
о среднем уровне нашего чемпионата, 
то, наверное, за последние пять лет он 
несколько снизился. Но, во-первых, 
это никак не связано с количеством 
команд. А во-вторых, я бы не драмати-
зировал ситуацию. Да, в этом сезоне 
дела в еврокубках не складываются. 
Но это не значит, что так будет всег-
да»,— добавил Григорий Евтушенко.

С точки зрения генерального се-
кретаря Профсоюза футболистов 

и тренеров России Николая Грамма-
тикова, уже тот факт, что речь идет 
о радикальной корректировке струк-
туры чемпионата, свидетельствует 
об управленческом провале. Он от-
метил, что в России создана качест-
венная футбольная инфраструктура 
и растет хорошее поколение футбо-
листов. «Но руководство российского 
футбола неверно ставит приоритеты. 
Внимание концентрируется на пя-
ти-шести топовых командах, от кото-
рых почему-то ждут срочной победы 
в Лиге чемпионов. Ее просто некем 
выигрывать. Свои игроки не дотяги-
вают до равной борьбы с топовыми 
европейскими конкурентами, а леги-
онеры, которых мы покупаем, все же 
чаще всего оказываются представи-
телями второго эшелона. Топы к нам 
в расцвете сил не едут»,— сказал Ни-
колай Грамматиков.

Эксперт считает, что концентриро-
ваться надо в первую очередь на том, 
чтобы наладить систему подготовки 
своих игроков. «Сейчас 90% лучших 
футболистов в возрасте 12–16 лет за-
бирают в академии пяти-шести силь-
нейших клубов. В основу из них про-
биваются единицы. Остальных не 
отпускают к конкурентам, марину-
ют, в итоге большинство деградирует 
и заканчивает в низших лигах»,— под-
черкнул он. Выход из ситуации Нико-
лай Грамматиков видит в изменении 
структуры финансирования, выделяе-
мого государством: «Субсидии нужны 
не большим, а как раз маленьким клу-
бам и академиям. Туда нужно отправ-
лять дорогих тренеров. Чтобы они туда 
поехали, им надо хорошо платить. По-
вторю: финансовая поддержка нужна 
там, где извлечь прибыль практически 
невозможно, то есть в детско-юноше-
ском спорте. И тогда появится выбор 
российских футболистов».

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков,  
Афсати Джусойти

РЕФОРМА

Перемены 
с ноги на ногу
В российском футболе  
вновь назрел вопрос реформ

Результаты российских клубов в еврокубках за последние восемь сезонов
Сезон Все клубы Групповой этап Play-off
2012/13 6 4 3 («Рубин» — 1/4 финала Лиги Европы, «Анжи» — 1/8 финала Лиги Европы, «Зенит» — 1/8 финала Лиги Европы)
2013/14 6 5 3 («Зенит» — 1/8 финала Лиги чемпионов, «Анжи» — 1/8 финала Лиги Европы, «Рубин» — 1/16 финала Лиги Европы)
2014/15 6 4 2 («Зенит» — 1/4 финала Лиги Европы, «Динамо» — 1/8 финала Лиги Европы)
2015/16 5 5 3 («Зенит» — 1/8 финала Лиги чемпионов, «Краснодар» — 1/16 финала Лиги Европы, «Локомотив» — 1/16 финала Лиги Европы)
2016/17 5 5 3 («Ростов» — 1/8 финала Лиги Европы, «Краснодар» — 1/8 финала Лиги Европы, «Зенит» — 1/16 финала Лиги Европы)
2017/18 5 4 4 (ЦСКА — 1/4 финала Лиги Европы, «Зенит» — 1/8 финала Лиги Европы, «Локомотив» — 1/8 финала Лиги Европы, «Спартак» — 1/16 финала Лиги Европы)
2018/19 6 5 2 («Зенит» — 1/8 финала Лиги Европы, «Краснодар» — 1/8 финала Лиги Европы)
2019/20 6 4 0

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А У С Т О Й Ч И В Ы Й  Ф О Р М А Т

В первом после распада СССР чемпионате России, состоявшемся в 1992 году, сыграло 
20 клубов — выходцы из различных по уровню советских дивизионов. Однако постепенно 
их число сокращалось: в 1993 году участников стало 18, а в 1994-м — 16. В 1996 и 1997 годах 
был проведен эксперимент с расширением высшего дивизиона до 18 команд, но в дальнейшем 
Российский футбольный союз, оценив градус соперничества, вернулся к прежнему формату. 
Онбыл сохранен и после создания в 2001 году Российской футбольной премьер-лиги, позже 
сократившей название до Российской премьер-лиги. Вопрос об изменении количества участни-
ков чемпионата ставился неоднократно, однако оно так и не было одобрено. Причем, как прави-
ло, речь шла об увеличении их количества, а не об уменьшении. В последние годы аргументом 
в пользу роста масштаба лиги был, например, сопутствующий ему рост доходов matchday.

За все время своего существования РПЛ пережила всего две заметные реформы, 
связанные с форматом первенства. Первая — это переход на «западноевропейскую» систему 
розыгрыша чемпионата «осень—весна», завершенный в 2012 году. Вторая — случившееся 
почти одновременно с ним усложнение системы обмена клубами со следующим по рангу ди-
визионом. До 2011 года схема была простой: два худших клуба премьер-лиги уступали место 
двум лучшим клубам ФНЛ. Реформа добавила в расписание так называемые переходные 
матчи. В них 13-й и 14-й клубы по итогам чемпионата в высшем дивизионе стали встречаться 
с третьим и четвертым клубами из дивизиона рангом ниже. Целью реформы было усилить 
интригу в чемпионате и увеличить количество важных матчей на финише турнира.
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Провалы российских клу-
бов в еврокубках (в синей 
форме — форвард «Зенита» 
Артем Дзюба в матче  
с итальянским «Лацио») 
натолкнули футбольные 
власти на мысль о необхо-
димости реформ
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